
Австралийский доллар 57,9451
Азербайджанский манат 44,7754
Армянский драм** 14,3602
Белорусский рубль 28,8288
Болгарский лев 45,8191
Бразильский реал 13,3254

Венгерский форинт** 24,8362
Вон Республики Корея*** 67,4631
Гонконгский доллар* 97,8260
Датская крона 12,0484
Доллар США 76,0734
Евро 89,5916

Индийская рупия* 10,3791
Казахстанский тенге** 17,8177
Канадский доллар 60,5632
Киргизский сом** 89,6806
Китайский юань 11,5950
Молдавский лей* 42,1226

Новый туркменский манат 21,7664
Норвежская крона* 89,2409
Польский злотый 19,5366
Румынский лей 18,2540
СДР  107,7671
Сингапурский доллар 56,6107

Таджикский сомони* 66,7193
Турецкая лира* 94,6669
Узбекский сум**** 72,6410
Украинская гривна* 27,2008
Фунт стерлингов  105,2856
Чешская крона* 34,3447

Шведская крона* 87,2782
Швейцарский франк 80,8260
Южноафриканский рэнд* 51,9623
Японская иена** 68,8291

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.04.21

Татьяна Голикова 
предупредила 
о возможном росте 
числа заболевших 
COVID-19

Сразу 20 автобрендов 
увеличили ценники в марте. 
Сильнее всего подорожал 
не пользующийся 
популярностью Peugeot 408

Яков Миркин: 
Какая модель 
экономики нужна 
для развития 
России 

Пятилетний мальчик погиб
в ДНР — бомбу 
на него сбросил 
украинский 
беспилотник 
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ТЕНДЕНЦИЯ В России на треть 
вырос спрос на гаражи

Парковка 
по сезону

Марина Трубилина

СПРОС на гаражи за последний 
год вырос на 25—30%. Причем 
далеко не всегда их используют 
для хранения автомобиля.

Интерес к покупке гаражей 
повысился за последний год пра-
ктически во всех городах с насе-
лением от 350 тысяч человек, от-
мечает руководитель направле-
ния коммерческой недвижимо-
сти компании «Этажи» Антон 
Лескин.

Гаражи покупают, в основ-
ном, те, кто приобрел новую 
квартиру или у кого есть заго-
родный дом. «Одни используют 
гаражи для хранения сезонных 
вещей, поскольку создавать для 
этого зоны в квартире — недеше-
вое удовольствие. Кладовые есть 
не во всех жилых комплексах, к 
тому же цена 4—6 «квадратов» в 

них в крупных городах не-
редко сопоставима со стоимо-
стью стандартного гаража пло-
щадью в 16—18 квадратных ме-
тров», — говорит Лескин. Вла-
дельцы же загородных домов 
приобретают гаражи для хране-
ния дорогостоящего садового и 
строительного инвентаря. Еще 
одна категория покупателей 
гаражей — инвесторы. «Часто 
поступают запросы на подбор 
сразу нескольких смежных га-
ражей, которые планируется в 
дальнейшем использовать в ка-
честве станции технического об-
служивания или автомойки. С 
этим есть определенные сложно-
сти, но это окупается разни-
цей в цене с коммерче-
ской недвижимостью в 
этой же лока-
ции», — говорит 
Лескин.

КОНКУРЕНЦИЯ Семь 
предложений ЦБ РФ
по ограничению экосистем

Аффект масштаба

Игорь Зубков

Банк России предложил урав-
нять российские и иностранные 
экосистемы и предотвратить до-
минирование какой-либо из 
них. В России заявляют о себе 
как об экосистемах Сбер, ВТБ, 
Тинькофф, «Яндекс», Mail.ru 
Group, МТС; глобальные экоси-
стемы — американские Google, 
Apple, Facebook и Amazon, ки-
тайские Alibaba и Tencent. Они 
все больше определяют правила 
игры в экономике, накапливают 
огромные массивы данных о лю-
дях и зачастую определяют их 
предпочтения. 

В отличие от других стран, в 
России значительная роль в со-
здании экосистем принадлежит 
банкам, и они претендуют на до-
минирующее положение, к тому 
же ни одна из экосистем не обхо-
дится без финансовых сервисов, 

объяснил первый зампред Банка 
России Сергей Швецов интерес 
ЦБ к этой теме. Так, экосистема 
Сбера с более чем 100 млн кли-
ентов включает банк, сервисы 
заказа и доставки товаров, раз-
влечений, каршеринга и такси, 
телемедицины, поиска работы и 
т.д., а давно переросший рамки 
поисковика «Яндекс» встраива-
ет финансовые технологии в 
свою экосистему.  

Ключевой посыл предложе-
ний ЦБ — открытость платформ 
для конкурирующих сервисов, а 
не только для «своих» (простота 
подключения, прозрачность 
ранжирования товаров «на пол-
ках» и т.д.). Доминирующих эко-
систем в России пока нет, счита-
ет Швецов, но доля такого биз-
неса будет быстро расти, пре-
вентивное регулирова-
ние должно не допу-
стить монополизации.
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Валерий Кичин, 
программный директор 
фестиваля

С
егодня, 5 апреля, в 
20 часов на сайте 
https://d2.rg.ru прой-
дет открытие XII фе-
с т и в а л я  « Д у б л ь 
дв@», учрежденно-
го «РГ» десять лет 
назад. Пройдет, как 
и в 2020-м «ковид-

ном» году, только онлайн. И на-
чнется показ первого фильма 
конкурса   — триллера Владими-
ра Аленикова «Странники тер-
пенья».

Готовя программу, мы не ду-
мали щеголять мировыми пре-
мьерами, хотя одна такая у нас 
будет.  Задача  — дать возмож-
ность хорошим фильмам встре-
титься с широким зрителем, ко-
торый, как правило, не подозре-
вает об их существовании. И за-
одно развеять представление о 
том, что российское кино неин-
тересно. Это легенда, сотворен-
ная «ножницами» между тем, 
что возносит критика, и тем, 
что предпочитает публика, 
между неудобоваримым, но че-

ствуемым «артхаусом» и массо-
вым кино, которое считается 
второсортным. Таковыми у нас 
были даже картины Гайдая, Ря-
занова, Меньшова, хотя именно 
они и остаются востребованны-
ми. Они и есть авторское кино, 
которое не перепутаешь ни с ка-
ким другим, они стоят в одном 
ряду с шедеврами Хуциева, Тар-
ковского, Климова, Чухрая. 
Просто это шедевры другого 
жанра и другого направления в 
кинематографе. Требующего не 
менее утонченного мастерства: 
«артхаусников» много, а такие 
таланты наперечет. 

Отбирая картины в конкурс, 
я изумлялся нашей близоруко-
сти: пусть большие шедевры в 
российском кино, как и в любом 
другом, случаются редко, но об-
щий уровень выше, чем то, что я 

наблюдал на недавнем Берлин-
ском международном фестива-
ле. Программа XII «Дубль дв@» 
интереснее. Богаче талантами. 
Не потому, что фестиваль моло-
дец — потому, что российское 
кино в неплохой форме.
Интересно свидетельство наше-
го зрителя Николая Челнокова: 
«Года четыре назад в программе 
фестиваля сто процентов кар-
тин мне были незнакомы. Два 
года назад уже пару фильмов я 
посмотрел между фестивалями. 
А в нынешнем аж 8 из 11. И все 
это работы достойные, некото-
рые точно пересмотрю на фе-
стивале. Ну и, надеюсь, конкурс 
короткого метра будет не менее 
огненный, чем в 2020-м. Спаси-
бо за возрожденный фестива-
лем интерес к нашему кино!».

О программе. Мы не делали 

фестиваль для снобов. Интере-
снее понять, какие процессы  
происходят в нашем кино. Пока-
зать его панораму такой, какова 
есть. Старались брать фильмы, 
сочетающие ориентацию на ши-
рокую публику с высоким худо-
жественным качеством. 

Не поддались поветрию, ох-
ватившему кино, — тупой войне 
за «гендерный паритет». То есть 
чтобы всех полов было фифти-
фифти. Прошлый «Дубль дв@» 
по числу женщин обошел все 
фестивали — их было больше по-
ловины, в этом году женщина-
режиссер в программе полного 
метра одна! Но посыпать голову 
пеплом не стану. Потому что так 
объективно, без всяких дискри-
минаций, сложился киногод. 
Убежден, что кино делится не по 
половой принадлежности авто-
ров, а по художественному ка-
честву: есть кино хорошее и 
есть плохое. А кто его сделал — 
вопрос второй. Было бы клас-
сное кино, а дарить 
цветы или бутылку — 
по обстоятельствам.

Евгений Гайва

Ц
ены на авиаперевозки вырастут, но 
временно и не слишком сильно, а 
сдержать их поможет восстановление 

международного авиасообщения, заявил в 
интервью «Российской газете» руководи-
тель Росавиации Александр Нерадько. Для 
стабильной работы авиаотрасли нужна 
поддержка государства, считает он.

Александр Васильевич, агрегаторы сооб-
щают, что стоимость перелетов по неко-
торым направлениям внутри страны в 
апреле — июне этого года выросла на 15—
120% по сравнению с 2019 годом. Мин-
транс привел доказательства обратного. 
Но авиакомпаниям надо компенсировать 
потери. Значит, цены на авиабилеты все 
же будут расти?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Скоро лето, традиционно 
прогнозируется сезонное увеличение 
спроса на авиабилеты по наиболее попу-

лярным курортным и туристическим на-
правлениям, сопровождающееся  незначи-
тельным увеличением стоимости авиаби-
летов. По данным авиакомпаний, прошед-
шие продажи на апрель — июнь 2021 года в 
среднем на 7% дешевле, чем в аналогич-
ном периоде 2019 года. Напомню, летом 
прошлого года было значительное сниже-
ние цен. Авиакомпании — коммерческие 
организации, которые ведут свою деятель-
ность самостоятельно. Если какая-то авиа-
компания поднимет стоимость авиапере-
возок, это будет ее коммерческое реше-
ние.

Росавиация мониторит текущую ситуа-
цию, и скажу, что авиакомпании к вопросу 
повышения стоимости билетов подходят 
более чем взвешенно. Шаг за шагом мы воз-
обновляем полеты за рубеж. Это положи-
тельно сказывается на операционной дея-
тельности авиакомпаний, так что 
скачкообразного изменения тари-
фов на перевозки не ожидается.

Ирина Жандарова

П
опулярность каршеринга растет, не-
смотря на пандемию. Объем услуг 
предприятий по прокату, включая 

каршеринг, за год (февраль 2021-го к февра-
лю 2020-го) прибавил 7%. Это единствен-
ный вид деятельности в сфере бытовых 

услуг, показавший серьезный рост, по дан-
ным Росстата.

Из сервиса для единичных поездок 
каршеринг постепенно переходит в 

разряд транспорта, которым 
люди пользу-

ются каждый 
день. Вслед за 
этим меняют-

ся и тарифы. Вместо поминутной оплаты кар-
шеринговые компании делают ставку на про-
ездные, абонементы и подписки.

За время существования в России карше-
ринг нарастил внушительную аудиторию. 
Им пользуются более миллиона человек, от-
мечает Максим Меженков, директор по раз-
витию «Мой автопрокат». Наиболее популя-
рен каршеринг в городах-миллионниках и 
южных регионах, где его в основном исполь-
зуют путешественни-ки.

Спрос на каршеринг вырос сразу после 
объявления локдауна. Выручка на одну ма-
шину поднялась  на 60% в сравнении с уров-
нем до COVID-19.  Выросли загруз-
ка автомобилей и длина поездок, от-
метили в пресс-службе BelkaCar.

Евгений Гайва

О
тдых туристам не будут портить про-
текающие крыши или засорившиеся 
туалеты в гостевых домах, а их вла-

дельцы смогут легально принимать гостей, 
зарабатывать и укреплять свою репутацию. 
Все действующие в России гостевые дома 
должны будут пройти классификацию.

Их внесут в единый федеральный реестр. 
Тем самым будет стандартизировано каче-
ство предоставляемых услуг, и этот сектор 
бизнеса по размещению гостей станет про-
зрачным для государства и туристов. О 
предполагаемых нововведениях сообщила 
руководитель Ростуризма Зарина Догузова. 

Изменения, по ее словам, планируется 

внести в закон об основах туристской дея-
тельности. В документе пропишут само по-
нятие гостевых домов, которое сейчас вооб-
ще отсутствует в законодательстве. Также 
будут описаны услуги по приему и разме-
щению гостей. Проходить обязательную 
классификацию гостевые дома будут с при-
влечением аккредитованных организаций. 
Федеральный реестр гостевых домов в ито-
ге дополнит существующий реестр класси-
фицированных средств размещения. Про-
работать вопрос о легализации гостевых до-
мов поручил председатель правительства 
России Михаил Мишустин. К 1 июля Росту-
ризм, минэкономразвития, мин-
фин и Роспотребнадзор должны 
представить предложения. 

Фестиваль безопасен и не зависит 
ни от пандемий, ни от погоды. 
Фильмы наши — кофе ваш.

7

А К Ц Е Н Т

Мы не собирались щеголять премьера-
ми. Задача — позволить хорошим  филь-
мам встретиться с хорошим зрителем

СОБЫТИЕ Фестиваль «Дубль дв@» приглашает 
в свой онлайн-кинотеатр весь мир

Кино без границ
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ТОЛЬКО В «РГ»  Глава Росавиации Александр 
Нерадько — о деньгах для авиации, 
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Сила небесная

ТРАНСПОРТ Каршеринг уходит
от поминутной оплаты на абонементы

Авто по подписке

ПРОЕКТ Гостевые дома классифицируют
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Бланк данных

5

4

10

Александр Нерадько: К повышению стоимости билетов авиакомпании подходят очень взвешенно.
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ФЛОТ Готовы 
новые правила 
по Военно-
морскому 
флагу России

АНДРЕЕВСКИЙ 
СТЯГ 
С ОРДЕНАМИ 
Юрий Гаврилов 

Гвардейские и орденоносные 
боевые корабли ВМФ России 
скоро станут более узнаваемы-
ми. Их награды и особые знаки 
отличия, увеличенные в разме-
рах и по-иному расположенные 
на Андреевском стяге, сразу 
выделят заслуженные крейсе-
ра, эсминцы, фрегаты. Такие 
изменения предусматривает 
подготовленный в минобороны 
проект указа президента РФ. 
Он введет в действие новое По-
ложение о Военно-морском 
флаге Российской Федерации. 
Проект документа размещен на 
интернет-портале правовой ин-
формации и сейчас проходит 
независимую антикоррупци-
онную экспертизу.

Главный символ Российско-
го флота, введенный еще Пет-
ром I, — Андреевский флаг — та-
ковым и останется. Но дополни-
тельные элементы на белом по-
лотнище с синим диагональ-
ным крестом претерпят неко-
торые изменения. К примеру, 
сейчас изображение награды 
корабля помещают в левом вер-
хнем углу Андреевского флага. 
А по новым правилам они зай-
мут место в его центре. Причем 
высота знака ордена или орде-
нов увеличится до трети шири-
ны стяга.

Любопытная история прои-
зошла с единственным в нашем 
ВМФ дважды орденоносным 
кораблем — знаменитым крей-
сером «Аврора». В советские 
времена на его флаге красова-
лись ордена Красного Знамени 
и Октябрьской Революции. По-

сле развала СССР и введения 
Андреевского флага на «Авро-
ре» подняли этот стяг без вся-
ких наград. Однако после ре-
монта крейсера его украсил Ан-
дреевский флаг с двумя ордена-
ми в центре синего диагональ-
ного креста. 

По-видимому, геральдиче-
ская служба Вооруженных сил 
РФ уже тогда задумалась об из-
менениях во флотской симво-
лике и опробовала их на «Авро-
ре», так сказать, в порядке эк-
сперимента. Фотографии ле-
гендарного крейсера с новым 
флагом тут же разлетелись по 
интернету. 

В новом Положении о Воен-
но-морском флаге РФ подробно 
говорится об обязанностях 
экипажей и их командиров по 
отношению к стягу. Там сказа-
но, что корабли ни при каких 
обстоятельствах не спускают 
Военно-морской флаг перед 
противником. А команда долж-
на самоотверженно и мужест-
венно, не щадя жизни, защи-
щать стяг в бою и не допускать 
его захвата противником. 

Вот что в документе гово-
рится о роли флотской святыни 
в сражении. Полотнище Воен-
но-морского флага, сбитое 
в бою, немедленно заменяется 
другим. Для обеспечения заме-
ны флага в месте, определен-
ном приказом командира кора-
бля, должны храниться запа-
сные полотнища Военно-мор-
ского флага. 

Если обстоятельства не по-
зволяют поднять запасное по-
лотнище на установленном ме-
сте, его поднимают на флагшто-
ке в любом месте корабля, где 
это возможно. Наблюдение за 
состоянием флага и охрана его 
в бою осуществляются членами 
экипажа, определенными при-
казом командира корабля.

А эти слова — о самом крити-
ческом для корабля и его эки-
пажа моменте: «При непосред-
ственной опасности захвата Во-
енно-морского флага против-
ником и отсутствии реальной 
возможности его защиты и спа-
сения Военно-морской флаг 
подлежит уничтожению по 
приказу командира корабля».

Учтена и давняя флотская 
традиция — называть новые бо-
евые корабли в честь героиче-
ски погибших. Кроме того, но-
вым кораблям могут переда-
ваться флаги кораблей, отли-
чившихся при защите Отечест-
ва, но уже выведенных из соста-
ва флота. Предписывается хра-
нить эти стяги на новых кора-
блях как реликвии.  

ПАРТИИ Съезд «Яблока» 
поставил задачу: создать 
фракцию в Госдуме-2021

Со своим 
уставом

Татьяна Замахина

У партии «Яблоко» масштабные планы на выборы в Гос-
думу: создать оппозиционную парламентскую фрак-
цию и впоследствии выдвинуть своего кандидата в ходе 
президентской кампании в 2024 году. Ради достижения 
этой цели на съезде, который прошел в минувшие вы-
ходные в Москве, была проведена масштабная партий-
ная реформа.

Делегаты съезда утвердили пакет ключевых попра-
вок в устав. Так, решено ввести предварительное голо-
сование (так называемые праймериз) для кандидатов 
от партии на выборы разного уровня. Кроме того, в обя-
зательном порядке будет проводиться общепартийное 
голосование при определении кандидатур на пост пред-
седателя. Для вступающих в партию вводится испыта-
тельный срок на один год. Чтобы стать «яблочником», 
понадобятся рекомендации двух действующих членов 
партии, стаж которых составляет от трех лет. Как поя-
снили в руководстве «Яблока», это позволит принимать 
в ряды тех, кто действительно разделяет взгляды пар-
тийцев, а не «просто протестует». Основатель партии 
Григорий Явлинский эти изменения одобрил, заявив, 
что сейчас «не время открытых дверей» — нужно не до-
пустить развала. Делегаты съезда одобрили и регистра-
цию сторонников партии, которые смогут принять 
участие в праймериз и дискуссиях.

В результате реформы партия планирует запустить 
механизм обновления, увеличить влияние рядовых чле-
нов на процесс принятия решений. И как итог — преодо-
леть пятипроцентный барьер на выборах в Госдуму.

«Главной целью нашей с вами работы является созда-
ние в Госдуме серьезной демократической и единствен-
ной оппозиционной фракции, а также возможность 
выдвинуть кандидата на выборах президента РФ на сле-
дующих выборах», — поставил задачу председатель пар-
тии Николай Рыбаков. При этом сотрудничество с дей-
ствующими парламентскими старожилами рассматри-
ваться не будет. В свою очередь зампредседателя «Ябло-
ка» Иван Большаков уточнил, что планы выдвигать од-
номандатников на думские выборы есть, но сосредото-
читься необходимо именно на списочной кампании. 
«Мы все должны работать на одну большую команду, 
чтобы наша партия смогла пройти в Госдуму и преодо-
леть пятипроцентный барьер, а не тянула одеяло на себя 
в одномандатных округах», — объяснил он.  

Плюсов от экосистем 
больше, чем минусов, 
отмечают в ЦБ: они со-

здают новое качество жизни, 
предоставляя удобные и бы-
стрые сервисы, предлагают ши-
рокие возможности для произ-
водителей, снимают географи-
ческие барьеры. Но на этапе за-
рождения экосистем важно све-
сти к минимуму три риска, от-
мечает ЦБ в специальном кон-
сультативном докладе: 

1. Потребитель получает не 
самое лучшее и дешевое предло-
жение, очень часто через агрес-
сивную рекламу экосистемы 
провоцируют клиентов на эмо-
циональные покупки.

2. Доминирующая экосисте-
ма может забирать себе всю 
прибыль поставщиков, не давая 
им развиваться.

3. Для государства важно, 
что экосистемы становятся 
частным регулятором товар-
ных и социальных отношений: 
они способны влиять на пред-
почтения людей и на их доступ 
к информации.

Что предлагает Банк России:
1. Выравнивать положение 

национальных и иностранных 
экосистем. Так, иностранные 
IT-гиганты могут работать 
в других странах и без лицензии 
(их услуги не привязаны к ка-
кой-либо территории), и без 
уплаты налогов, при этом за 
счет эффекта масштаба и доро-
гих инновационных решений 
они оставляют мало шансов 
конкурентам. Идеальная мо-
дель — их умеренная роль и кон-
куренция нескольких нацио-
нальных экосистем разного 
размера, сказал Швецов. Расту-
щие национальные экосистемы 

должно поддерживать государ-
ство, считает он.

2. Запретить сделки слияния 
и поглощений доминирующих 
экосистем без согласования 
с Федеральной антимонополь-
ной службой, установить ее 
контроль за долей доминирую-
щей экосистемы и ее элементов.

3. Ввести требования об от-
крытой модели доминирующих 
экосистем: если она, к примеру, 
выдает ипотеку, то все банки 
должны иметь доступ к этой 
платформе, и все страховщики 
должны иметь возможность 
предложить свою страховку 

к ипотеке. Для безбарьерного 
подключения внедрять обяза-
тельные открытые програм-
мные интерфейсы (Open API).

4. Предъявлять повышенные 
требования к бесперебойности 
крупных экосистем, информа-
ционной безопасности и проти-
водействию мошенничеству.

5. Отрегулировать использо-
вание данных экосистем, дать 
клиенту право «забирать» свои 
данные при переходе из одной 
системы в другую. 

6. Ввести регулирование вну-
тренних учетных единиц экоси-
стемы, включая запрет на их ис-
пользование в качестве платеж-

ного средства. В России пока та-
ких учетных единиц нет, поя-
снил Швецов, но в мире их при-
меры появляются (криптовалю-
та Libra от Facebook, подарочные 
карты Amazon, которые в США 
фактически обращаются как 
вторые деньги), и нужно быть го-
товыми к их появлению и у нас.

7. Снижать комиссии за пере-
воды (эту задачу ЦБ решает с по-
мощью Системы быстрых плате-
жей), обеспечить недискрими-
национный прием карт «Мир», 
запретить обязательное пакети-
рование услуг доминирующими 
игроками.

Ключевая роль в регулирова-
нии экосистем должна принад-
лежать правительству, после 
подробных обсуждений оно мо-
жет внести проект закона на 
этот счет в весеннюю сессию 
Госдумы 2022 года, считает Шве-
цов.

ЦБ подчеркивает, что ограни-
чения не должны влиять на стра-
тегию лидирующих компаний 
по внедрению новых технологи-
ческих решений и повышению 
качества услуг, а также не долж-
ны лишать стимулов для разви-
тия у их растущих конкурентов. 

По мере роста экосистем мо-
жет потребоваться и более ак-

тивное вмешательство регулято-
ра в их деятельность, считает 
старший директор группы рей-
тингов финансовых институтов 
АКРА Валерий Пивень: проник-
новение банков в нефинансовые 
отрасли может стать фактором 
их большей подверженности ри-
скам. Банк России собирается 
выпустить отдельный консуль-
тативный доклад на этот счет.

Выгоды для клиентов банков, 
работающих в рамках экоси-
стем, сейчас значительно пре-
вышают возможные риски для 
кредиторов и вкладчиков, счи-
тает управляющий директор по 
банковским рейтингам «Эк-
сперт РА» Александр Сараев. 
В рамках экосистем банки, как 
правило, инвестируют в наибо-
лее технологичные, быстрораз-
вивающиеся и перспективные 
ниши, которые способствуют 
диверсификации доходов, дают 
значимую синергию с банков-
ским бизнесом, позволяют рас-
ширить клиентскую базу, а так-
же повысить степень персона-
лизации услуг для клиентов, от-
мечает Сараев. Регулирование, 
по его словам, должно вводиться 
постепенно только в сегментах 
с наибольшими рисками. «В 
первую очередь, на наш взгляд, 
речь идет о рисках информаци-
онной безопасности, т.е. о защи-
те персональных данных и про-
тиводействии мошенничеству 
со средствами клиентов, — гово-
рит Сараев. — Также немаловаж-
ным фактором на начальном 
этапе развития экосистем в Рос-
сии является недопущение ин-
формационной дискриминации 
и  отсутствие преференций 
в адрес отдельных экосистем 
со стороны государства».  

КАДРЫ Министерства 
освоили IT-технологии 

Цифровой 
спецназ

Алексей Дуэль

Четыре с лишним десятка заместителей министров и ру-
ководителей федеральных ведомств успешно прошли 
курс «Руководитель цифровой трансформации» и полу-
чили дипломы РАНХиГС. Им предстоит перестраивать 
работу своих подчиненных, внедрять цифровые инстру-
менты, чтобы решать проблемы граждан.

«Вы — наш дорогой цифровой спецназ, — обратился 
к выпускникам программы вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. — Одно из первых решений председателя пра-
вительства Михаила Мишустина было о создании инсти-
тута руководителей цифровой трансформации. Знания, 
полученные здесь, помогут вам сделать жизнь в нашей 
стране лучше для каждого человека».

Среди выпускников — высшие чиновники МЧС, мин-
здрава, минспорта, Роспатента, Рослесхоза, Роспри-
роднадзора, минэкономразвития, Росстата и других ве-
домств. Многие из них уже применяют цифровые элек-
тронные технологии в реальной работе, другие только 
готовятся. «Главные приобретения, которые дают про-
граммы такого рода, — не то, что удалось узнать в ауди-
тории или во время онлайн-занятий, а то общение, 
те связи, которые здесь сложились, — отметил ректор 
РАНХиГС Владимир Мау. — Теперь при взаимодействии 
между ведомствами уже никто не сможет написать дру-
гому отписку. Просто потому, что за официальной бу-
магой будет видеть конкретного человека».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой РФПИ
вакцины и лекарства от коронавируса

Удар по штаммам

Кира Латухина 

Р
оссийская вакцина от 
коронавируса эффек-
тивна против всех ва-
риантов этой инфек-
ции, а тест-системы 
определяют все мута-
ции. Об этом заявил 
президент на встрече 
с главой Российского 

фонда прямых инвестиций. Ки-
рилл Дмитриев доложил о про-
рыве по трем направлениям — те-
сты, вакцины, лекарства — и рас-
сказал, что до июня можно при-
вить фактически всех желающих 
граждан нашей страны.

«РФПИ вносит существен-
ный вклад в борьбу с ковидом: 
здесь и тест-системы, и продви-
жение вакцин, в том числе на ми-
ровые рынки», — отметил Влади-
мир Путин. «Когда вы создавали 
РФПИ, вы сфокусировали нас на 
многие международные пар-
тнерства. Когда вы поручили 
нам бороться с ковидом, мы за-
действовали все эти междуна-
родные партнерства, для того 
чтобы сделать прорыв по трем 
основным направлениям», — со-
общил Дмитриев. Это тесты, 
вакцина и препарат.

Глава РФПИ отметил хоро-
ший прогресс за последний год: 
очень важный прорыв по тестам. 
Помимо приоритетной защиты 
российских граждан более 

15 млн поставили в 17 стран. 
«И сейчас мы объявим о некоем 
новом прорыве: наши тесты 
очень востребованы в аэропор-
тах и других местах вне лабора-
торий, и мы объявим о роботе-
конвейере, который может де-
лать 300 тестов в час и не требу-
ет высококвалифицированного 
персонала. Мы считаем, что это 
будет ключевым решением не 
только для России, но и для дру-
гих стран — автоматизировать 
сдачу тестов вне лаборато-
рий», — анонсировал Дмитриев.

Докладчик сообщил, что за-
регистрирован один из двух пре-
паратов против коронавируса, 
«Авифавир». «300 тысяч уже по-
ставлено в Россию, десятки ты-
сяч жизней мы спасли. Мощно-
сти удвоились до 200 тысяч кур-
сов в месяц, и мы поставили пре-
парат уже в 30 стран», — заметил 
он.

«Спутник V» — одна из наибо-
лее эффективных вакцин в мире, 
с эффективностью более 90 про-
центов. Мы также предложили 
другим партнерам, у которых 
эффективность менее 90 про-

центов, один из наших уколов, 
для того чтобы повышать их эф-
фективность»,  — рассказал 
Дмитриев.

Налаживается международ-
ное производство: есть догово-
ренности с 10 странами, с 20 
производителями, включая 
крупнейших в мире. Индия и Ко-
рея уже сейчас производят вак-
цину, в апреле многие из этих 
предприятий выйдут на полную 
мощность. «Это действительно 
величайшее достижение россий-
ской науки, которое признано 
всем миром», — оценил Дмитри-
ев. Приоритет — вакцинация рос-
сийских граждан, но в програм-
ме еще и поставки части из про-
изведенной за границей вакци-
ны на внешние рынки.

«То, что будет производиться 
за рубежом, будет поступать и к 
нам», — отметил президент. «Да, 
также оно может поступать и в 
Россию и, безусловно, ускорять 
темп российской вакцина-
ции», — сказал собеседник. Рос-
сия не только сейчас один из ли-
деров по вакцинации в мире — до 
июня можно привить фактиче-

ски всех желающих граждан на-
шей страны за счет производст-
венных возможностей, которые 
есть в РФ и за рубежом, сообщил 
Дмитриев.

«И она эффективна, насколь-
ко я понял из разговоров со спе-
циалистами, против всех извест-
ных до сих пор вариантов этого 
вируса», — сказал Путин. «Да. 
Благодаря тому, что использует-
ся два различных укола, мы счи-
таем, что она лучше, чем другие 
вакцины, по отношению ко всем 
мутациям. Это доказано по пово-
ду британской мутации, очень 
большого количества других му-
таций. Поэтому мы считаем, что 
действительно у нас одна из са-
мых сильных в мире вакцин, 
в том числе против мутаций», — 
подчеркнул Дмитриев.

«Ведь тест-системы, о кото-
рых вы сказали, они тоже «бе-
рут» практически все эти вари-
анты мутаций», — продолжил 
Путин. «Да, это очень важно, по-
тому что мутации — это действи-
тельно большой вызов для чело-
вечества. Но Россия здесь тоже 
находится впереди многих — и с 
точки зрения тестирования, и с 
точки зрения вакцин», — заклю-
чил собеседник.

Еще президент предложил 
обсудить фонд для продвижения 
высоких технологий. «Десять ве-
дущих предпринимателей из 
РСПП в рамках вашего поруче-

ния по Фонду фондов будут вме-
сте с нами инвестировать в вы-
сокотехнологические компании 
в России», — сказал Дмитриев. 
Это создаст много хороших ра-
бочих мест и перспективных 
российских компаний, рассчи-
тывает он.

«Формула, которая была 
предложена для такой работы, 
наш бизнес устраивает? Вы пом-
ните, у нас были на этот счет спо-
ры в правительстве. Чем эти спо-
ры закончились и на чем сердце 
успокоилось, как говорят в та-
ких случаях?» — поинтересовал-
ся Путин. «Безусловно, их устра-
ивает, они очень довольны, пото-
му что они соинвестируют вме-
сте с РФПИ, при этом каждый 
вкладывает по миллиарду ру-
блей своих денег, государство 
также вкладывает 10 млрд ру-
блей в этот фонд, и РФПИ тоже 
будет сюда инвестировать», — 
пояснил собеседник.

«Но вопрос был в том, могут 
ли они принимать участие 
в определении направлений ис-
следований и расходования этих 
средств», — напомнил президент. 
«Да, безусловно. То есть они бу-
дут участвовать и в инвесткоми-
тете, они будут принимать са-
мые активные решения», — заве-
рил докладчик.  

Кирилл Дмитриев доложил прези-
денту о прорыве по трем направле-
ниям — тесты, вакцины, лекарства.

А К Ц Е Н Т

До июня можно привить фактически 
всех желающих граждан нашей страны

ПРОГНОЗ       

Вице-премьер 
предупредила 
о возможном 
росте числа 
заболевших 
COVID-19

ВЫСОКИЙ 
СЕЗОН
Александр Проценко

Вице-премьер Татьяна Голикова 
сообщила, что в апреле-мае 
в России не исключен рост забо-
леваемости коронавирусной 
инфекцией из-за ее сезонного 
характера. Такое заявление за-
мпред правительства сделала по 
итогам заседания проектного 
комитета по нацпроектам 
«Здравоохранение» и «Демог-
рафия». 

Весной не исключены коле-
бания количества заболевших 
граждан, стабилизация может 
сменяться некоторым ростом, 
сказала вице-премьер. Она со-
общила, что в марте 2021 года 
смертность в России, согласно 
оперативным данным, снизи-
лась.

«По сравнению с январем 
2021 года снижение смертно-
сти составило 14%. Март мы 
сравниваем с январем, потому 
что в феврале было 28 дней, то 
есть на три дня меньше, и меся-
цы несопоставимы», — сказала 
Голикова. Она также отметила, 
что смертность снижается, 
и нужно предпринять все уси-
лия, чтобы этот тренд продол-
жился.  

По новым прави-
лам награды бое-
вого корабля зай-
мут место в центре 
его Андреевского 
флага

Аффект масштаба

А К Ц Е Н Т

Иностранные IT-гиганты оставляют мало 
шансов конкурентам за счет экономии 
на налогах и эффекте масштаба, дорогих 
инновационных решений

Дипломы замминистрам вручали вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко (справа) и руководитель программы Мария Шклярук.
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РЕФОРМА  В России 
появится Единый реестр 
видов контроля

Знак учета

Евгений Гайва

Все существующие в России виды контроля на феде-
ральном, региональном и муниципальном уровнях с 
их описанием включат в единый реестр, сообщили в 
правительстве России. Реестр заработает с 1 июля 
2021 года. Постановление о порядке его формирова-
ния и ведения подписал председатель правительства 
Михаил Мишустин.

Новый реестр создается в рамках реформы контр-
ольно-надзорной деятельности. В реестр включат на-
бор данных, который будет использоваться различны-
ми информационными системами, включая Единый 
реестр контрольных мероприятий. Все данные станут 
единообразными. Это поможет принимать управлен-
ческие решения, предотвращать технические ошибки 
и нарушения, связанные с внесением информации.  
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Елена Добролюбова, 
заместитель директора Центра технологий 
государственного управления ИПЭИ РАНХиГС

В правительстве объявили промежуточные итоги ре-
ализации первого этапа административной реформы 
в федеральных органах исполнительной власти. В це-
лом фактические параметры оптимизации оказались 
близки к объявленным на старте: общее сокращение 
штатной численности в центральных аппаратах и 
территориальных органах составило 31,9 тыс. еди-
ниц.

Если сопоставить эти данные с последними опубли-
кованными министерством финансов данными о штат-
ной численности соответствующих ведомств в 2019 
году, сокращение составляет около 8,2%. В федераль-
ных органах исполнительной власти сокращено 33 
штатных единицы заместителей руководителей ве-
домств (планировалось 37) и 66 структурных подра-
зделений (планировалось 74).

Немаловажное обстоятельство, позволившее сни-
зить сопротивление преобразованиям и провести их в 
достаточно короткий срок, — ранее выделенные сред-
ства на оплату труда гражданских служащих остались 
в фондах оплаты труда ведомств.

Основной ожидаемый эффект первого этапа ре-
формы — повышение оперативности принятия управ-
ленческих решений. При укрупнении структурных 
подразделений процедура распределения задач и от-
четности об их исполнении упрощается, а количество 
внутриведомственных согласований сокращается. 
Расширение функционала руководителей позволяет 
своевременно снимать разногласия по решениям, 
предлагаемым различными структурными подразде-
лениями и более оперативно и согласованно реагиро-
вать на вновь возникающие вызовы. Таким образом, 
основной эффект от первого этапа реформы проявит-
ся постепенно: сперва в повышении своевременности 
и качества исполнения поручений, а в конечном счете 
— в повышении результативности реализуемой госу-
дарственной политики и качества оказываемых госу-
дарственных услуг.

Однако проведенные организационно-штатные пре-
образования — это только первый этап реформы. Те 
искажения в организационной структуре ведомств, на 
устранение которых он был направлен (избыточная чи-
сленность обеспечивающих подразделений и управ-
ленческого аппарата), зачастую возникали как ответ на 
недостаточный уровень конкурентоспособности опла-
ты труда на государственной службе. Эта проблема 
особенно значима для категории «специалисты»: их 
уровень оплаты труда на государственной службе су-
щественно ниже, чем в коммерческих организациях на 
аналогичных по функционалу должностях. Необходи-
мость удержания специалистов в государственных ор-
ганах часто и приводила к тому, что их переводили на 
должности руководителей, отсюда и рост доли управ-
ленческого аппарата.

Вопреки расхожему мнению проблема конкуренто-
способности оплаты труда специалистов на гражданской 
службе не ограничивается пределами Москвы. Наоборот, 
в территориальных органах ситуация зачастую значи-
тельно хуже: им приходится конкурировать за высокок-
валифицированных специалистов не только с частным 
сектором, но и с региональными органами государствен-
ной власти, где уровень оплаты труда в среднем выше.

Поэтому, чтобы достижения были устойчивыми, 
важна и реализация следующего этапа — проведение 
реформы оплаты труда: повышение гарантированной 
доли оплаты труда с одной стороны и жесткая привяз-
ка премиальной части заработной платы к достигае-
мым результатам.

Однако и после совершенствования оплаты труда 
на гражданской службе в административной реформе 
рано ставить точку. Необходимо внедрять механизмы 
и инструменты, ориентирующие госаппарат на дости-
жение общественно значимых результатов и постоян-
ное совершенствование своей деятельности.

Большие надежды в этом отношении возлагаются 
на цифровую трансформацию, однако и здесь есть над 
чем работать. Так, анализ опубликованных ведомст-
венных программ цифровой трансформации феде-
ральных органов исполнительной власти показывает, 
что пока эффект от цифровизации для граждан, бизне-
са и граждан учитывается далеко не всегда. Например, 
к 2023 году ожидается сокращение сроков оказания 
155 государственных услуг, оказываемых федеральны-
ми органами исполнительной власти, но сокращение 
трудозатрат на оказание одной услуги предполагается 
лишь по 78, а сокращение каких-либо (временных или 
финансовых) издержек заявителей государственных 
услуг планируется по 36.

Очевидно, что реальный потенциал цифровой тран-
сформации в государственном управлении значитель-
но выше, и административная реформа должна создать 
стимулы к полноценному использованию этого потен-
циала.  

Михаил Фалалеев

Д
иректор Росгвардии гене-
рал армии Виктор Золотов 
проверил обеспечение 

безопасности в Арктике портов, 
ядерных объектов, ледоколов и 
транспортных судов. Все это ох-
раняют его подчиненные — бой-
цы спецназа Росгвардии. Чтобы 
реально оценить их действия в 
экстремальных условиях, в 
морском порту Дудинка Крас-
ноярского края прошло мас-
штабное учение спецподразде-
лений.

Кстати, так уж получилось, 
что эта проверка совпала с пя-

тилетней годовщиной подписа-
ния президентского указа «Во-
просы Федеральной службы 
войск национальной гвардии 
Российской Федерации», когда 
и была официально создана 
Росгвардия — 5 апреля 2016 
года. Впрочем, росгвардейцы 
отмечают свой ведомственный 
праздник традиционно 27 мар-
та, когда были созданы внутрен-
ние войска МВД.

Официальный представи-
тель Росгвардии Валерий Гриба-
кин рассказал корреспонденту 
«РГ», что одна из тренировок 
подразделений спецназа, за ко-
торой наблюдал Виктор Золо-

тов, заключалась в отработке 
действий по нейтрализации 
преступной группы на борту 
контейнерного судна. Это один 
из пяти этапов тактико-специ-
ального учения, направленного 
на совершенствование дейст-
вий спецподразделений в Ар-

ктической зоне при осложне-
нии обстановки на объектах по-
вышенной опасности. В учении 
приняли участие военнослужа-
щие и сотрудники центра спец-
наза «Витязь», СОБРа «Рысь» 
ЦСН Росгвардии, подразделе-
ния полицейского спецназа из 

Красноярского края, Кемерово, 
Новосибирска, Чеченской Ре-
спублики и отряды войскового 
спецназа. 

Не секрет, что Арктика нахо-
дится в сфере особого внимания 
Росгвардии. В регионах Крайне-
го Севера войсками националь-
ной гвардии России обеспечи-
вается защита трех объектов 
атомной энергетики, семи су-
дов с ядерными установками, 
включая первую плавучую 
атомную станцию в Певеке, де-
вяти морских портов Северного 
морского пути, в которые раз-
решен заход судам атомного 
флота.  

ЗАКОНОПРОЕКТ Географию безвозмездной раздачи земли 
в освоение расширят 1 августа

Хорошо иметь гектар 
в Арктике

Владимир Кузьмин 

С
егодня на заседании 
правительственной 
комиссии по зако-
нопроектной дея-
тельности планиру-
ется рассмотреть 
поправки в законо-
дательство, расши-
ряющие географию 

и механизм программы «Даль-
невосточного гектара». За-
няться их подготовкой пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин поручил еще летом прош-
лого года, в том числе после 
личного визита в регионы 
Дальнего Востока.

В программу безвозмездно-
го предоставления земли вклю-
чат семь арктических регионов. 
Мурманская область, Ненецкий 
и Ямало-Ненецкий автономные 
округа войдут в нее полностью. 

Для Карелии, Коми, Краснояр-
ского края и Архангельской об-
ласти в законе зафиксируют 
строгие перечни муниципаль-
ных образований, всего 32. Для 
желающих заняться крайне се-
верным землевладением будет 
возможность взять участок на 
Новой Земле.

Доступными будут далеко не 
все территории. С учетом кли-
матических особенностей Арк-
тики и интересов местных жи-
телей, в том числе коренных ма-
лочисленных народов, субъек-
ты Федерации своими законами 
определят земли, в границах ко-
торых станут выдавать гектары. 

Проекты решений предстоит 
согласовать с минвостокразви-
тия и общественным советом 
Арктической зоны.

Раздачу участков в Арктике 
предлагается начать с 1 августа. 
На первом этапе — в первые 
шесть месяцев — подавать заяв-
ление смогут только жители 
указанных регионов или муни-
ципалитетов. 

С 1 февраля 2022 года это 
право получит любой гражда-
нин России и участники про-
граммы по добровольному пе-
реселению в страну соотечест-
венников.

Законопроект также позво-
ляет гражданам получить до-
полнительно еще один безвоз-
мездный гектар. Этим правом 
могут воспользоваться те, кто 
успешно освоил первый уча-
сток — оформил его в аренду или 
собственность.  

А К Ц Е Н Т

В программу предоставления земель-
ных участков планируется включить 
семь арктических регионов. Гектары 
будут раздавать даже на Новой Земле. 
Однако доступными будут далеко 
не все территории 

ПРАВО Портал 
госуслуг 
поможет 
выбрать 
нотариуса для 
оформления 
наследства

УТОЛЯТ 
ПЕЧАЛИ
Владислав Куликов

Стартует пилотный проект, по-
зволяющий через портал госу-
слуг выбрать нотариуса для 
оформления наследства. Пока 
опция должна заработать в двух 
регионах — Белгородской обла-
сти и ХМАО. В перспективе пла-
нируется распространить элек-
тронную услугу на всю страну.

Новые возможности появят-
ся в рамках суперсервиса «Утра-
та близкого человека» на порта-
ле госуслуг. Наследник в режиме 
онлайн сможет подобрать нота-
риуса в том территориальном 
округе, где открыто наследст-
венное дело.

Система подскажет, какие 
нотариальные конторы нахо-
дятся ближе, где график работы 
удобнее и т.п. Для получения 
услуги нужно просто зайти 
в свой личный кабинет на пор-
тале госуслуг gosuslugi.ru и за-
полнить предлагаемую форму. 
Выбрав удобное для посещения 
время, останется только вовре-
мя прийти к нотариусу. А в буду-
щем система позволит форми-
ровать и направлять нотариусу 
пакет документов для выдачи 
свидетельства о праве на на-
следство в электронном виде. 

В итоге человеку будет доста-
точно только одного визита 
к нотариусу, чтобы открыть на-
следственное дело либо заявить 
о своих правах уже в рамках от-
крытого. Остальные вопросы 
можно будет решать онлайн. Но 
хоть раз прийти к нотариусу 
придется обязательно. Нотари-
ус должен лично посмотреть 
в глаза наследнику и убедиться, 
что он тот, за кого себя выдает. 

После посещения нотариуса 
в личный кабинет гражданина 
на портале госуслуг придет уве-
домление об открытии наслед-
ственного дела. Позднее там же 
в личном кабинете можно будет 
получить свидетельство о праве 
на наследство в электронной 
форме. Такой документ юриди-
чески будет равнозначен тради-
ционному бумажному свиде-
тельству. 

По запросу наследника нота-
риус также может направить 
в банк распоряжение о распре-
делении денежных средств меж-
ду наследниками. Унаследован-
ные денежные средства они по-
лучат напрямую на свои бан-
ковские счета.

По мнению замглавы Мин-
цифры России Дмитрия Огуряе-
ва, новая электронная услуга 
поможет людям в непростой 
жизненной ситуации быстро ре-
шить насущные правовые во-
просы.

«Благодаря «электронному 
нотариату» нам удается созда-
вать новые сервисы и нотари-
альные действия. «Запись к но-
тариусу» — это еще один успеш-
ный IT-проект, который реали-
зуется нотариатом в рамках 
нацпрограммы «Цифровая эко-
номика», — отметил президент 
Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик.

Сейчас Федеральная нотари-
альная палата завершает мас-
штабную доработку Единой ин-
формационной системы нота-
риата. Часть удаленных нотари-
альных действий уже доступна 
в личном кабинете заявителя на 
портале ФНП.  

А К Ц Е Н Т

Росгвардия охраняет три атомных объ-
екта, девять портов, семь судов с ядер-
ными установками

В рамках обновленной программы 
будет вариант и для тех, что желает 
заняться земледелием на Крайнем 
Севере.

РОСГВАРДИЯ Директор Росгвардии Виктор Золотов проверил безопасность 
арктических ядерных объектов

Льды особого назначения

МНЕНИЕ Чиновников надо 
ориентировать на 
общественно значимые 
результаты 

В начале 
реформы 

Между тем

Михаил Мишустин утвердил го-

сударственную программу соци-

ально-экономического развития 

Арктической зоны Российской 

Федерации на период 2021—

2024 годов. Общий объем бюд-

жетного финансирования пре-

вышает 19,5 миллиарда рублей. 

За четыре года планируется с 

помощью господдержки при-

влечь 176,1 миллиарда рублей 

внебюджетных инвестиций ре-

зидентов Арктической зоны и 

территорий опережающего раз-

вития, действующих в регионе, и 

создать 30 тысяч новых рабочих 

мест.
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ТОРГОВЛЯ Почему 
дорожают подсолнечное 
масло и сахар

За ценой 
не постоим

Сетевая розница в основном придерживается соглаше-
ний о заморозке цен на сахар и подсолнечное масло в 
Москве, Санкт-Петербурге, Петрозаводске, Туле, Воро-
неже, Краснодаре и других регионах. Однако в отдель-
ных магазинах полки с товаром по фиксированной цене 
оказались полупустыми. Зато в большом количестве 
продается масло с разнообразными добавками — с ка-
плей оливкового масла, с прованскими травами, обыч-
ное душистое нерафинированное и т.д. Такое масло не 
входит в соглашения о заморозке цен и существенно до-
роже (бывает и более 160 руб. за литр) обычного рафи-
нированного подсолнечного масла, на которое цены за-
фиксированы (110 руб.). С сахаром (46 руб.) варианты 
ограничены: по более высокой цене встречается сахар 
«экстра», рафинад и 
тростниковый. 

В сетевых мага-
зинах Москвы дефи-
цита сахара и под-
солнечного масла 
нет, но в отдельных 
торговых точках то-
вара недостаточно — 
на полках зияют дыры. В несетевых — обычное рафини-
рованное подсолнечное масло встречается по 135,9 руб. 
за литр. С сахаром проблем нет нигде.

В федеральных и региональных сетях, небольших ма-
газинах Петрозаводска сахар есть, но полки все же поре-
дели. Цена — от 45 рублей за 0,9 кг сахара. В Ярославле 
лишь в местной торговой сети масло обнаружено доро-
же, чем указано в соглашениях. В сетевых магазинах Во-
ронежа завышения цен нет. Но выбор невелик — на «де-
шевой» полке могут конкурировать всего два произво-
дителя. Товара везде достаточно. Федеральные ретейле-
ры даже сбрасывают несколько копеек от рекомендо-
ванной цены. В Краснодаре продуктов с избытком. Но 
на полках все больше сахара подороже. Встречаются и 
700 граммов за 56 рублей, и килограмм за 67,99 руб. По 
словам сотрудников магазинов, товар относится к кате-
гории «Экстра» (максимально очищенный) и цена у 
него выше. А в Туле в одном из магазинов 1 апреля полки 
с сахаром оказались пустыми. В магазине пояснили: 
еще утром товар был, но к вечеру весь «смели».

По данным Росстата, с 23 по 29 марта на масло цены 
выросли на 0,4%, на сахар — на 0,2%. Как поясняют в ве-
домстве, учитываются цены не только в крупных феде-
ральных сетях, но и в самых мелких магазинах и даже на 
рынках. При этом цены подсчитываются на несколько 
самых популярных марок товара. Это может быть не 
только рафинированное подсолнечное масло или сахар-
песок. Такие нюансы и «портят» статистику. 

Участники соглашения подтверждают исполнение 
его условий, заверили «РГ» в Фдеральной антимоно-
польной службе.  

Подготовили Татьяна Карабут, Анна Скрипка, 
Татьяна Ткачева, Элина Труханова, Татьяна Тюменева, 
Светлана Цыганкова, Елена Шулепова, Анна Юркова

Бланк данных

Все гостиницы, работа-
ющие в России, уже 
прошли классифика-

цию и включены в реестр. Но ту-
ристов принимают и в так назы-
ваемых гостевых домах.

Особенность этих коллек-
тивных средств размещения в 
том, что владелец проживает на 
той же территории, где разме-
щают туристов. При этом сам 
гостевой дом является и жилым 
домом одновременно. В дейст-
вующем законодательстве та-
кое не предусмотрено, отсюда 
возникают коллизии, отмечает 
вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Бар-
зыкин.

Если считать гостевой дом 
частным жильем, получится, что 
владелец незаконно размещает 
гостей. Вопрос не только в необ-
ходимости правильно зареги-
стрировать бизнес. Противоре-

чия  возникают в различных об-
ластях. Например, никто не 
контролирует пожарную или са-
нитарно-эпидемиологическую 
безопасность на территории та-
кого частного дома, где останав-
ливается масса незнакомых лю-
дей. К тому же гостевым может 
быть и простой одноэтажный 
дом, и многоэтажное строение, 
скорее похожее на настоящую 
гостиницу.

Но если признать гостевой 
дом гостиницей, тогда и помеще-
ния должны быть признаны не-

жилыми. В этом случае получа-
ется, что владелец лишится свое-
го жилища, отмечает Барзыкин. 
Кроме того, дом может быть по-
строен на земле, выделенной из-
начально под индивидуальное 
жилищное строительство. Это 
значит, что гостиница построена 
незаконно.

Просто закрыть гостевые 
дома нецелесообразно. В России 
н е  х в ата ет  к ол л е кт и в н ы х 
средств размещения. По некото-
рым оценкам, в стране насчиты-
вается около 13 тысяч действу-

ющих гостевых домов, пример-
но столько же, сколько офици-
ально зарегистрированных го-
стиниц.

К тому же многие туристы вы-
бирают для проживания на ку-
рортах гостевые дома как более 
доступный вариант. Совокупный 
оборот в этой теневой части рын-
ка услуг по размещению гостей 

может составлять около 7 млрд 
рублей в год. При этом качество 
услуг также никем не контроли-
руется. Так что необходимо вве-
сти гостевые дома в правовое 
поле как можно быстрее, счита-
ют эксперты.  

Гостевые дома, прошедшие класси-
фикацию, будут сдавать туристам 
номера с гарантией качества.

А К Ц Е Н Т

Сейчас, если признать гостевой дом 
гостиницей, все помещения станут 
нежилыми, а владелец лишится жилища 

Между тем

Премьер-министр Михаил Мишустин исключил из правил предоставле-

ния гостиничных услуг требование нотариально заверенного согласия 

родителей при заселении детей в гостиницу. Теперь от несовершенно-

летнего при заселении потребуется только письменное согласие одно-

го из законных представителей, составленное в свободной форме.

Непродолжительные детские поездки — туры выходного дня, загород-

ные экскурсии — часто сопоставимы по стоимости с услугами нотариу-

са, отметили в правительстве.

Подготовил Владимир Кузьмин

В сетях полно под-
солнечного масла 
с добавками

 СИТУАЦИЯ Почему пензенский областной бюджет годами недополучает средства?

Алкогольная недоимка
Екатерина Некрасова

Н
е прошло и недели с аре-
ста пензенского губерна-
тора Ивана Белозерцева, 

как в изоляторе оказался глава 
местной районной администра-
ции Сергей Козин. Эксперты 
уверены, что это только начало 
большой работы силовиков в 
Пензенской области: после того 
как бывший глава региона утра-
тил свои полномочия, многие 
проблемы начали выходить из 
тени.

Много вопросов вызывает, к 
примеру, ситуация с претензия-
ми налоговых органов к одному 
из крупнейших предприятий на 
местном рынке алкогольной 
продукции. Руководство стра-
ны неоднократно усиливало 
контроль за производством 
всех видов алкоголя. Но на-
сколько принятые меры помо-
гли решить все проблемы с 
предприятиями на алкогольном 
рынке?

Вызывает интерес экстраор-
динарная ситуация, возникшая 
вокруг алкогольного холдинга 
«Объединенные Пензенские во-
дочные заводы» (ОПВЗ). К при-
меру, к связанным с ним струк-
турам, по данным СМИ, налого-
вики предъявили претензии на 
сумму около 10 миллиардов ру-
блей в общей сложности. Для 
региона сумма огромная, и бу-
дет ли она когда-нибудь выпла-
чена?

Какова же реакция правоох-
ранительных органов? Были ли 
возбуждены уголовные дела? 
Понесло ли руководство и бене-
фициары предприятия закон-
ное наказание? Вопросов у об-
щественности возникло нема-
ло. 

История эта удивительна 
еще и тем, что после обнародо-
вания результатов многочи-
сленных проверок к ответствен-
ности, как, казалось бы, поло-
жено по закону, привлечь само-
го неплательщика, но едва не 
привлекли… должностных лиц 
налоговой службы!

На них даже завели уголов-
ное дело, якобы проверки были 
фальсифицированы. Однако 
впоследствии дело закрыли в 
связи с отсутствием события 
преступления. Тем временем 
уличенный налоговиками в неу-
платах холдинг продолжил свою 

деятельность и делает это до сих 
пор без каких-либо претензий 
со стороны правоохранителей.

По данным СМИ, эта органи-
зация существует более 10 лет и 
включает в себя большую груп-
пу промышленных предприя-
тий, выпускающих этиловый 
спирт и широкий спектр алко-
гольных напитков: водку, вино, 
пивные и слабоалкогольные на-
питки. Его товарооборот со-
ставляет десятки миллиардов 
рублей ежегодно.

К основным юридическим 

лицам холдинга относят ООО 
«ДАЛ», ООО «Винтаж», ООО 
«ОПВЗ», ООО «Ликероводоч-
ный завод «Агат», ООО «Агат-
А л к о » ,  О О О  « Ре а л » ,  О О О 
«Агат», ООО «Агат-транс», ООО 
«Виола». Реальным руководите-
лем и бенефициаром холдинга, 
по мнению налоговиков, являл-
ся пензенский бизнесмен Апоян 
Ара Рубикович. 

История его деятельности 
представляется весьма неодноз-
начной, если внимательно при-
смотреться к материалам прове-

рок налоговой службы и судеб-
ным решениям, показывающим 
особенности ведения бизнеса. 

Как ранее писали СМИ, юри-
дические лица в холдинге пери-
одически ликвидировались, пе-
редавая имущественный ком-
плекс «как эстафетную палоч-
ку» новым организациям. Так, 
общество с ограниченной от-
ветственностью «Ликеро-во-
дочный завод «Агат» (переиме-
нованное в ООО «Александров-
ский») после недоимки по нало-
гам на 7,6 миллиарда рублей за 
2010—2012 годы в 2013 году 
прекратил свою деятельность в 
связи с реорганизацией в форме 
присоединения к дружествен-
ной компании ООО «ДАЛ». Ре-
акции областных правоохрани-
телей не последовало. 

Как писали СМИ, при рассле-
довании Федеральной налого-
вой службы (ФНС), включаю-
щее исследование огромного 
массива первичной документа-

ции, проведение почерковедче-
ских экспертиз, встречные про-
верки всех значимых контр-
агентов, анализ закупок сырья и 
упаковки, сравнение рыночных 
цен, был установлен факт, кото-
рый можно назвать уклонением 
от уплаты налогов на сумму бо-
лее четырех миллиардов ру-
блей, включая пени.

Налоговая проверка завер-
шилась в августе 2019 года, 
контролирующие лица ООО 
«ДАЛ» были установлены. И 
опять на региональном уровне 
не последовало никакой реак-
ции. Более того, согласно дан-
ным портала Rusprofile.ru, ООО 
«ДАЛ» продолжало работать и 
производить продукцию, полу-
чив по итогам 2019 года выруч-
ку в размере 1,9 миллиарда ру-
блей — на 100 миллионов рублей 
больше, чем годом ранее. В пер-
вом полугодии 2020 года было 
осуществлено отчуждение все-
го имущества ООО «ДАЛ» в 
пользу ООО «ОПВЗ». 

Эксперты также фиксируют 
рост выручки структур Ары 
Апояна. В маркетинге есть та-
кой термин «демпинг». Он вре-
менный, но позволяет выте-
снить конкурентов и завоевать 
рынок. Так, только одна неупла-
та производителем налога на 
добавленную стоимость (НДС) 
— это уже возможность органи-
зации жесткой ценовой конку-
ренции на рынке.

Насколько законопослуш-
ные поставщики могут позво-
лить такую битву, чтобы не 
уйти в убыток? Так, по данным 
Единой государственной авто-
матизированной информаци-
онной системы ЕГАИС, холдинг 
Ары Апояна значительно рас-
ширил свой ассортимент за 
прошлый год в сети алкодиска-
унтеров «Красное & Белое», до-
стигнув доли своей продукции 
на полках дискаунтера в разме-
ре 56 процентов (в 2021 году — 
уже 67 процентов), а общий 
объем производства холдинга 
за прошлый год вообще соста-
вил 94 миллиона литров алко-
гольной продукции. 

В условиях наличия законо-
дательно утвержденной мини-
мальной стоимости продук-
ции, ниже которой добросо-
вестный производитель опу-
ститься не может, наличие на 
рынке предложения с еще бо-

лее низкой ценой вызывает во-
просы всех участников рынка. 
На чем экономит производи-
тель? 

Конечно, с ценой поставки 
ниже утвержденной по рынку 
производитель имеет более вы-
годные условия сотрудничества 
с торговыми сетями. Что долж-
но произойти, чтобы компетен-
тные органы заинтересовались 
контрагентом с такой большой 
долей поставок и привлекли его 
к какой-либо ответственности?

Напомним, у налоговиков к 
структурам Апояна накоплено 
много претензий. Но эти струк-
туры продолжают успешно осу-
ществлять свою деятельность, 
поставляя алкоголь в ретейл по 
весьма умеренным ценам.

Может быть, российским ре-
тейлерам надо уделять гораздо 
большее внимание репутации 
своих контрагентов и их мето-
дам ведения бизнеса?

Рост сети «Красное & Бе-
лое» по сравнению с ее конку-
рентами выглядит стремитель-
ным. В чем же кроется причина 
такого стремительного роста? 
Не пора ли вводить практику 
привлечения и предполагае-
мых выгодоприобретателей к 
ответственности по налоговым 
долгам производителей? 

Есть вопросы к предприяти-
ям Апояна и в экологической 
сфере. По данным СМИ, много 
лет люди бьют тревогу из-за на-
висшей экологической угрозы. 
Они умоляют о помощи и пишут 
письма во всевозможные ве-
домства.

Многочисленные жалобы 
жителей не остались без внима-
ния, они были направлены в 
различные ведомства. Обраще-
ние по этому поводу было на-
правлено и в Генеральную про-
куратуру Российской Федера-
ции.

В нем говорится о многолет-

нем причинении вреда природе 
посредством сброса жидких от-
ходов завода по производству 
этилового спирта ООО «Агат-
Алко», расположенного в посел-
ке Затон Городищенского райо-
на Пензенской области и его фи-
лиала, находящегося в Кузнец-
ком районе.

Из обращения следует, что 
завод постоянно сливает барду 
на поля фильтрации, которые 
администрация предприятия 
называет очистными сооруже-

ниями. Вокруг стоят вонь и 
смрад, а луговины и деревья за-
сыхают. В непосредственной 
близости от предприятий раз-
ливаются целые озера из отхо-
дов производства. При этом ру-
ководство «Агат-Алко» утвер-
ждает, что на заводе имеются 
очистные сооружения.

Как говорится в обращении, 
аналогичная ситуация наблю-
дается и на спиртовом заводе 
ООО «Ардымспирт», где отсут-
ствует оборудование для пол-
ной переработки отходов спир-
тового производства. Граждане 
просят «принять меры парла-
ментского реагирования с це-
лью воспрепятствования дан-
ной деятельности и правовой 
оценки действий уполномочен-
ных органов государственной 
власти, ответственных за со-
блюдение норм действующего 
законодательства». 

Именно сейчас, когда в Пен-
зенской области начались гром-
кие дела, настала пора призаду-

маться. Почему при наличии та-
кого количества вопросов к 
предприятиям алкогольного 
холдинга Ары Апояна нет дол-
жной реакции правоохрани-
тельных органов? Почему не 
возбуждаются уголовные дела? 

 Думается, новой админи-
страции региона и недавно на-
значенному исполняющим обя-
занности губернатора Пензен-
ской области Олегу Мельничен-
ко стоит обратить внимание на 
происходящее.

Кто может гарантировать в 
свете последних событий, что 
произошедшее случилось без 
участия так называемых покро-
вителей? Возможно, доподлин-
но этого мы не узнаем никогда, 
а может, начавшееся следствие 
вскроет какие-то факты.

В любом случае следует до-
сконально разобраться в ситуа-
ции, ведь речь идет и о возмож-
ном недоборе средств регио-
нальным бюджетом, экологиче-
ском здоровье региона. А попади 
такие суммы в бюджет, они мо-
гли бы быть направлены на стро-
ительство социального жилья, 
детских садов и школ в регионе.

Свое слово, вероятно, скажет 
и Генеральная прокуратура РФ, 
куда было направлено обраще-
ние обеспокоенных граждан об-
ласти. Ведь, как известно, все 
тайное становится явным, и за 
все сомнительные операции 
придется понести ответствен-
ность.  

А К Ц Е Н Т

Какова же реакция правоохранитель-
ных органов? Были ли возбуждены уго-
ловные дела? Понесло ли руководство
 и бенефициары предприятия законное 
наказание? Вопросов у общественности 
возникло немало

ПАРКОВКА 
ПО СЕЗОНУ

Достаточно выгодно и 
сдавать гаражи в арен-
ду, особенно около но-

вых жилых комплексов и не на 
окраине города. Средний срок 
окупаемости гаража — около 
4—7 лет. 

В ближайшее время спрос 
на гаражи «подогреет» и гря-
дущая амнистия, считает Ле-
скин, в том числе со стороны 
тех, кто будет переоборудо-
вать их под коммерческое ис-
пользование. 

Тем не менее большинство 
россиян покупают гаражи, в 
первую очередь, для стоянки 
личного автомобиля, считают 
в «Авито Недвижимость». Наи-
более заметно спрос на гаражи 
в 2020 году вырос в Новоси-
бирске (на 30%) и Калинингра-
де (на 26%).

На 18% вырос интерес к га-
ражам в Кирове, Омске, Севас-
тополе и Ульяновске. В сред-
нем по стране на одно объявле-
ние о продаже гаража приходи-
лось по 9 запросов контактов 
продавца.

При этом в отдельных реги-
онах этот показатель был выше 
— например, в Сочи спрос пре-
вышал предложение в 23 раза. 
В Сочи находятся и самые до-
рогие в стране гаражи — их 
средняя стоимость 1,8 миллио-
на рублей. Во многом это свя-
зано со спецификой местного 
рынка недвижимости — гараж-
ные помещения у моря зача-
стую переоборудуются в бюд-
жетные апартаменты для тури-
стов. 

В среднем по стране стои-
мость гаража по итогам 2020 
года составила 250 тысяч ру-
блей. При этом железобетон-
ные гаражи стоили в среднем 
310 тысяч рублей, кирпичные 
250 тысяч, металлические — 80 
тысяч. В Москве гаражи за год 
подорожали на 17%, в Санкт-
Петербурге на 15%. В Кали-
нинграде цены выросли на 
11%, в Сочи, Ставрополе и 
Перми — на 9%.  

ЦИФРА

250
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

— средняя цена гаража 

в России

Когда правоохранительная машина 
начинает работать, устоять может 
лишь кристально честный 
бизнесмен.

КОММЕНТАРИЙ

Шота Горгадзе, адвокат
Огромное количество претензий игнорировать недопустимо. Нужно по-

нимать, что алкогольный бизнес, как, впрочем, и любой бизнес с серьез-

ными доходами, зачастую пользуется всеми, в том числе иногда сомни-

тельными возможностями, которые могут предоставлять и те чиновни-

ки, которые впоследствии оказываются под вниманием сотрудников 

правоохранительных органов. Когда правоохранительная машина начи-

нает работать, устоять может лишь кристально честный бизнесмен.

1

— За ситуацией с ценами на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

1

ЦИФРА

10
МИЛЛИАРДОВ

рублей в общей сложности со-

ставили претензии налогови-

ков к связанным с холдингом 

структурам

А К Ц Е Н Т

Может быть, российским ретейлерам 
надо уделять гораздо большее внимание 
репутации своих контрагентов и их мето-
дам ведения бизнеса?
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Сила небесная

Авиакомпании взима-
ют дополнительную 
плату за провоз багажа, 

за выбор места в салоне при 
электронной регистрации на 
рейс, за внесение изменений 
в авиабилеты. Это вызывает 
недовольство у пассажиров. 
Изменения в правила перевоз-
ки пассажиров и багажа будут 
внесены?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Рассматри-
вать внесение каких-либо изме-
нений в правила перевозки пас-
сажиров и багажа нужно после 
широкого обсуждения с участ-
никами рынка и потребителя-
ми. Сейчас Росавиация не счи-
тает необходимым вносить из-
менения в действующие прави-
ла перевозок.

Воздушным кодексом РФ 
определено, что плата за воз-
душные перевозки пассажиров, 
багажа, грузов и почты устанав-
ливается перевозчиками. Мо-
жет быть установлено несколь-
ко пассажирских тарифов, раз-
личающихся по размеру денеж-
ной суммы, то есть по уровню 
тарифа или по условиям приме-
нения тарифа. Сколько мест 
предлагать для бронирования 
перевозки по уровням тарифов, 
определяют сами перевозчики. 
А пассажиры могут выбрать тот 
или иной тариф.

Например, обсуждается пра-
вомерность взимания оплаты за 
выбор места в салоне. Но пасса-
жир может отказаться от выбо-
ра места в салоне, тогда оно бу-
дет назначено автоматически 
во время процесса регистрации. 
Так что услуга по выбору мест 
за дополнительную оплату на-
рушением воздушного законо-
дательства не является.

Также при бронировании 
пассажир сообщает необходи-
мую информацию о своих пер-
сональных данных и тем самым 
берет на себя ответственность 
за ее достоверность. Сборы за 
переоформление перевозочных 
документов и их размер воздуш-
ным законодательством не регу-
лируются. Такие сборы устанав-
ливаются внутренним прейску-
рантом агентства воздушных 
сообщений, то есть агентом по 
продаже билетов, с которым 
авиакомпании заключают дого-
воры, или внутренним докумен-
том авиакомпании для своих то-
чек продаж и продаж через свой 
сайт. Так вот, взимание сборов за 
изменения, вносимые в перево-
зочные документы, вполне пра-
вомерно, так как авиакомпания 
со своей стороны несет опреде-
ленные затраты, используя 
в своей работе отечественные 
или зарубежные системы бро-

нирования. Конечно, пассажи-
ры заинтересованы в снижении 
тарифа и получении бесплатных 
услуг. Но авиакомпании нахо-
дятся в жестких экономических 
условиях. Из-за этого возникает 
необходимость внедрять допол-
нительные платные услуги. Но 
в большинстве случаев все же 
они направлены на повышение 
качества пребывания на борту 
самолета.

Авиационной отрасли помо-
гла господдержка. Но уже 
в прошлом году говорили о не-
обходимости дополнитель-
ных субсидий на 2021 год. Сей-
час обсуждается возмож-
ность выделения денег?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Пока сохраня-
ются ограничения на междуна-
родные авиаперевозки и дейст-
вуют ограничения по въезду 
в иностранные государства. Ро-
савиация предлагает возобно-

вить субсидирование россий-
ских авиакомпаний для частич-
ной компенсации их постоян-
ных расходов, в основном на оп-
лату труда авиаперсонала.

В качестве оценки размер го-
споддержки рассчитывается на 
основании действовавших 
в 2020 году правил предостав-
ления субсидий и заложенной 
в формулу расчета ставки в раз-
мере 685 рублей на одного «по-
терянного» пассажира 2019 
года. Прогнозный объем господ-
держки российских авиакомпа-
ний за период с  января по 
апрель 2021 года может соста-
вить 8,2 млрд рублей. 

Вопрос о государственной 
поддержке аэропортов на 2021 
год также рассматривается. 
С учетом прогноза восстановле-
ния пассажиропотока в 2021 
году, по предварительным рас-
четам, размер суммы субсидии, 
рассчитываемый по ставке 
195,40 рубля за каждого «поте-
рянного пассажира» 2019 года, 
составит за первый квартал 
2021 года около 3,1 млрд руб-
лей, на период первого полуго-
дия 2021 года — более 5 млрд ру-
блей.

Кроме того,  Росавиация 
предлагает продлить сроки пре-

доставления отсрочек или рас-
срочек по уплате  налогов 
и страховых взносов для орга-
низаций отрасли. Это позволи-
ло бы сбалансировать налого-
вую нагрузку и поспособство-
вало восстановлению экономи-
ческого состояния предприя-
тий гражданской авиации.

Господдержку предоставляли 
еще и для расширения сети ре-
гиональных маршрутов. Эту 
задачу удалось решить?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Субсидирова-
ние авиаперевозок, особенно 
в регионы Дальнего Востока, 
безусловно помогло увеличить 
авиационную подвижность на-
селения и избежать в 2020 году 
значительного сокращения пас-
сажирских перевозок. В прош-
лом году в перечень субсидиру-
емых было включено 389 регио-
нальных маршрутов, на треть 
больше результата 2019 года, 

когда таких маршрутов было 
242. Перевезено более 2 млн 
пассажиров. 

Вопрос развития перевозок, 
минуя Москву, решается си-
стемно. Показатели результатов 
федерального проекта «Разви-
тие региональных аэропортов 
и маршрутов» и государствен-
ной программы «Развитие тран-
спортной системы» в 2020 году 
достигнуты. По маршрутам, ми-
нуя Москву, было перевезено 
18,2 млн пассажиров. Благодаря 
этой мере поддержки доля регу-
лярных авиационных рейсов со-
ставила 45,6%, в то время как 
в 2019 году не достигала и 40%. 
Рост более чем на 5% в год — от-
личный результат, принимая во 
внимание экономические усло-
вия прошлого года.

Субсидируемых маршрутов 
может стать еще больше?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Сейчас в пере-
чне 266 субсидируемых мар-
шрутов, минуя московский ави-
ационный узел. Росавиация сов-
местно с Минтрансом России 
постоянно ведет работу по пе-
ресмотру перечня. Это связано 
в том числе с запросами регио-
нальных властей, которые точ-
но оценивают потребности 

в сети маршрутов. Возможность 
увеличения и расширения мар-
шрутной сети и обоснование до-
полнительного финансирова-
ния постоянно в центре внима-
ния Росавиации.

Часто говорят, что в России 
летают на старых самоле-
тах. Какая доля воздушных су-
дов у российских авиакомпа-
ний сейчас на пределе летной 
годности?

А Л Е К С А Н Д Р  Н Е РА Д Ь К О :  Говорить 
о пределе летной годности гра-
жданских воздушных судов не-
корректно. Все воздушные суда 
проходят своевременное техни-
ческое обслуживание, получают 
сертификат летной годности.

Средний возраст российско-
го парка пассажирских самоле-
тов, включая воздушные суда 
иностранного производства, со-
ставляет 16,8 года. Это выше 
среднемирового значения — 
11,4 года. Самыми молодыми 
являются подгруппы турбовин-
товых самолетов вместимостью 
более 60 кресел, их средний воз-
раст — 11,3 года, и узкофюзе-
ляжных самолетов вместимо-
стью более 120 кресел. Средний 
возраст таких самолетов — 
11,4 года. При этом средний воз-
раст парка «Аэрофлота» состав-
ляет около пяти лет, учитывая 
российские и иностранные воз-
душные суда. У некоторых эк-
сплуатантов воздушных судов 
типа Ан-24 и Ан-26 средний воз-
раст парка перевалил за 35—
40 лет.

Нужно обновлять парк воз-
душных судов?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Этот вопрос 
напрямую связан с импортоза-
мещением иностранных воз-
душных судов на производимые 
в России типы воздушных су-
дов, такие как «Суперджет», 
МС-21, Ил-114-300 и другие. 
Мы провели анкетирование 
российских эксплуатантов воз-
душных судов. При условии ро-
ста авиаперевозок потребность 
российских авиакомпаний до 
конца 2030 года составляет бо-
лее 700 самолетов и 250 верто-
летов.

Нормы летной годности — 
это свод обязательных требова-
ний, выполнение которых обес-
печивает заданный уровень без-
опасности полетов. Необходи-
мость в ужесточении норм лет-
ной годности в России отсутст-
вует. Авиарегулятор совместно 
с авиационной промышленно-
стью на постоянной основе со-
вершенствует нормы летной 
годности и проводит их гармо-
низацию с лучшей международ-

ной практикой, при необходи-
мости издаются поправки.

Для этого образована Меж-
ведомственная комиссия по 
нормативно-правовому и нор-
мативно-техническому регули-
рованию в области летной год-
ности и сертификации авиаци-
онной техники, большое внима-
ние этому уделяют Авиацион-
ная коллегия при правительст-
ве России, отраслевые научно-
исследовательские организа-
ции и авиапредприятия.

Доля импортных самолетов 
в России снижается?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: На 1 января 
2021 года коммерческий парк 
самолетов насчитывает почти 
тысячу воздушных судов. Чи-
сленность самолетов зарубеж-
ного производства с 2017 года 
выросла на 25%, с 582 единиц 
до 745. Больше всего самолетов 
зарубежного производства 
в парке магистральных пасса-
жирских самолетов — 82%. Доля 
региональных воздушных судов 
иностранного производства со-
ставляет 41%, но ежегодно эти 
доли увеличиваются. Доля воз-
душных судов российского про-
изводства в парке пассажир-
ских самолетов составляет 25%.

Сколько сейчас самолетов, ле-
тающих в России, зарегистри-
ровано за рубежом?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Из всего пар-
ка в  997  воздушных судов 
725 самолетов зарегистрирова-
но на Бермудах и в Ирландии. 
Это более 70%. Росавиация ве-
дет системную работу по пере-
регистрации воздушных судов 
в российском реестре.

В Евразийском экономиче-
ском союзе более года назад 
было создано Международное 
бюро по расследованию авиа-
ционных происшествий. Оно 
работает?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Соглашение 
о создании и деятельности Меж-
дународного бюро по расследо-
ванию авиационных происше-
ствий и серьезных инцидентов 
подписано 22 ноября 2018 г. 
в Москве представителями Рос-
сийской Федерации и Республи-
ки Армения.

Бюро должно стать незави-
симой международной органи-
зацией, проводящей расследо-
вания авиационных происшест-
вий и серьезных инцидентов 
в соответствии с положениями 
стандартов и рекомендуемой 
практики Международной орга-
низации гражданской авиации.

Разработано соглашение об 
условиях пребывания Бюро на 
территории России. Проект со-
глашения согласован МИДом 
России. Для его заключения не-
обходимо проведение перегово-
ров с назначенным председате-
лем Бюро. Для запуска работы 
Бюро нужно провести необхо-
димые правовые процедуры как 
в России, так и на международ-
ной арене. Соглашение после 
его вступления в силу открыто 
для присоединения других госу-
дарств при условии согласия 
всех сторон. Например, Казахс-
тан неоднократно подтверждал 
намерение присоединиться 
к соглашению после его вступ-
ления в силу. Также вопрос при-
соединения рассматривают 
в Беларуси.  

Размер господдержки авиакомпа-
ниям рассчитывают по 685 рублей 
на одного «потерянного» пассажира.

А К Ц Е Н Т

Взимание дополнительной платы 
за выбор мест в салоне самолета не нару-
шает воздушное законодательство, 
менять его нет необходимости

ПРАВО 

КС РФ обязал 
чиновников 
отвечать 
гражданам 
по существу 
и по закону

ПИШИТЕ ПО 
ДЕЛУ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ за-
претил органам государствен-
ной власти отделываться отпи-
сками. Ответ на обращение гра-
жданина должен быть мотиви-
рован, но независимо от формы 
может быть оспорен в суде.

Проверка положений КоАП 
и Арбитражного процессуаль-
ного кодекса РФ потребовалась 
после того, как Ольга Яковенко 
из Воронежской области полу-
чила «фактический отказ в воз-
буждении дела об администра-
тивном правонарушении» в 
виде простого письма. Но по-
скольку Кодекс об администра-
тивных правонарушениях не 
предусматривает такой формы 
юридического документа, ин-
дивидуальный предпринима-
тель не смогла его обжаловать.

Как следует из материалов 
дела, Яковенко держит придо-
рожное кафе на трассе Москва 
— Дон. Когда рядом с ее «Каске-
леном» появилась еще одна 
точка общепита, новый суб-
арендатор перекрыл доступ к 
кафе Ольги с трассы. Яковенко 
обратилась в региональное 
управление Росреестра с заяв-
лением об административном 
правонарушении в связи с на-
рушением режима общего 
пользования участками, но в 
возбуждении производства ей 
было отказано письмом.

Между тем статья 28.1 КоАП 
предусматривает, что «в случае 
отказа в возбуждении дела об 
административном правонару-
шении выносится мотивиро-
ванное определение», которое 
можно обжаловать, в отличие 
от письма. Поэтому предприни-
матель попробовала обжало-
вать отсутствие определения 
как бездействие Росреестра, но 
Арбитражный суд счел, что 
имел место «фактический» от-
каз. Объяснить формулировку 
Яковенко попросила КС РФ.

— Введение в юридический 
оборот такого понятия недопу-
стимо, поскольку подобный акт 
невозможно обжаловать, что 
очевидно препятствует гражда-
нину в защите своих прав и ох-
раняемых законом интересов 
на основе действующего про-
цессуального порядка, — указа-
ла предприниматель.

Рассмотрев обстоятельства 
дела, КС прежде всего напом-
нил, что смысл, содержание и 
применение законов в РФ на-
правлены на признание, соблю-
дение и защиту прав и свобод 
граждан, что обеспечивается 
правосудием на основе прин-
ципа равенства всех перед за-
коном и судом. А право граждан 
на судебную защиту предпола-
гает не только само обращение 
в суд, но и возможность эффек-
тивно пользоваться всеми пол-
номочиями участника разбира-
тельства, которые дает ему про-
цессуальное законодательство.

Что касается оспоренных 
норм, то в КоАП ясно сформу-
лирован порядок отказа в воз-
буждении административного 
производства, поэтому ника-
кая «самодеятельность» здесь 
невозможна. В то же время, 
если отказ был вынесен «в иной 
форме», она не должна стано-
виться препятствием для пра-
восудия. Решение уполномо-
ченного лица можно обжало-
вать через суд независимо от 
того, в каком виде оно получе-
но, а кроме того, отказ можно 
признать незаконным по факту 
несоблюдения формы.

— В процессе осуществления 
полномочий по определению 
состава, соотношения и прио-
ритета норм, подлежащих при-
менению в конкретном деле, 
суды должны следовать такому 
варианту их интерпретации, 
при котором исключается 
ущемление гарантируемых 
Конституцией РФ прав и сво-
бод, — напомнил КС целый ряд 
своих решений.Таким образом, 
оспоренные нормы соответст-
вуют Конституции, но дело 
Ольги Яковенко должно быть 
пересмотрено.  

Конституционный 
суд РФ запретил 
органам государ-
ственной власти 
отделываться 
отписками

НОВАЯ РОССИЯ — 
ВЕЛИКИЙ ПРОЕКТ 
Ему пошел четвертый десяток лет. Любой проект начи-
нается с вопроса — что строим и зачем. Сначала — за-
чем? На рубеже 1990-х все было подчинено тому, что-
бы вырваться из Союза. Затем строили рынок как не-
что самодовлеющее, как то, что решит все проблемы. 
Потом защищали право быть великим государством, 
особенным в ряду других. Но за всеми этими крупней-
шими задачами следуем ли мы на практике главной 
цели?

Она всем очевидна. Только с ней можно быть успеш-
ными в изменениях. Эта цель — человек, семья, народ, 
их выживание, их благосостояние. Жить — 80+. Иметь 
очень низкий уровень бедности. Сильные, состоятель-
ные семьи, средний класс на уровне развитых стран — 
как ядро общества, как то, что абсолютно в нем прео-
бладает. 80% населения — не ниже уровня Чехии, а луч-
ше — Германии! 
Удобные средние и 
малые поселения, 
удобнейшая соци-
альная инфраструк-
тура не только в 
крупнейших горо-
дах, но по всей тер-
ритории страны. 
Россия, кипящая 
детьми. Это и есть 
главная цель, кото-
рой нужно было — и 
нужно сейчас — под-
чинить все на свете 
в том, что делается 
в экономической, 
финансовой, социальной и любой другой политике го-
сударства. Не только на словах, но прежде всего на 
деле! А баррели, мегаватты, гигабайты, тонны, милли-
арды рублей — только в помощь!

Сильная, состоятельная семья — великая экономи-
ка — инновационная экономика — великая армия. Раз-
ве это нужно доказывать? Бедное население, пусть 
даже в умеренной бедности, разбросанное по огром-
ной стране с плохой демографией, жестко управляе-
мое сверху, не создаст настоящей защиты националь-
ным интересам, просто не сможет этого! Нет перспек-
тивы!

Тогда следующий вопрос — а как? Что создаем? В 
1990-е годы пытались построить англо-саксонскую 
модель, как цель, как то, что нужно непременно всем. 
Не получилось — мы другие. Даже сама попытка выз-
вать к жизни — сразу и немедленно — свободные силы 
рынка в крупнейшей экономике, бывшей до этого 70 
лет командной, привела к огромным разрушениям, 
прежде всего в нас самих. К миллионным потерям лю-
дей, не только предприятий и технологий, вытесняе-
мых внешней конкуренцией и тяжелейшими условия-
ми инвестиций.

Тогда началась вторая попытка — шаг за шагом до-
стичь китайской модели. С начала 2000-х эта идея, ка-
жется, постепенно овладела элитой. Управляемость, 
вертикали, больше государства, чем в 1990-х, больше 
мощи в одних руках, всеобъемлющий контроль за на-
селением, одинаковость массового сознания. Но мы — 
другие. На нас не натянешь азиатскую модель коллек-
тивного поведения людей. Мы не добьемся так высо-
чайшей производительности и дисциплины, мы, ско-
рее, разбежимся по серой, неформальной экономике, 
по своим бедным углам, озираясь по сторонам — мы 
люди маленькие, на наш век хватит.

Китай в своей модели неизбежно идет по пути при-
ращения рыночных свобод, он подчинен задаче прео-
доления дичайшей бедности, в которую был погружен 
еще 20 лет назад. В Китае — растущий средний класс. У 
нас обратный тренд — пусть медленное, но сокраще-
ние рынка, и есть риски, что в вертикалях мы можем 
сползти к закрытой, почти командной экономике. Это 
тупиковый путь. И есть риски, что в китайской модели 
«российского образца» мы можем подменить формой 
(подчинение, контроль, вертикали) содержание. Ка-
кое? Состоятель-
ность населения 
как цель, его энер-
гия, любовь к ново-
му, сильные семьи, 
строящие свои 
дома, активы, инве-
стиции на несколь-
ко поколений впе-
ред.

А что у нас сло-
жилось на практи-
ке? Латиноамери-
канская модель. 
Много государства, 
свой особенный 
путь, регулярные 
шоки из-за грани-
цы, масса серой 
экономики, много 
бедности, населе-
ние занято выжива-
нием и времянка-
ми. Есть образцы 
высоких техноло-
гий, но в целом сырьевая экономика с вечно деформи-
рованными финансами. Это модель стагнации.

Тогда какая модель нам нужна? Ответ — социальная 
рыночная экономика, «континентальная модель». Гер-
мания, Австрия, Чехия, Словакия, Словения, Польша, 
страны Балтии. Но только не шведская модель, не вы-
держим налогов. В такой экономике есть «золотое се-
чение», баланс между частным и общим. С одной сто-
роны, сильная социальная защита и высокая роль госу-
дарства. С другой — энергичное, самодеятельное насе-
ление, крупнейший средний класс, малый и средний 
бизнес с долей в экономике до 40—50%. В результате — 
независимость человека и семьи, к которой так стре-
мился Людвиг Эрхард. Семья готова выживать сама, а 
государство помогает ей в этом всеми стимулами.

Немецкое влияние в России было очень сильным. 
Многое строилось «по Германии». Философия, эконо-
мика, право, исторические науки, финансы, госуправ-
ление, университеты — сами основы идеологии обще-
ства три века связаны с Германией. Даже марксизм 
имел немецкие корни. Германия — наш торговый пар-
тнер № 2. В начале XX века была № 1. Германия — яр-
кий пример социальной рыночной экономики. Так, 
может быть, понять себя именно в качестве такой мо-
дели? Умеренной, взвешенной, состоятельной, техно-
логичной. Это спорно? Конечно! Известно только 
одно: мы будем метаться и болеть, как общество, пока 
не найдем правильный ответ на вопрос — что же мы 
строим в России?  

Россия, кипящая 
детьми. Это и есть 
главная цель, 
которой нужно 
было — и нужно 
сейчас — подчи-
нить все на свете

Немецкое влияние 
в России было 
очень сильным.  
Философия, 
экономика, право, 
финансы, 
госуправление — 
сами основы 
идеологии обще-
ства три века свя-
заны с Германией

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Дорога в космос часто пролегает через авиацию 

Александр Васильевич, вы ровесник поле-
та Юрия Гагарина. Была ли когда-нибудь 
у вас мысль стать космонавтом или как-
то иначе связать свою жизнь с космосом?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Дорога в космос часто про-

легает именно через авиацию. Мне посчастливи-

лось связать свою жизнь, судьбу и карьеру с гра-

жданской авиацией, о чем нисколько не жалею.

Какое мировое событие вы поставили бы 
в один ряд с началом космической эры?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Первый полет в космос 

и его дальнейшее освоение человечеством 

не сравнить ни с чем, по моему мнению.

Самолеты и вертолеты Росавиации за-
действованы в службе авиационно-кос-
мического поиска и спасения возвращаю-
щихся с орбиты экипажей. Баллистики 
рассчитывают траектории спуска едва 
ли не до метра. Однако случается всякое, 
и корабли иногда заносит за сотни кило-
метров. Вам же и самому приходилось 

встречать экипажи. Какие самые силь-
ные впечатления? Какая встреча запом-
нилась больше всего?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Действительно, мне дове-

лось руководить многими поисково-спасатель-

ными операциями по обеспечению приземле-

ния экипажей спускаемых аппаратов пилотиру-

емых космических кораблей. Каждая такая опе-

рация отличается друг от друга. Это очень слож-

ная и ответственная работа. Каждая запомина-

ется навсегда.

Говорят, как только у спускаемого ап-
парата отстрелятся антенны, первая 
оперативная группа тут же специаль-
ной рукояткой открывает люк. Руко-
ятка сразу становится сувениром. У вас 
есть такой сувенир?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Такая реликвия действи-

тельно существует и бережно хранится.

Дружите ли вы с кем-то из космонавтов?
АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Конечно!

О чем бы вы сегодня спросили Юрия Гага-
рина?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Ни о чем бы не спрашивал. 

Предложил бы слетать в новый аэропорт Са-

ратова, который мы построили и ввели в эк-

сплуатацию в 2019 году недалеко от того ме-

ста, где 12 апреля 1961 года приземлился пер-

вый космонавт нашей планеты. В аэропорт 

имени Юрия Алексеевича Гагарина.

Как вы относитесь к идее съемки на Ме-
ждународной космической станции худо-
жественного фильма?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Такую идею полностью 

поддерживаю. Художественный фильм 

 поможет заглянуть в особенные «уголки» 

 работы и быта космонавтов и астронавтов 

на Земле и в космосе. Уверен в том, что 

фильм будет пользоваться огромной попу-

лярностью.

Подготовила
Наталия Ячменникова

1

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

A
P

О возобновлении 
авиасообщения с Египтом 
узнайте на сайте
rg.ru/sujet/5592
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ГРОМКОЕ ДЕЛО  В Иордании 
раскрыт заговор против 
короля Абдаллы II

Поступил 
не по-братски

Александр Гасюк

Службы безопасности Хашимитского Королевства со-
рвали заговор, арестовав более 20 человек по обвине-
нию в подготовке свержения иорданского короля Аб-
даллы II. В несостоявшемся ближневосточном дворцо-
вом перевороте оказался замешан сводный брат мо-
нарха — Хамза ибн аль-Хусейн. Вся его охрана была взя-
та под стражу, а сам Хамза в связи с «угрозой стабиль-
ности и безопасности государства» помещен под до-
машний арест без возможности связи с внешним ми-
ром. Впрочем, через своего адвоката он успел-таки пе-
редать британскому телеканалу Би-би-си короткое ви-
деосообщение, где связал свой арест с кампанией по 
подавлению критики иорданских властей. По мнению 
Хамзы, которого Абдалла II еще в 2004 году лишил ти-
тула наследного принца, руководство королевства по-
грязло в коррупции и некомпетентности.

По данным агентства Petra, среди задержанных ока-
зался еще один член королевской семьи Шериф Хасан 
ибн Заид, экс-министр финансов Басем Авадалла, а 
также несколько чиновников.  Американская The 
Washington Post со ссылкой на источники в спецслуж-
бах утверждает: план по свержению королевской осо-
бы был «хорошо организован» и заговорщики, вероят-
но, имели «иностранные связи». 59-летний король 
Иордании Абдалла II пришел к власти после смерти его 
отца Хусейна в 1999 году. С тех пор Амман остается од-
ним из главных союзников США в регионе, позволяя 
американским войскам проводить операции с иордан-
ской территории. Между двумя государствами есть со-
глашение об оборонном сотрудничестве.   

ЧП Американский 
Капитолий вновь 
подвергся нападению

Грин 
пошел на таран

Игорь Дунаевский

Новое нападение на комплекс зданий Капитолия, жер-
твой которого стал полицейский, полоснуло по еще не 
зажившим ранам после январских беспорядков, шоки-
ровавших Америку. С тех пор в СМИ периодически по-
падали вбросы, где источники из спецслужб сообщали 
о готовящихся нападениях, поэтому вот уже третий 
месяц в центре американской столицы были расквар-
тированы тысячи бойцов Нацгвардии. На прошлой не-
деле наконец была убрана часть заграждений на Капи-
толийском холме, но, как выяснилось, правоохраните-
ли расслабились преждевременно.

Средь бела дня автомобиль на высокой скорости 
сбил двух сотрудников полиции Капитолия у блокпо-
ста с северной стороны, а затем врезался в одно из за-
граждений. После этого сидевший за рулем выскочил 
из машины с ножом и направился в сторону правоох-
ранителей, не реагируя на их окрики. Те открыли по 
нему огонь. Получившего ранения нападавшего уда-
лось задержать, однако впоследствии он скончался в 
госпитале. Умер и один из сбитых им полицейских Уи-
льям Эванс. Он был оперативником группы реагирова-
ния и прослужил в полиции Капитолия 18 лет. Руково-
дитель управления полиции округа Колумбия Роберт 
Конти заявил, что нападавший, вероятно, действовал в 
одиночку и после его нейтрализации угрозы больше 
нет.  «Очевидно, мы должны понять мотивы этого бес-
смысленного поступка», — сказал Конти, предположив, 
что инцидент «не имеет отношения к терроризму».

С мотивами пока ясности нет, но пока следствие 
склоняется к психологическим проблемам нападавше-
го — 25-летнего Ноа Грина из штата Индиана. Ранее в 
поле зрения столичных правоохранительных структур 
он не попадал. По данным агентства Associated Press, 
Грин страдал от паранойи. Члены его семьи рассказали 
следователям, что замечали у него «бредовые мысли». 
По данным телеканала CNN, Грин регулярно писал в 
соцсетях о том, что «власти преследуют» его, амери-
канские спецслужбы проводят против него операции, 
включая попытки отравить его и воздействовать на 
психику. Телеканал MSNBC со ссылкой на свои источ-
ники утверждает: Грин разделял цели американского 
движения «Нация ислама», о чем писал в «Фейсбуке». 
Его представители выступают за распространение ис-
лама и улучшение положения афроамериканцев, но 
движение критиковали за предубеждения в отноше-
нии белых. В последние дни перед нападением Грин пи-
сал, что потерял работу и нуждается в «духовном на-
ставничестве». В память о погибшем в результате ин-
цидента у Конгресса полицейском президент США 
Джозеф Байден распорядился приспустить флаги над 
правительственными зданиями в стране и за рубежом, 
а также американскими посольствами, военными ба-
зами и кораблями.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  В Каире мумии 22 фараонов торжественно отправили в новый музей

Цари переехали
Константин Волков

В 
Каире прошел «золотой 
парад фараонов» — уни-
кальное событие, в ходе 

которого 22 мумии правителей 
Древнего Египта и их супруги 
были торжественно перевезе-
ны из старого здания Египет-
ского музея на площади Тах-
рир в новый Национальный 
музей египетской цивилиза-
ции. Парад начался сразу после 
захода  солнца .  Под  звуки 
«Аиды» Верди и национальных 
мелодий от старого здания му-
зея стартовала процессия с за-
пряженными лошадьми двух-
колесными колесницами. Ак-
теры в облачениях жрецов и 
жриц несли ритуальные полот-
нища и сосуды. Следом еха-
ли автомобили,  покрытые 
древнеегипетской символи-
кой. Машины были специально 

разработаны для этого меро-
приятия. В них находились 
22 мумии фараонов и цариц, в 
хронологическом порядке их 
правления — начиная от фарао-
на 17-й династии Секененры 
Таа II  и заканчивая Рамзе-
сом IX, правившим в XII веке до 
нашей эры, а также цариц Хат-
шепсут, Меритамун — супруги 
царя Аменхотепа I, и Яхмес-
Нефертари, супруги фараона 
Яхмоса. Все они были помеще-
ны в саркофаги, заполнен-
ные инертным газом, чтобы из-
бежать какого-либо воздейст-
вия внешней среды. Также ав-
томобили оборудовали улуч-
шенными рессорами, а улицы 
на пути следования кортежа 
отремонтировали. В Нацио-
нальном музее египетской ци-
вилизации процессию встре-
чал президент Абдель Фаттах 
ас-Сиси.  

ГЕОПОЛИТИКА Чем заплатил Зеленский за общение 
с главой США 

Когда дети умирают 
по звонку
Петр Лихоманов

В 
субботу в Донбассе 
погиб ребенок. Пяти-
летний мальчик играл 
во дворе, когда на него 
сбросил бомбу укра-
инский беспилотник. 
Это очередное попол-
нение бездушной ста-
тистики мониторин-

говой миссии ООН, которая ве-
дет подсчет детей, погибших от 
украинских обстрелов, и реаль-
ная стоимость звонка, получен-
ного президентом Владимиром 
Зеленским из-за океана.

Даже в официальном сооб-
щении пресс-службы Народной 
милиции ДНР, предпочитающей 
строгий стиль отчетности, зву-
чат плохо сдерживаемые эмо-
ции: «Боевики 59-й бригады 
ВСУ, выполняя преступный 
приказ главаря Шаповалова, 
применили беспилотный лета-
тельный аппарат... В результате 
преступных действий украин-
ских боевиков погиб ребенок 
2016 года рождения и получила 
ранения различной степени тя-
жести местная жительница 
1954 года рождения».

И эти определения сложно 
оспорить: вооруженные силы 
Украины занимаются именно 
террором против мирных жите-
лей Донбасса, которых на сло-
вах так хотят вернуть под юрис-
дикцию Киева, опять же на сло-
вах, «исключительно путем пе-
реговоров». И потому иначе как 

«главарем» невозможно на-
звать командира подразделе-
ния, а его подчиненных — «бое-
виками». Чем в этот момент за-
нимался верховный главноко-
мандующий боевиков? Вероят-
но, отмечал в узком кругу долго-
жданный звонок хозяина — пре-
зидента США Джо Байдена, пол-
года игнорировавшего прези-
дента страны, с которой он и его 
сын более чем хорошо знакомы. 
В отчете Белого дома о знаковом 
разговоре основное внимание 
уделено украинской коррупции 
и требуемым от Киева рефор-
мам, тогда как у Зеленского на 
первое место поставили дежур-
ную поддержку территориаль-
ной целостности.

Пока, до обнародования за-
писи в традиции украинских 
лидеров, неизвестно, о чем на 
самом деле 20 минут шел разго-
вор. Математическая логика 
подсказывает, что за вычетом 
перевода у Зеленского было 
максимум пять минут на то, 
чтобы озвучить собственные 
интересы. Может статься, что 
он и услышал от Байдена мно-
гозначительное «Mmm hmm, I 
do» на наводящий вопрос о си-
ловом решении «проблемы 
Донбасса», а возможно, и пря-
мой приказ. Впрочем, высказы-
ваются мнения, что американ-
ская сторона, напротив, реко-
мендовала украинской успоко-
иться. 

Большинство же киевских 
наблюдателей едины во мне-

нии, что эскалация напряжен-
ности в Донбассе с украинской 
стороны — а это факт, следую-
щий из отчетов ОБСЕ, — нужна 
была только для того, чтобы 
Байден, для которого Украина 
самое токсичное пятно на кар-
те мира, все-таки позвонил в 
Киев. Тот же фокус провернул в 
2017 году и Порошенко, иници-
ировав обострение в районе 
Авдеевки ради звонка Трампа, 
имевшего на украинскую элиту 
зуб из-за единодушной поддер-
жки со стороны Киева его кон-
курентки на выборах Хиллари 
Клинтон. Беда Зеленского в 
том, что дав старт напряженно-
сти на Донбассе, ему будет 
сложно ее остановить. Ведь не-
давно, вопреки прошлогодним 
договоренностям о перемирии, 
Зеленский позволил боевикам 
открывать огонь по их собст-
венному усмотрению. Разо-
гнанная Зеленским военная 
истерия пагубно действует и на 
ближайшее окружение: вот и 
пресс-секретарь украинской 
делегации в Трехсторонней 
контактной группе Арестович 
уже заявляет, что на учениях 
Defender Europe 2021 Украина 
вместе с НАТО будет отрабаты-
вать «войну с Россией». Хотя 
вряд ли этот близкий по духу 
Зеленскому человек — актер по 
профессии и блогер по основ-
ному занятию — понимает угро-
жающий вес им сказанного. Но 
безответственность — второе 
имя украинской власти.   

За сутки украинские силовики восемь раз обстреливали окраины ДНР, что 
невозможно назвать иначе, чем террором против мирных жителей.

Украинские силовики сбросили бомбу с беспилотника во двор жилого дома 
в Донецкой народной республике. Погиб ребенок.

Золотой парад фараонов в Каире стал величественным зрелищем: мумии правителей Древнего Египта перевезли на специальных автомобилях в Национальный музей египетской цивилизации.

Нападавший на полном ходу сбил двух полицейских и врезался 
в заграждение с северной стороны Капитолия.

А К Ц Е Н Т

Беда Зеленского в том, что дав старт 
напряженности в Донбассе, ему будет 
сложно ее остановить

В МИРЕ

ВЫБРАТЬ 
«СПУТНИК»  
Екатерина Забродина

Именно Брюссель подталкива-
ет Чехию к переговорам с рос-
сиянами о закупке вакцины 
«Спутник V». Такое признание 
сделал премьер республики Ан-
дрей Бабиш, пишет чешское из-
дание Seznam Zpravy со ссыл-
кой на газету Politico. По словам 
Бабиша, в Праге с самого нача-
ла делали ставку на вакцины от 
«короны», одобренные Евро-
пейским агентством лекарст-
венных средств. Однако доз, ко-
торые приходят по квоте из 
Брюсселя, не хватает. «Они (ев-
ропейские чиновники. — Прим. 
«РГ») сами ставят нас в такое 
положение. С одной стороны, 
твердят о солидарности, а с 
другой — не проявляют ее, когда 
доходит до дела... Косвенно они 
вынуждают нас к этому», — под-
твердил Бабиш, комментируя 
перспективу переговоров с Мо-
сквой. Неудивительно, что кан-
цлер Австрии Себастьян Курц 
объявил о готовности закупить 
миллионную партию «Спутни-
ка V», а словаки уже приобрели 
два миллиона ампул, заключа-
ет чешский премьер. Как отме-
чает Politico, в Праге рассчиты-
вали получить около 140 тысяч 
дополнительных доз препарата 
от Pfizer, но им достанется в два 
раза меньше.  

В ВАРШАВЕ 
ПОХОРОНИЛИ 
СОЛДАТ
Ариадна Рокоссовская

В Варшаве на крупнейшем со-
ветском воинском кладбище 
прошла церемония перезахоро-
нения в две братские могилы 54 
солдат Красной армии, погиб-
ших на территории Польши в 
годы Великой Отечественной 
войны. Их останки обнаружили 
при строительстве торгового 
центра в городе Зеленка. Поль-
ские СМИ сообщили, что в ходе 
работ на глубине метра были 
найдены несколько десятков 
объектов, похожих на гробы. 
По словам бурмистра Зеленки 
Камиля Ивандовского, экспер-
ты подтвердили, что речь идет о 
кладбище с как минимум 90 мо-
гилами, как братскими, так и 
индивидуальными. По словам 
советника-посланника Посоль-
ства России в Польше Андрея 
Ордаша, которого цитирует 
ТАСС, «польскими властями 
было принято решение, что 
лучшее место для их перезахо-
ронения — это мемориальное 
кладбище воинов Красной ар-
мии». Личности погибших во-
еннослужащих установить не 
удалось.   

С БУТЫЛКОЙ 
ВО ДВОРЕЦ
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Накануне католической Пасхи 
охрану Елисейского дворца 
подняли по тревоге. Ничем не 
примечательный мужчина при-
близился к кованому забору, 
окружающему резиденцию 
французского президента, и по-
пытался перелезть через него. В 
руках у него была бутылка с 
жидкостью, а из ее горлышка 
торчал горящий фитиль из тка-
ни. Полицейские скрутили зло-
умышленника. При этом сте-
клянный сосуд, сильно напоми-
нающий пресловутый «кок-
тейль Молотова», упал на ас-
фальт и разбился. Однако раз-
лившаяся жидкость не воспла-
менилась, поскольку, как позже 
сообщили в прокуратуре, она 
«была негорючей». «Бомбиста» 
сразу взяли под стражу, а вме-
сте с ним еще двух человек — де-
вушку и парня, которые снима-
ли происходящее на смартфо-
ны и видеокамеру. Как оказа-
лось, они были приятелями за-
держанного. Следователи уго-
ловной полиции оперативно 
установили личность возмути-
теля спокойствия. Тот назвался 
Алексеем Кузьмичем, 33-лет-
ним уроженцем Беларуси, ху-
дожником-акционистом, кото-
рому, судя по всему, не давала 
покоя скандальная слава рос-
сийского «экстремиста от 
искусства» Петра Павленского, 
несколько лет назад поджегше-
го ворота банка Франции на па-
рижской площади Бастилии.  
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Комментарий

Виктор Солкин , 
президент Ассоциации по изучению Древнего Египта
— Строительство Великого Египетского музея у пира-

мид в Гизе, которое у всех на слуху, отчасти затмило 

собой новости о нескольких великолепных музеях, 

открытых в регионах, а также о начале работы Наци-

онального музея египетской цивилизации, центром 

которого стал мавзолей с царскими мумиями. Этот 

музей посвящен всем периодам египетской истории 

— от глубокой древности до событий XXI века. В эк-

спозиции представлено древнеегипетское, раннех-

ристианское, исламское искусство, а также памят-

ники Нового времени. Музей должен рассказать о 

специфике «шахсия масрия» — личности египтянина 

и ее корнях, и о том, как развивался Египет на протя-

жении тысячелетий. 

Великий музей в Гизе будет музеем шедевров. Стро-

ительство здания завершено идет монтаж экспози-

ции. Именно там будут впервые представлены все 

памятники, найденные в гробнице царя Тутанхамо-

на. Там будет много колоссальной скульптуры, а мо-

нументальные памятники, установленные по хроно-

логическому принципу на главной лестнице музея, 

проиллюстрируют историю Египта эпохи фараонов. 

Также в музее в Гизе выставят новейшие археологи-

ческие находки, сделанные в Египте. Тема музея в 

Гизе – величие Древнего Египта, там не будет пред-

ставлено памятников других эпох.

Старый музей на каирской площади Тахрир, где сей-

час идет большая работа по восстановлению изна-

чальных интерьеров, созданных выдающимся архи-

тектором Марселем Дурньоном в 1902 году, станет 

музеем истории египтологии. Галерею памятников 

Тутанхамона заменят потрясающие памятники из 

найденного в Долине царей погребения его предков 

— военачальника Иуйи и жрицы Туйи. А на месте за-

лов царских мумий, перевезенных в Национальный 

музей египетской цивилизации, будут открыты эк-

спозиции, рассказывающие о тайниках с мумиями 

жрецов 11-10 веков до н.э. с богато расписанными 

саркофагами, статуями божеств и предметами погре-

бального инвентаря.
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МУЗЫКА Певцы 
из США, Китая 
и Италии споют 
в Крыму

С «КАТЮШЕЙ» 
В ЯЛТУ
Александр Алексеев

В Москве прошла презентация 
третьего Международного пе-
сенного конкурса «Дорога на 
Ялту». В этом году организаторы 
получили заявки из 51 страны. 
Каждый исполнитель или группа 
выбрали одну песню о Великой 
Отечественной войне, перевели 
на свой язык, спели, записали 
видео и прислали в адрес оргко-
митета. А на официальном сайте 
«Дорога на Ялту» был выложен 
и список из пятнадцати, может 
быть, самых популярных: «Ка-
тюша», «Смуглянка», «Первым 
делом самолеты», «Вот кто-то 
с горочки спустился», «Случай-
ный вальс», «В лесу прифронто-
вом» и других. Оказались в нем 
и «Братские могилы» Владими-
ра Высоцкого, и «Я в весеннем 
лесу пил березовый сок» Михаи-
ла Ножкина…

Теперь стали известны и ис-
полнители, вышедшие в полуфи-
нал. В отличие от отборочного 
этапа, проходившего онлайн, ре-
шающие песенные виражи «До-
роги на Ялту» намечены уже на 
набережной имени Ленина, 
в присутствии многих зрителей. 
И уже сейчас в социальных сетях 
немало вопросов, забытых нами 
за пору пандемии: «Нет ли лиш-
него билетика?..»

Среди счастливчиков певцы 
и группы из Австрии, Аргенти-
ны, Великобритании, Израиля, 
Индии, Италии, Канады, Китая, 
Латвии, Польши, Португалии, 
США, Турции, Франции и Шве-
ции (российские исполнители 
по регламенту и идее конкурса 
в нем не участвуют). Все эти ино-
странцы — не профессиональные 
артисты, они просто любят му-
зыку, наши песни, страну. А если 
интересуются Крымом, то не по 
заявлениям мотивированных 
западных политиков и СМИ, 
а стремясь увидеть и узнать его 
лично, в том числе благодаря 
и новой «Дороге на Ялту». Всем 
им наверняка потом будет что 
честно рассказать у себя на ро-
дине…

А пока на пресс-конференции 
говорили организаторы — об 
этом мудром и ярком конкурсе, 
который в прошлом году из-за 
пандемии проходил онлайн. Со-
общили, что у «Дороги на Ялту» 
две цели: привлечь внимание 
к Крыму как к неотъемлемой ча-
сти России и популяризировать 
советское и российское песен-
ное искусство.

— Количество заявок по срав-
нению с первым сезоном выро-
сло вдвое, — сообщил художест-
венный руководитель «Дороги 
на Ялту», телевизионный жур-
налист Эрнест Мацкявичюс. — 
В полуфинал прошли исполните-
ли из 15 стран. Среди новых 
участников и Индия, и Канада.

Каждый из конкурсантов ис-
полнит для зрителей и жюри 
одну песню. А затем споет с кем-
то из российских артистов дуэ-
том. Ожидается, что среди «при-
глашенных звезд» окажутся Де-
нис Майданов, Юта, Кай Метов.. 
Впрочем, имена 10 звезд отече-
ственной эстрады, которые при-
едут спеть в Ялту, пока держатся 
в секрете. Но до полуфинала 
и финала еще много времени: 
в этом году конкурс пройдет 
с 29 апреля по 2 мая.  

Кино без границ

Жанры будут разные — 
от бытовой драмы и мо-
лодежной комедии до 

истории «маленького человека» 
и экспериментального кино, 
снятого смартфоном. В корот-
ком метре есть психологический 
этюд, очерк нравов, семейная 
драма, «народная комедия». 
Есть фильм, снятый всемирно 
признанным музыкантом — ак-
кордеонистом, певцом, компо-
зитором и шоуменом Петром 
Дрангой, это его режиссерский 
дебют в игровом кино. Есть 
и опыт чистого формотворчест-
ва — интересно увидеть панора-
му поисков молодых, узнать, 
с каким жизненным, интеллек-
туальным и творческим бага-
жом они приходят в искусство.

Трдиционный «Театральный 
антракт» включил четыре музы-
кальных спектакля: оперу, клас-
сическую оперетту и два мюзи-
кла — современных, но на исто-
рические темы. Представлены 
четыре театра: три московских 
и один из Новосибирска. Фести-
валь благодарит эти театры за 
неподдельный интерес к нашему 
конкурсу и к самой возможно-
сти показать свои работы нео-
бозримой интернет-аудитории: 
Театр под руководством Генна-
дия Чихачева и Новосибирский 
музыкальный даже специально 
для наших зрителей сделали 
профессиональные видеосъем-
ки спектаклей, а это, как извест-
но, дело хлопотное и недешевое.

Открыв фестиваль онлайн, 
церемонию закрытия мы плани-
руем провести в обычном «жи-
вом» формате в присутствии 
членов жюри, прессы, участни-
ков и гостей фестиваля — она 
пройдет 20 апреля в Москов-
ском академическом музыкаль-
ном театре имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко. 
Там будут, наконец, вручены 
призы лауреатам предыдущего, 
XI фестиваля, которые целый год 
ждали своих владельцев. Там со-
стоится и награждение новых 

лауреатов, которых определят 
жюри и зрители своим голосова-
нием. В этом «Дубль дв@» следу-
ет мировым тенденциям: панде-
мия оставляет нам на память вот 
такие комбинированные фор-
мы, такой синтез «реала» и «вир-
туала» — вынужденное обрете-
ние нашей цивилизации.

Итак, фестиваль начинается. 
Ежедневно он будет показывать 
два фильма: один полного метра 
и один короткометражный. Вре-
мя от времени показ кино будет 
прерываться «Театральными ан-
трактами» . Программы всех 
трех конкурсов доступны для 
бесплатного просмотра в любой 
точке мира. Во всех трех вы мо-
жете активно участвовать, ставя 
увиденному оценки (для того 
есть звездочки под экраном) 
и так голосуя за будущего лауре-
ата Приза зрительских симпа-
тий. В чате фестиваля можно де-
литься мнениями и писать ре-
цензии — лучшие будут награ-
ждены памятными подарками.

Мы благодарим наших парт-
неров — телеканал «Россия 
К (Культура)», Музыкальный 
театр имени Станиславского 
и Немировича-Данченко и ком-
панию Лаб Фрагранс. 

Зрители о «Дубль дв@»
Татьяна tapara:

Вся наша семья от 20-летнего 
студента до 82-летней бабушки 
благодарит замечательный фе-
стиваль, который приносит ра-
дость в нашу жизнь, дает основу 
для размышлений. Ждем 12-й 
фестиваль! 

Ирина Ковеза:
Это было настоящее эмоцио-

нальноне наслеждание! В само-
изолязии для многих становит-
ся необходимым не только 
просмотр старых любимых 
фильмов, но и знакомство с но-
выми. Полезным считаю и кон-
курс рецензий, они вызывали 
желание самим посмотреть 
фильмы. Я работаю в системе 
образования и привыкла де-
литься с окружающими всем 
ценным, что получаю сама! Так 
происходило и во время вашего 
фестиваля: делилась ссылками 
на понравившиеся фильмы. Ре-
цензию Андрея Евтушенко на 
фильм «Сестрёнка» вместе 
с ссылкой на картину переслала 
своим друзьям, коллегам. И че-
рез несколько дней обнаружи-
ла, что наша школьная админи-
страция рекомендует этот 
фильм родителям для семейно-
го просмотра, причем аннота-
цией к фильму поставила всю ту 
же рецензию от вашего фести-
валя! Важно, чтоб таких качест-
венных мероприятий станови-
лось все больше, и чтобы прохо-
дили они чаше, и тогда тяжёлые 
времена будут переносится зна-
чительно легче.

Ольга Анатольевна:
Не смотрю телевизор, не 

хожу в кинотеатры. А на вашем 
фестивале... даже не ожидала, 
что найду для себя столько инте-
ресного. Оцениваю «Дубль 
дв@» как очень удачный про-
ект: вы открыли двери в другие 
миры, дали пишу для ума.  

Мрачные тайны творчества  — предмет фильма, открывающего фестиваль, «Странники терпенья» Владимира Аленикова.

Лев Лещенко поможет конкурсантам 
лучше понять Россию. И своими 
песнями — тоже.

НАМ НУЖНЫ КАКИЕ 
ГОГОЛИ?
На прошлой неделе мы отмечали день рождения велико-
го русского писателя Николая Васильевича Гоголя. Он 
родился по новому стилю в День смеха — 1 апреля 
1809 года. В этом году стоит также отметить книжный 
юбилей: 190 лет назад, в 1831 году, была издана первая 
часть «Вечеров на хуторе близ Диканьки». 

«Вечера на хуторе...» — первая книга Гоголя, если не 
считать его поэмы «Ганц Кюхельгартен». Поэма была 
так обругана критикой, что автор в сердцах выкупил 
весь тираж и уничтожил. 

Впрочем, и к своему второму дебюту он впоследст-
вии относился весьма прохладно. В 1833 году он писал 
Михаилу Погодину: «Я даже позабыл, что я творец этих 
«Вечеров», и вы только напомнили мне об этом... Да об-
рекутся они неиз-
вестности!» А в 
предисловии к пер-
вому собранию со-
чинений 1842 года 
он так отозвался 
о «Вечерах...»: «Всю 
первую часть следо-
вало бы исключить: 
это первоначальные 
ученические опыты, 
недостойные стро-
гого внимания...»

Это к вопросу 
о скандале, который 
грянул на прошлой 
неделе в день рожде-
ния Гоголя, когда 
министр культуры 
Украины в своем Telegram-канале вдруг заявил, что Рос-
сия «принудительно записала в русские классика укра-
инской литературы Николая Гоголя». (Подробнее — на 
стр.11). Если уж говорить о Гоголе как о «классике укра-
инской литературы», то речь может идти только о «Ве-
черах на хуторе близ Диканьки» и «Миргороде» (другой 
цикл 1835 года — своего рода продолжение «Вечеров...»). 
Согласитесь, странно было бы говорить об авторе «Мер-
твых душ», «Ревизора», «Носа» и других произведений 
Гоголя как о «классике украинской литературы».

Я еще огорчу министра культуры цитатой из Влади-
мира Набокова: «Когда я хочу, чтобы мне приснился на-
стоящий кошмар, я представляю себе Гоголя, строчаще-
го на малороссийском том за томом «Диканьки» 
и «Миргороды» — о призраках, которые бродят по бере-
гу Днепра, водевильных евреях и лихих казаках».

На самом деле Набоков неправ. «Вечера на хуторе...» 
и «Миргород» — это литературные шедевры. Больше 
того: именно Гоголь создал тот литературный «канон» 
образа Малороссии от XVII до XIX века (таково времен-
ное пространство цикла «Вечера на хуторе...»), который 
будет в нашем сознании навечно.

А ведь Гоголь был далеко не первым, кто обратился 
к этой теме. До него на малороссийские темы писали 
Иван Кулжинский, Орест Сомов, Антоний Погорель-
ский. В 20-е годы XIX века был настоящий бум темы Ма-
лороссии в русской культуре. Выходили книги, стави-
лись оперы, и все это сопровождалось таким успехом, 
что малороссийская тематика стала затмевать кавказ-
скую. Малороссия с ее богатейшими фольклорными 
традициями стала своего рода Меккой для русских ро-
мантиков. Так что Гоголь, хотя и родился в День дурака, 
был отнюдь не дурак, когда к этой теме обратился. Это 
было модно. Но справедливо и то, что именно Гоголь на-
писал малороссийский цикл, равного которому нет до 
сих пор. И не только Россия, но и мировая литература, 
конечно, должна быть благодарна Украине, что она дала 
такого великого певца своего края.

Однако не могу не отметить и широту русской души. 
Вообразите, что в столице Российской империи на рус-
ском языке (да, с множеством украинизмов) выходит 
книга, где слово «москаль» означает примерно то же, 
что и «черт». Ни одного доброго слова о «москале» вы 
здесь не найдете. Зато бранных пруд пруди: «если где за-
мешалась чертовщина, то ожидай столько проку, сколь-
ко от голодного мо-
скаля»; «да мне так 
теперь сделалось ве-
село, как будто мою 
старуху москали 
увезли»; «когда 
чорт да москаль 
украдут что-ни-
будь — то поминай 
как и звали» и т. д. 
А вот что говорит 
один из персонажей 
«Вечеров...» о «каца-
пах» (русских): «На-
добно вам знать, ми-
лостивый государь, 
что я имею обыкно-
вение затыкать на 
ночь уши с того про-
клятого случая, когда в одной русской корчме залез мне 
в левое ухо таракан. Проклятые кацапы, как я после уз-
нал, едят даже щи с тараканами».

А Пушкин пишет: «Сейчас прочел «Вечера близ Ди-
каньки». Они изумили меня. Вот настоящая веселость, 
искренняя, непринужденная, без жеманства, без чопор-
ности. А местами какая поэзия!.. Все это так необыкно-
венно в нашей нынешней литературе, что я доселе не 
образумился…»

А типографские наборщики в Петербурге трясутся 
от смеха, набирая «Вечера...», и сам Гоголь это видит.

Если бы только «москали» и «кацапы». Для персона-
жей «Вечеров...» сродни черту евреи, цыгане и немцы 
(то есть все иностранцы). И уж совсем лютую ненависть 
вызывают у них польские католики, а особенно их свя-
щеннослужители ксёндзы. И вот вопрос: современная 
Украина готова обратно принять в свое «гражданство» 
такого Гоголя? А гендерные проблемы? Там ведь все 
женщины — «бабы», «ведьмы» да «старухи»!

Конечно, все это ерунда. Фольклор есть фольклор, 
и из него, как из песни, слова не выкинешь.

Кстати, о фольклоре. Гоголь переехал в Петербург, 
когда ему не было и 20 лет. Когда он решается писать 
на украинскую тему, забрасывает мать письмами 
с просьбами сообщить ему: как одеваются украинцы, 
как справляют свадьбы, какие сказки рассказывают 
по вечерам? Сам он помнит это весьма смутно. 

Но гений на то и гений, что и не зная предмет доско-
нально, совершая кучу ошибок (на которые по выходу 
книги сразу же стали обращать внимание критики 
украинского происхождения), он все-таки напишет ше-
девр. А русский он или украинский — дело десятое.

Кстати, ни одно из произведений Гоголя столько 
не экранизировалось и не переводилось на язык анима-
ции. 18 раз!  

Если уж говорить 
о Гоголе как 
о «классике укра-
инской литерату-
ры», то речь только 
о «Вечерах на хуто-
ре близ Диканьки» 
и «Миргороде»

Вообразите, что 
в столице россий-
ской империи 
на русском языке 
выходит книга, 
где «москаль» озна-
чает примерно 
то же, что и «черт»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

А К Ц Е Н Т

Мы не поддались охватившему мир 
поветрию — тупой войне за «гендерный 
паритет». Нет кино «мужского» и «жен-
ского» — есть кино хорошее и плохое

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

1

ПРОГРАММА ФЕСТИВАЛЯ

6 апреля. СТРАННИКИ ТЕРПЕНЬЯ. Триллер. Реж. Владимир Алеников.

7 апреля. ГРОЗА. Драма. Реж. Григорий Константинопольский.

8 апреля. ДОКТОР ЛИЗА. Драма. Реж. Оксана Карас.

10 апреля. GRAND КАНКАН. Музыкальная драма. Реж. Михаил Косы-

рев-Нестеров.

11 апреля. КЕРОСИН. Драма. Реж. Юсуп Разыков.

12 апреля. СМЕРТЬ НАМ К ЛИЦУ. Комедия-мелодрама. Реж. Борис 

Гуц.

14 апреля. ГИПНОЗ. Триллер, мистика. Реж. Валерий Тодоровский.

15 апреля. ХАНДРА. Комедия. Реж. Алексей Камынин.

16 апреля. СЕДЬМОЙ ПРОБЕГ ПО КОНТУРУ ЗЕМНОГО ШАРА. Драма. 

Реж. Виталий Суслин.

18 апреля. КЛЯТВА. Биографическая драма. Реж. Роман Нестеренко.

19 апреля. НА ОСТРИЕ. Спортивная драма. Реж. Эдуард Бордуков.

Короткий метр
6 апреля. МУЗА. Драма. Реж. Петр Дранга.

7 апреля. БОЛЬШАЯ ВОСЬМЕРКА. Драма. Реж. Иван Соснин.

8 апреля. РАССКАЖИ МНЕ ПРО ЗАВТРА. Фантастика. Реж. Игорь 

 Зуйков. 

9 апреля. РОМАН. Семейная драма. Реж. Юрий Хмельницкий.

10 апреля. ЖЕНИХ. НЕВЕСТА, СЕЛЕДКА. Драма. Реж. Дмитрий 

 Ендальцев.

11 апреля. ЗАЯВЛЕНИЕ. Фантастика. Реж. Юлия Белая.

12 апреля. ЗДЕСЬ ЖИЛ И РАБОТАЛ. Комедия. Реж. Алексей Красно-

цветов.

13 апреля. СПИРИДОН. Драма. Реж. Константин Абаев.

14 апреля. МАЙЯ И МОРТОГРАФ. Экспериментальный фильм. 

Реж. Валерий Переверзев.

15 апреля. СВЕТ КОЛЕБАНИЙ. Драма. Реж. Егор Воронин.

16 апреля. ТЫ ЗДЕСЬ. Драма. Реж. Орхан Абулов.

18 апреля. ХУДРУК. Комедия. Реж. Илья Ермолов.

19 апреля. ЗДЕСЬ НЕ КУРЯТ. Реж. Артур Бойцов.

20 апреля. ПРЕМИАЛЬНЫЙ ПОКАЗ ФИЛЬМОВ-ЛАУРЕАТОВ

Театральный антракт
9 апреля. ЗОЛУШКА. Опера-сказка Леонида Вайнштейна. Спектакль 

московского театра «Геликон-опера». Реж. Илья Ильин.

13 апреля. ВЕСЕЛАЯ ВДОВА. Оперетта Франца Легара. Реж. Владимир 

Подгородинский. Музыкальный театр (Новосибирск).

17 апреля. ГРАФ ОРЛОВ. Мюзикл (Юлий Ким — Роман Игнатьев). 

Реж. Алина Чевик. Театр «Московская оперетта». 

ТРИ МУШКЕТЕРА. Мюзикл (Владимир Качесов). Московский музыкаль-

ный театр под руководством Геннадия Чихачева.

Когда лучших выбирают зрители

Владимир Хотиненко, председатель жюри
Дорогие друзья, я приветствую вас на открытии совершенно уникаль-

ного фестиваля. Это единственное явление культуры, которое почти не 

пострадало от этой треклятой пандемии. Но он уникален и по существу. 

Я не могу обратиться к вам с обычным «Дорогие гости и участники» — 

потому что здесь все участники! Это невероятно демократичный фе-

стиваль. У любого форума есть своя ниша, и эти ниши почти все уже за-

полнены множеством кинофестивалей, но избранная этим фестивалем 

ниша — совершенно особенная. Мы видим панораму фильмов — понят-

но, отобранных, это нормально, — и делаем свой выбор. Решения жюри 

безусловно важны, но здесь мы будем иметь дело с выбором огромного 

числа зрителей. И это гораздо важнее: кино существует для зрителя.

Я уже принимал участие в этом фестивале, и у меня остались о нем са-

мые лучшие впечатления. Мне хотелось бы пожелать всем нам, кто бу-

дет его смотреть, и его организаторам, чтобы этот фестиваль продол-

жался. Потому что он не только живучий, как показала практика, но 

и живой. Давайте смотреть кино и его оценивать. Понятно, что каждая 

оценка субъективна, но когда их так много — это уже повод задуматься. 

А главное — давайте получать от кино радость!

СОСТАВ ЖЮРИ ФЕСТИВАЛЯ

Главный конкурс: Владимир Хотиненко, режиссер (председатель), Ната-

лья Павленкова (актриса), Иван И. Твердовский (режиссер), Светлана 

Хохрякова (критик), Ядвига Юферова (зам. главного редактора «РГ»).

Жюри конкурса короткого метра — студенты Российского государствен-

ного театрального института (ГИТИС) Таисия Галыгина, Ксения Казанце-

ва, Олеся Лесникова, Дарья Шитикова, Филипп Сульдин, Роман Шаля-

пин. Председатель — Анастасия Иванова, худрук курса театроведческого 

факультета.

Прямая речь

Лев Лещенко,
председатель жюри:
— Хотя в конкурсе участвуют ар-

тисты из стран дальнего зарубе-

жья, фестиваль помогает и пост-

советским государствам быть 

еще ближе друг к другу.

Кай Метов, певец,
композитор, член жюри:
— Каждый видеоролик заслужива-

ет внимания, конкурсанты пере-

водили советские песни о войне 

на свои национальные языки. То 

есть пропустили эти произведе-

ния через себя, и теперь за грани-

цей душевность наших военных 

песен смогут ощутить не только 

посредством музыки, но и пони-

мая текст и смысл.
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Из летописи «Дубль дв@»: праздничный торт на церемонии награждения 
распределяет между жаждущими лауреат фестиваля Сергей Безруков.
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КОЛЛЕГИ Врачи спасали человека, а пожарные — врачей

Операция
Александр Ярошенко, 
«Российская газета», 
Благовещенск, 

Ирина Ворошилова, 
«Амурская правда» 

В 
Благовещенске брига-
да врачей кардиоло-
гической клиники 
продолжили делать 
операцию на сердце 
даже после того, когда 
узнали, что на крыше 
больницы полыхает 
пожар. Остановить ее 

означало погубить человека. В 
итоге врачи успешно заверши-
ли хирургическое вмешательст-
во в задымленной и обесточен-
ной операционной.

Клиника кардиохирургии 
при Амурской медакадемии 
продлевает человеческие жиз-
ни без малого полвека. Здание 
еще царской постройки с виду 
кажется красивым и носит ста-
тус памятника архитектуры фе-
дерального значения. Но здесь 
забыли, что такое капитальный 
ремонт: условия для сердечных 
больных были суровыми — пере-
населенные палаты и удобства в 
конце длинного, как жизнь, ко-
ридора. Все компенсировалось 
сильной врачебной школой, 
профессиональная селекция ко-
торой кропотливо отбиралась 
десятилетиями.

В пятницу, второго апреля, в 
двух операционных кардиоцен-
тра начались плановые опера-
ции, и когда медики подошли к 
середине своей спасительной 
работы, открытым пламенем 
заполыхала кровля лечебного 
учреждения. Пожару присвои-
ли высокую степень опасности, 
к месту беды стянулись все 
местные силы пожарных. Они 
действовали быстро и слаженно 

— эвакуировали 67 пациентов, 
из горящего здания выносили 
медицинское оборудование.

Одну из операций кардиохи-
рурги смогли завершить сразу 
после того, как начался пожар, и 
больной был отправлен на реа-
нимобиле в областную больни-
цу. А операцию по аортокоро-
нарному шунтированию, кото-
рую начали делать 61-летнему 
пациенту из отдаленного Се-
лемджинского района, остано-
вить было нельзя. Запустить за-
мершее сердце мужчины можно 
было только после завершения 
всего сложного объема манипу-
ляций, выполняемых при искус-
ственном кровотоке.

— Все прошло штатно, за два 
часа управились, — уставшим го-
лосом пояснял потом хирург 
Александр Филиппов. — Пожар? 
Ну, электричество вырубили, мы 
тут же перешли на автономное 
питание. Дым был в операцион-
ной, но не критично. Вся опера-
ционная бригада отработала сла-
женно и собранно, — рассказывал 
доктор корреспонденту «РГ».

Сами врачи героями счита-
ют пожарных, которые боро-
лись с огнем в сердцевине ог-
ненного ада и делали все для 
того, чтобы в операционной 
можно было работать.

До последнего пожарные со-
храняли возможность подачи 
электричества в операционную. 
Когда это стало невозможным, 
подавали ток операционной 
бригаде от своих машин, а затем 
медики перешли на резервное 
электроснабжение.

Самыми драматичными ока-
зались минуты, когда неожи-
данно погасла операционная 

лампа: врачам пришлось спа-
сать остановленное сердце, ос-
вещая операционное поле с по-
мощью налобных осветителей.

Сложнейшая операция в за-
дымленной и обесточенной опе-
рационной была закончена бла-
гополучно и строго по протоко-
лу. Мужчину с «отремонтиро-
ванным» сердцем перевезли в 
реанимацию областной больни-
цы. Состояние его здоровья вра-
чи сухо называют «стабильно 
тяжелым», но добавляют, что 
«для такой ситуации это адек-
ватно». У докторов нет сомне-
ний, что человек будет жить.

Весть о врачах, героически 
выполнивших свой долг, мгно-
венно разнеслась по информа-
ционному миру. Министр здра-
воохранения РФ Михаил Му-
рашко поблагодарил героиче-
скую операционную бригаду за 
четкость и слаженность их ра-
боты. Губернатор Приамурья 
Василий Орлов дал распоряже-
ние представить всю команду 
спасителей человеческой жиз-
ни к наградам.  

По предварительной версии, кровля клиники заполыхала от короткого замыкания электропроводки.

А К Ц Е Н Т

Неожиданно погасла операционная 
лампа: врачам пришлось спасать 
остановленное сердце, освещая опера-
ционное поле с помощью налобных 
осветителей

По окончании операции пациента перевезли в реанимацию областной больницы.

РАКУРС В Волгограде губернатор 
заставил чиновников подняться 
пешком на 20-й этаж

Ногами понимаешь 
лучше

Елена Мелихова, 
«Российская газета», Волгоград

Темпы замены устаревшего и 
аварийного лифтового оборудо-
вания в Волгоградской области 
оставляют желать лучшего. И 
чтобы чиновники, которые ку-
рируют вопросы лифтового хо-
зяйства, ощутили на собствен-
ном опыте, каково приходится 
жителям высотных домов, гу-
бернатор региона Андрей Боча-
ров пригласил их подняться на 
20-й этаж.

Они взошли по лестнице в 
квартиру жительницы дома — 
одной из семи десятков обману-
тых дольщиков, права которых 
при поддержке региональных 
властей удалось защитить. При-
мечательно, в том самом доме 
лифт есть и исправно работает. 
Но проблема по установке таких 
же современных лифтов в регио-
не весьма актуальна, и губерна-
тор предложил подчиненным 
подняться на 20-й этаж, что на-
зывается, на своих двоих.

На прохождение сорока 
лестничных пролетов гостям 

потребовалось около пяти ми-
нут. Уже начиная с трети пути, 
чиновники сбавили темп, хоть и 
старались не подавать виду. А 
ведь жильцам некоторых домов 
порой по полгода приходится 
подниматься и спускаться вовсе 
не налегке, а с сумками и дет-
скими колясками!

— Программу по замене лиф-
тового хозяйства на территории 
области мы активизируем и вы-
ведем на другой уровень, — поо-
бещал Андрей Бочаров.

Напомним, «РГ» ранее рас-
сказывала историю волгоград-
ца Романа Кривошеева, кото-
рый почти четыре месяца про-
вел безвыходно дома, потому 
что замена лифта при капи-
тальном ремонте многоэтажки 
прошла с нарушением всех 
сроков. На инвалидной коля-
ске он просто не смог самосто-
ятельно спуститься по лестни-
це со второго этажа. Но даже 
после сдачи подъемника в эк-
сплуатацию оборудование пос-
тоянно выходило из строя. За 
первые полгода лифт ломался 
трижды.  

КИНО После реставрации открывается кинотеатр «Художественный»

Есть лишний билетик?
Сусанна Альперина

Д
ата открытия — 9 апреля — 
в этот день начнутся регу-
лярные сеансы, а билеты 

появятся в продаже на сайте ки-
нотеатра 5 апреля с 14.00. 

Напомним, что в обновлен-
ном кинотеатре уже состоялось 
несколько громких светских со-
бытий сезона. Однако режим 
«тестирования» окончен. 

«Для меня день открытия 
«Художественного» важен 
вдвойне, потому что я в свое вре-
мя, был одним из тех, кто закры-
вал кинотеатр на реставрацию, — 
сказал глава департамента куль-
туры города Москвы Александр 
Кибовский. — И тогда же я пред-
рекал, что мы сделаем все, чтобы 
он открылся обновленный, но 
сохранивший историческую со-
ставляющую». 

Кибовский назвал обновлен-
ный «Художественный» «архи-
тектурной доминантой города» 
и «домом-шкатулкой» со всеми 
красотами, который сохраняет 
свою историческую функцию». 
В итоге кинотеатр выглядит так, 
что в нем неловко находиться 
в повседневной одежде. А каче-
ство звука и картинки обеспечи-
вает аппаратура высокого уров-
ня — в мире такая существует 
всего в 21-м экземпляре. Филь-

мы можно смотреть и в обычном 
формате, и в 3D. 

Всего в «Художественном» 
четыре зала  — большой на 
474 места, два малых зала по 
46 мест и один камерный, рас-
считанный на 21 зрителя. Есть 
фонтан, ресторан, уютная ко-
фейня и бары в трех фойе кино-
театра. Есть и небольшое библи-
отечное пространство.Обеща-

ют, что вскоре откроется и тер-
раса. Стоимость билетов на ре-
гулярные сеансы будет начи-
наться от 290 рублей. Время ра-
боты кинотеатра ежедневно 
с 9.00 до 03.00. Программный 
директор кинотеатра Стас Тыр-
кин сказал, что ночные показы 
при таком режиме предусмотре-
ны, также он пообещал, что 
в «Художественном» не будет 

попкорна и киноклуба в привыч-
ном понимании этого слова. 

В первый день работы, 9 апре-
ля, в кинотеатре пройдет россий-
ская премьера фильма «Отец» 
Флориана Зеллера. 10 апреля — 
спецпоказ фильма «Броненосец 
«Потемкин» Сергея Эйзенштей-
на, премьера которого прошла 
в «Художе ственном» в январе 
1926 года.  

Время работы кинотеатра ежедневно с 9.00 до 03.00. Ночные показы предусмотрены.
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Молодой кардиохирург Валентин Филатов во время 
операции был одним из главных действующих лиц.

Реаниматолог Георгий Кондратов слывет в клинике 
заядлым и удачливым рыбаком.
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Видео из 
операцион-
ной и под-
робности  — 
на сайте 
«РГ».

Тем временем

Прокуратура Амурской области 

назвала предварительную вер-

сию пожара. По мнению надзор-

ного органа, клиника загорелась 

из-за неисправной электропро-

водки. Власти Приамурья оцени-

ли ущерб, нанесенный пожаром 

кардиоклинике в несколько де-

сятков миллионов рублей. На ее 

восстановление уйдет несколько 

лет. Реставрационные работы об-

ещают начать в 2022 году.

КСТАТИ

Корреспонденту партнера «РГ» 
газеты «Амурская правда» уда-
лось связаться с Мариной Бай-
даковой — сестрой 61-летнего 
пациента Андрея Клювкина, ко-
торому бригада медиков, не-
смотря на пожар в клинике, спа-
сала жизнь.  «Я знаю, какая это 
многочасовая операция, какой 
самоотверженный труд всей 
бригады медиков уже просто ее 
выполнять, а тем более в каких 
экстремальных условиях», —  
рассказала она. 

В пятницу Марина была на 
работе, и во время обеденного 
перерыва женщина заглянула в 
«Инстаграм» — посмотреть со-
общения. Подруги прислали ви-
део, как горит кардиоцентр. 

— Сначала были кадры за-
дымления, потом видно, что 
разгорается все. Я была в таком 
шоке! В голове пронеслось: 
«Сейчас же брату операцию де-
лают!», — вспоминает Марина 
Байдакова. — Андрей еще утром 
прислал мне СМС о том, что его 
повезли в операционную. В 
2013 году я сама перенесла аор-
токоронарное шунтирование в 
этой же кардиоклинике. Знаю, 
что такие операции длятся по 
шесть—восемь часов. Поверьте, 
я до сих пор не могу прийти в 
себя. На волоске оказалась 
жизнь моего брата, которого я 
так люблю... 

Марина тут же связалась с 
сыном брата, тот сообщил: всех 
пациентов эвакуировали, но 
отцу все еще делают операцию.

— Я каждую минуту загляды-
вала в телефон: «Что там проис-
ходит?!». Так благодарна пожар-
ной команде и всем-всем: кто во-
время сообщил о возгорании, 
кто тушил пожар, кто спасал лю-
дей. Племянник рассказывал: 
врачи, медицинские сестры — 
весь персонал кардиоцентра ра-
ботал настолько слаженно.  На 
себе выносили пациентов, потом 
оборудование… Видно, какой 
сплоченный и дружный коллек-
тив у больницы. Он сам тоже 
подключился и стал помогать. 
Самое страшное, что балки в 
старом горящем здании в любую 
минуту могли обвалиться. Я бла-
годарна бригаде врачей, кото-
рые не остановили операцию, и в 
горящем здании, рискуя своими 
жизнями, спасли моего брата. 
Врачи с Большой буквы — просто 
Герои. За то, что они спасли мое-
го брата, я буду всю жизнь мо-
лить за них Бога!

Между тем

Губернатор Амурской области Василий Орлов сде-

лал заявление, что героические медики будут награ-

ждены. В операции была задействована бригада из 

восьми человек, выполняли ее сердечно-сосудистые 

хирурги Александр Филиппов и Александр Шепелев.

«На экстренном совещании, посвященном пожару, 

было принято несколько важных решений, — расска-

зал он. — Во-первых, необходимо разобраться в при-

чинах возгорания. Предварительно — это было ко-

роткое замыкание электропроводки. Дано поруче-

ние управлению МЧС проверить все аналогичные 

объекты здравоохранения, взять на контроль в том 

числе состояние проводки, чтобы не допускать та-

ких случаев впредь. Во-вторых, медицинские работ-

ники, которые остались на боевом посту и делали 

операции, а также пожарные, которые проводили 

ликвидацию возгорания, должны быть представлены 

к соответствующим наградам. Такое поручение я дал 

своему аппарату. В-третьих, это здание историче-

ское, крыша повреждена, идут дожди, и я поручил 

выделить средства из резервного фонда правитель-

ства на проведение консервации здания, а также на 

подготовку проектно-сметной документации с по-

следующей комплексной реконструкцией объекта.

ПРОЕКТ Анатолий 
Вассерман открыл 
образовательную 
академию

Играть 
по-умному

Александр Гвардис

Мечтали когда-нибудь оказаться в роли знатока культо-
вого клуба «Что? Где? Когда?». Или поучаствовать 
в других популярных интеллектуальных играх? Любой 
желающий теперь может бесплатно по их лекалам 
«прокачать» свои мозги — нужно лишь зарегистриро-
ваться на сайте онлайн-академии известного эрудита 
Анатолия Вассермана.

На сайте академии — ac.wasserman.su — собраны са-
мые разнообразные «умные» материалы: от изнури-
тельных тренировок до безмятежных подкастов и игр. 
База пополняется ежедневно. Зарегистрированным же 
пользователям доступны эксклюзивные авторские ма-
териалы, курсы, тесты и упражнения. Рассчитаны они 
на людей любого возраста. Однако знания, уверен Вас-
серман, бессмысленный груз, если не уметь ими пра-
вильно пользоваться. Потому его онлайн-платформа 
должна сориентировать умы в правильном направле-
нии. Почему бы, например, не научиться мыслить, как 
завсегдатаи интеллектуальных игр? «Эти люди умеют 
размышлять в нетривиальных обстоятельствах и бы-
стро находить верное решение. Развивая свой мозг в та-
ком направлении, человек может научиться искать не-
стандартные выходы в любой ситуации, — объяснил 
Вассерман. — Задача «Академии» — научить людей мы-
слить шире и продуктивнее». По его словам, думать — 
это необычайно интересно, но в нынешней жизни сти-
мулов для этого мало. Поэтому, говорит Вассерман, ему 
хочется увеличить число думающих людей вокруг себя.

Большинство вопросов на сайте — на логику. По мне-
нию Анатолия Вассермана, задания на эрудицию — сов-
сем не интересны. «Допустим, я спрошу, какая глубина 
Каспийского моря. Скорее всего, вы не ответите, — гово-
рит он. — А вот если я спрошу, можно ли от одного берега 
Каспия до другого подать сигнал лазером, тут придется 
подумать».

«Начинку» разработчики онлайн-академии наме-
рены пополнять с учетом мнения обычных людей. Сле-
дить за собственным прогрессом на сайте поможет ин-
декс Вассермана. Чем больше правильных ответов, 
тем он будет выше. Самые активные интеллектуалы 
получат в подарок книгу с автографом известного 
 интеллектуала.  

ТОРГОВЛЯ В столице 
открылся новый 
ярмарочный сезон

Ярмарка 
в Черемушках

Любовь Проценко

Старт новому  сезону дан в конце прошлой недели на 
фестивально-ярмарочной площади по улице Профсо-
юзной. Пообщавшись здесь с продавцами, покупателя-
ми и участниками мастер-классов, посвященных Меж-
дународному дню детской книги, мэр города Сергей 
Собянин предложил москвичам в ходе голосования на 
«Активном гражданине» определить новый бренд сто-
личных ярмарок.

Эта ярмарка в Черемушках одна из самых молодых 
в городе — открылась всего год назад. Небольшая по раз-
меру — основной павильон ярмарки рассчитан всего 
на 39 торговых мест, но теперь жители близлежащих 
домов могут здесь купить практически все. Мясо, рыбу, 
фрукты, овощи, разные варенья-соленья, хлеб и конди-
терские изделия. Есть даже маленькое кафе. Рядом с па-
вильоном оборудована для торговли сельхозпродук-
цией и уличная аллея, где большую часть продуктов 
можно и продегустировать. Для хранения продукции 
на ярмарке организованы складские зоны и холодиль-
ные камеры, помещения подключены к городским се-
тям водоснабжения. Есть раздевалки с душевыми ком-
натами для персонала — все это создает дополнитель-
ный комфорт и для продавцов, и для покупателей. 

Особое внимание уделяется качеству и контролю 
продукции. На ярмарке выделена отдельная зона, в ко-
торой работает ветеринарная лаборатория. Сегодня 
на ярмарке в Черемушках можно купить продукты 
из 13 регионов России. Встречаются и продавцы с това-
ром из стран ЕАЭС — Армении, Беларуси и Казахстана.

«Здесь совсем другая атмосфера: торгуют круглый 
год, а не только в летний период, практически в течение 
всей недели, — сказал глава города. — Это место стано-
вится центром района. Как и на многих ярмарках сто-
лицы, рядом построена фестивальная площадка, где 
можно проводить районные праздники. Это новый 
формат, и, как говорят продавцы, уровень этих ярма-
рок сравнялся с уровнем парижских или барселонских 
ярмарок. Поэтому, может быть, подумать и проголосо-
вать на «Активном гражданине» по некоему такому 
бренду для этих ярмарок и новым стандартам. Я думаю, 
мы обязательно это сделаем. Будем и дальше развивать 
такие прекрасные комплексы».

Собянин заявил, что в дополнение к уже действую-
щим 44 круглогодичным ярмаркам в течение года бу-
дет открыто еще около 20 таких площадок: «Мы про-
должаем развивать ярмарочную торговлю Москвы, со-
здавая такие прекрасные комплексы. Таким образом, 
охватим почти половину районов Москвы». 

Эксперты утверждают, что самыми востребованны-
ми и популярным форматом в столице в последние 
годы стали межрегиональные ярмарки, которые рабо-
тают круглый год. Они расположены недалеко от стан-
ций метро и в других проходных местах. Только в этом 
году их посетили более 660 тысяч покупателей. Това-
ров продано около 570 тонн.  

На ярмарке в Черемушках Сергей Собянин пообщался 
и с покупателями, и с продавцами.
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РЕСУРСЫ Извлекаемых запасов нефти России хватит на 58 лет

Копнули глубже
Сергей Тихонов

В 
структуре бюджета на 
2021 год налоги от до-
бычи полезных иско-
паемых (НДПИ) долж-
ны принести более 
четверти всех доходов 
казны. На сколько 
еще хватит нефти и 
газа в России и в ка-

ких регионах возможны в буду-
щем открытия гигантских ме-
сторождений, рассказал в ин-
тервью «РГ» замминистра при-
родных ресурсов и экологии — 
Руководитель Федерального 
агентства по недропользова-
нию (Роснедра) Евгений Кисе-
лев. 

Евгений Аркадьевич, на сколь-
ко хватит нефти, которая 
сейчас есть в России?

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: До бесконечно-
сти. Этим вопросом задаются 
уже лет 150. На сколько нам 
хватит угля? На сколько нам 
хватит меди? Индустриализа-
ция в Америке, поглощение ог-
ромного количества стали, 
цветных металлов для электро-
ники, тяжелой промышленно-
сти. Это спекулятивный во-
прос. За это время чудесным 
образом уменьшилось содер-
жание золота, извлекаемого из 
недр, в сто раз. Раньше не смо-
трели даже и близко на запасы 
с содержанием меньше десяти 
грамм на тонну, а сейчас спо-
койненько работаем на содер-
жаниях одна десятая грамма на 
тонну по золоту. То же самое по 
меди происходит, по нефти и 
газу. Человечество развивает-
ся, качество месторождений 
ухудшается. Раньше человек 
работал с самородками золота, 
сейчас нет. Но не было ни одно-
го года, когда бы Роснедра не 
рапортовало стране, что при-
рост запасов по нефти и газу 
больше, чем объемы добычи. 
При текущем уровне развития 
технологий извлекаемых запа-
сов нефти хватит на 58 лет. Рен-
табельных из них, в соответст-
вии с данными инвентаризации 
запасов, хватит на 19 лет. Но 
это условные, индикативные 
показатели. С развитием тех-
нологий этот рубеж будет пос-
тоянно отодвигаться.

А как обстоит дело с газом?
ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: Здесь мы не ви-
дим больших проблем. Сейчас 
повышается коэффициент из-
влечения газа, мы уходим на 
большие глубины, на стратигра-
фические уровни, где сложнее 
работать. Истощаются ресурсы 
в традиционных регионах газо-
добычи, и мы двигаемся на се-
вер Арктики, Восточной Сиби-
ри, Ямала, где создается новая 
транспортная и добывающая 
инфраструктура. Запасы газа 
при любых сценариях развития 
экономики обеспечат нас более 
чем на 60 лет. 

Чему сейчас уделяется больше 
внимания — поиску новых ме-
сторождений или доразведке 
старых запасов? 

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: Сейчас мы зани-
маемся преимущественно рас-
круткой старых нефтегазоно-
сных провинций, месторожде-
ний, уточняя их запасы, повы-
шая коэффициент излечения 
нефти, газа. Это мировая тен-
денция. Мы здесь не являемся 
ни изгоями, ни изобретателя-
ми. В условиях кризиса и низ-
ких цен на сырье это абсолют-
но правильная позиция. Пото-
му что огромные средства уже 
вложены в инфраструктуру 
этих провинций. Но при этом 
мы растем из года в год по сред-
ствам, которые направляются 
на поиски новых месторожде-
ний. Главным образом, на севе-
ре России — Арктическая зона, 
восток Якутии, Дальневосточ-
ные моря, Арктические моря. 
И здесь за последнее время у 
нас есть значительные откры-

тия. В том числе в прошлом 
году уникальное газовое ме-
сторождение имени маршала 
Жукова. Запасы 800 млрд ку-
бометров газа. Также из новых 
открытий — месторождение 
имени маршала Рокоссовско-
го, запасы которого 514 млрд 
кубометров природного газа. 
Оба на шельфе Карского моря. 
По нефти открыто Западно-Ир-
кинское месторождение в 
Красноярском крае — запасы 
511 млн тонн. К этому откры-
тию мы шли целенаправленно, 
поставив еще в 2012 году зада-
чу исследовать именно эту не-
фтегазоносную провинцию. И 
мы полагаем, что открытия на 
этом участке еще не закончи-
лись. К сожалению, мы не от-
крываем такие участки еже-
годно, но каждый год чем-то 
впечатляет. 

Это трудноизвлекаемые за-
пасы?

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: Трудноизвлекае-
мые с точки зрения отдельных 
характеристик. Но сейчас не 
осталось легких запасов. Они 
были на Каспии раньше, когда 
нефть можно было найти, 
просто воткнув палку в песок. 
Такие запасы собирали греки и 
жгли корабли варягов, но они 
давным-давно закончились. 

Некоторое время назад счи-
талось, что Восточная Си-

бирь нам заменит Западную 
Сибирь. Возможны ли там 
какие-то серьезные откры-
тия?

 ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: Мы только нача-
ли по-настоящему прощупы-
вать Восточную Сибирь. Пока 
только в юго-западной части, 
где проходит газопровод «Сила 
Сибири», но даже там террито-
рия не до конца изучена. Очень 
много вопросов возникает. Мы 
не до конца понимаем генезис 
образования месторождений, 
условия залегания и некото-
рые другие аспекты геологии 
месторождений углеводород-
ного сырья этого региона. Но 
уже произошло самое главное. 
По Восточной Сибири прошли 
трассы нефте- и газопроводов, 
появилась инфраструктура. 
Вслед за инфраструктурой на-
чнется более подробное иссле-
дование этих территорий. Это 
даст обширный материал для 
изучения и анализа. Думаю, 
нас здесь ждут очень большие 
открытия, особенно в север-
ной части Восточной Сибири. 
Но и Западно-Сибирская про-
винция не до конца исследова-
на. Сколько ее не изучай, все 
равно останутся белые пятна, 
прояснить которые получится, 
когда появится новый инстру-
ментарий. Например, Баже-
новская свита со своими то ли 
15 млрд, то ли 18 млрд тонн не-
фти, по разным оценкам. 

Либерализация доступа к Ар-
ктическому шельфу может 
ускорить процесс его освоения? 

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: В увеличении ко-
личества заинтересованных и 
квалифицированных недро-
пользователей в любом случае 
ничего плохого нет. В этом пла-
не те инициативы, которые сей-
час реализуются, мне понятны. 
Они поддерживаются большин-
ством специалистов. Но опреде-
ляющим фактором для скоро-
сти вовлечения в промышлен-
ную разработку месторожде-
ний в Арктических морях явля-
ются цены на нефть и газ, а так-
же технологии. Чудес не прои-
зойдет в ближайшее время. Все-
таки месторождение — это кате-
гория экономическая, а не гео-
логическая. Геологические за-
пасы есть. Открытия гаранти-
рованы. Особенно в Восточном 
секторе. Но технические воз-
можности и экономика не по-
зволяют говорить о том, что в 
ближайшее время они будут 
фактором роста и надежным 
фундаментом для развития не-
фтегазовой отрасли. 

Какая цена нефти сейчас 
нужна для освоения морских 
месторождений Арктики?

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: Если проанали-
зировать ситуацию, пик актив-
ности по лицензированию и по 
выполнению работ приходился 
на период, когда цена нефти 
была 110—120 долларов за бар-
рель. Подтверждаю эту цену. 

Даже несмотря на развитие 
технологий?

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: А где они? Ничего 
не поменялось в области техно-
логий придонной добычи. Арк-
тика — не Мексиканский залив. 
Да и там имеются огромные про-
блемы со скважинами, которые 
«сифонят» углеводородным сы-
рьем. Их десятки и сотни. Мы же 
не хотим такое же получить в Ар-
ктике. В Арктике на морском дне 
отпечатки «зубов» многочи-
сленных айсбергов. Такая грома-
да, которая весит сотни тысяч 
тонн, пройдется по обвязке не-
фтегазовой скважины, что прои-
зойдет? К таким проблемам мы и 
компании очень серьезно отно-
симся. Компании соизмеряют 
свои технические возможности 
и желания. Даже сейчас можно 
было бы зацепиться за хорошую 
структуру, за хорошее месторо-
ждение и начать добычу. Только 
как обеспечить безопасность? 
Сколько для этого нужно вло-
жить денег? 

Вы рассказали про открытия 
в Карском море на Арктиче-
ском шельфе. Это его запад-
ная часть, а происходит ли ге-
ологоразведка в его восточной 
части?

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: Пока в незначи-
тельных объемах. Возможность 
промышленного освоения ме-
сторождений, расположенных в 
западном секторе Арктики, в 

силу ледовой обстановки значи-
тельно проще, чем в восточном 
секторе. Туда невозможно зайти 
по технологическим причинам. 
У нас нет технологий, которые 
бы гарантировано обеспечива-
ли безопасность промышлен-
ной эксплуатации нефтегазо-
вых месторождений в этой зоне. 
При этом здесь сосредоточены 
большие запасы как нефти, так 
и газа. По оценкам ВНИИОкеа-
нология, геологические запасы 
акваторий восточного сектора 
Арктики составляют 43,7 млрд 
тонн условного топлива, а из-
влекаемые — 8,8 млрд тонн. 

Сейчас много споров — нужно 
ли к Арктике относить 
Охотское море. Вы как счи-
таете? 

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: По климатиче-
ским условиям, конечно, нуж-
но, они практически ничем не 
отличаются. Если кто-то возра-

жает против того, что Магадан — 
это не север, и Охотское море не 
север, я предложил бы ему по-
жить там. 

Какими ресурсами богаты не-
дра России, которые по своей 
значимости и важности мо-
гут в будущем потеснить 
нефть, уголь и газ? 

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: Дам неожидан-
ный ответ: все определяется 
тем, победит ли Грета Тунберг 
или нет. Если она победит, то 
основными ресурсом, которы-
ми будет пользоваться челове-
чество — это кремний. Русская 
платформа, русская равнина 
богата осадочными породами, 
содержащими огромное коли-
чество кремния. Деревянный 
молоток с кремниевыми насад-
ками будет символом этой эпо-
хи. В каждом времени был свой 
символ в области минеральных 
ресурсов. Тот же самый крем-
ний. Потом олово и медь, желе-
зо, сопряженное с углем, кото-
рый был необходим для того, 
чтобы железо плавить. Потом 
цветные металлы, необходимые 
для электроники. Я не думаю, 
что нефть и газ потеряют свою 
значимость еще долгое время.

Сколько лет им осталось, ваш 
прогноз? 

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: По крайней мере, 
лет 30—40 их заменить не полу-
чится. Альтернативой им в 
энергетике, наверное, сможет 

стать что-то, связанное с созда-
нием систем хранения и нака-
пливания энергии с наимень-
шими потерями на основе ред-
ких и редкоземельных метал-
лов. Мы в этом отношении чрез-
вычайно богаты ресурсами. По 
качеству, конечно, наши место-
рождения не сравнятся с китай-
скими. Но запасов у нас предо-
статочно. Например, сейчас все 
больше востребован литий для 
создания аккумуляторных ба-
тарей, его в России много, но у 
нас он почти не добывается. 

Растут ли объемы поддержки 
геологоразведочных работ со 
стороны государства или сей-
час это больше дело коммер-
ческих компаний? 

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: Последние годы 
структура затрат на геологораз-
ведочные работы постоянно ме-
няется в сторону увеличения 
доли частного капитала. Доля го-
сударства остается стабильной, 
даже имея тенденцию к сниже-
нию, что в принципе не оправда-
но. В 2020 году бюджетное фи-
нансирование геологоразведки 
твердых полезных ископаемых 
составило 4,9 млрд рублей. На 
2021 год планируется выделить 
4,7 млрд рублей. Для углеводо-
родного сырья в 2020 году было 
отпущено 13,4 млрд рублей, а в 
2021-м — 11,86 млрд рублей. Ко-
нечно, хотелось бы серьезно уве-
личить объем государственных 
вложений, особенно для ранней 
стадии геологических работ. Мы 
сейчас выдаем лицензий в три-
четыре раза больше, чем выдава-
ли до введения заявительного 
принципа (лицензию получает 
первая компания, подавшая до-
кументы). Этот способ пользует-
ся спросом. Многие компании, в 
том числе малые и средние, пош-
ли в этот бизнес, пытаются най-
ти хотя бы небольшие месторо-
ждения и приступить к добыче, 
главным образом золота. К сожа-
лению, привлечение денег в про-
ект — половина дела. Кризис от-
крываемости месторождений в 
мире никто не отменял. Текущая 
статистика открытия месторо-
ждений класса медиум и выше — 
один к ста. То есть открываются 
они только по одному проекту из 
ста. В России по одному проекту 
из тридцати. Я бы хотел, чтобы 
мы, по крайней мере, сохранили 
эту тенденцию один к тридцати. 
А лучше всего подняли бы этот 
показатель в нужную и лучшую 
для нас сторону. 

А сколько в среднем работа 
Роснедр приносит в бюджет? 
Я имею в виду платежи за 
право пользования недрами. 

Е В Г Е Н И Й  К И С Е Л Е В :  В  последние 
годы этот уровень определяет-
ся цифрой 40, 50 млрд рублей. 
Хотя в отдельные годы до 120 
млрд доходило. Мы никогда не 
давали стране меньше, чем 
тратили. Нас пытаются ме-
рить: вот Роснедра принесли 
стране в бюджет на платежах 
по аукционным конкурсам 40 
млрд рублей, а потратили 27 
млрд. Кто сказал, что мерило 
успешности Роснедр — плате-
жи, собранные от конкурсов и 

аукционов? Это цена прошлых 
открытий. А сколько мы НДПИ 
дали стране? В НДПИ опреде-
ленная доля наших затрат. Ме-
рило эффективности работы 
геологов России определяется 
успешностью добывающей от-
расли и стабильностью ее ра-
боты. Она стабильна. Даже 
COVID-19 нам не очень поме-
шал. Как говорится, мы ста-
бильно даем стране угля. Но не 
только угля, а еще нефти, газа, 
золота, меди, железной руды и 
прочего. 

Нужно усиливать ответст-
венность компаний за невы-
полнение объемов работ, 
которые они обязаны сде-
лать в соответствии с ли-
цензией? 

ЕВГЕНИЙ КИСЕЛЕВ: Я вас удивлю. Все 
обязательства выполняются. 
Просто в полном соответствии с 
законом о недрах перенесен ряд 
сроков исполнения обяза-
тельств. Мы поступаем так до-
статочно часто, руководствуясь 
при этом логикой здравого смы-
сла. Какой смысл напрягать 
компании и заставлять их бу-
рить скважины в условиях, при 
которых дальнейшая эксплуа-
тация невозможна? Зачем при-
нуждать их вкладывать деньги в 
те мероприятия, которые в бли-
жайшей перспективе не дадут 
отдачи. Здесь, безусловно, дол-
жен быть какой-то здравый рас-
чет.  

«Приразломная» — единственная 
платформа, работающая на россий-
ском арктическом шельфе.

Евгений Киселев: Мы стабильно даем стране угля, нефти, газа, золота, меди, железной руды и много прочего.

А К Ц Е Н Т

Не было ни одного года, когда бы 
Роснедра не рапортовало стране, 
что прирост запасов по нефти и газу 
больше, чем объемы добычи 

А К Ц Е Н Т

Если победит Грета Тунберг, то основным 
ресурсом человечества станет кремний 
для производства насадок на молотки 
и топоры 

ТОПЛИВО Почему механизм 
сдерживания роста цен 
на бензин так важен рынку

Страсти 
по демпферу

Ни потребители, ни государственные органы не любят, 
когда цены на АЗС растут. В этом Россия не отличается 
от зарубежных стран. В наиболее промышленно разви-
тых странах, как правило, полагаются на рыночные 
механизмы ценообразования на моторные топлива и 
вмешиваются в них лишь в отдельных случаях, напри-
мер при нарушениях конкуренции. В результате траек-
тория цен на АЗС повторяет взлеты и падения мирово-
го рынка нефти. К примеру, в США в периоды низких 
мировых цен на нефть в 2009 и 2016 годах цены на бен-
зин падали до 2 долларов за галлон (3,79 литра), чтобы 
затем в течение двух-трех лет вырасти в 1,5—2 раза. В 
России таких колебаний цен не было, хотя до вступле-
ния в силу демпфера годовой рост цен на АЗС также 
мог превышать инфляцию. К примеру, в 2011 году, по 
данным Росстата, цены на автобензин в России выро-
сли на 13%, а цены на дизельное топливо — на 20% при 
инфляции потребительских цен 6%. 
Демпфер введен в действие с 1 января 2019 года, и с тех 
пор не утихают дискуссии — правильный ли это меха-
низм, хорошо ли он действует, насколько он рыноч-
ный. Для того чтобы ответить на эти вопросы, нужно 
прежде всего разобраться в основных особенностях 
российского рынка, которые и привели к необходимо-
сти его введения. 

С момента введения демпфера росту цен на мотор-
ные топлива установлен четкий предел — он не должен 
превышать инфляцию. Причем по факту в 2019—2020 
годах рост цен ока-
зался еще ниже, они 
увеличились на 1,9—
2,5% в год при ин-
фляции 4—5%. В ча-
сти ограничения 
роста розничных 
цен наблюдается 
полный консенсус — 
эту политику под-
держивают не толь-
ко регулирующие 
органы и потреби-
тели, но и произво-
дители и даже то-
пливный бизнес. 

В то же время на 
оптовом рынке, от-
куда поступают не-
фтепродукты на АЗС, продолжает действовать свобод-
ное ценообразование. Оптовые котировки формиру-
ются на основе равнодоходности с экспортом, на что 
есть две причины. Во-первых, более половины произ-
водимых в России нефтепродуктов экспортируется. 
Поэтому ценообразование по экспортной альтернати-
ве — нетбэку (стоимостью топлива на европейском 
рынке за вычетом транспортных затрат и экспортной 
пошлины) — является наиболее естественным. Во-вто-
рых, доходность нефтепереработки определятся цена-
ми на нефтяное сырье, которые также устанавливают-
ся на основе экспортных котировок российской не-
фтяной смеси Urals. Нельзя просто обязать переработ-
чиков поставлять на рынок топливо по фиксирован-
ным ценам — в этом случае переработка окажется в 
убытке. Таким образом, вся система ценообразования 
на нефть и нефтепродукты выстроена в привязке к эк-
спортным котировкам за исключением розничного 
рынка, где рост цен ограничен. 

В результате нередки случаи, когда экспортный не-
тбэк оказывается выше, чем розничная цена. Напри-
мер, в первой половине марта 2021 г., по данным 
Санкт-Петербургской международной товарно-сырье-
вой биржи, нетбэк Аи-92 в европейской части России 
составил в среднем 62 766 рублей за тонну (46,2 рубля 
за литр) при средней цене АЗС 44,5 рубля за литр Аи-
92. Надо учитывать, что для того, чтобы топливо попа-
ло к потребителю, требуется также понести снабжен-
ческо-сбытовые издержки — в среднем не менее 4 ру-
блей за литр. Таким 
образом, при цено-
образовании по не-
тбэку средние 
убытки при реали-
зации одного литра 
автобензина соста-
вили бы около 6 ру-
блей за литр. Дем-
пфер компенсирует 
часть разницы меж-
ду нетбэком и инди-
кативной (сформи-
рованной не рын-
ком, например, 
установленной государством) внутренней ценой то-
плива, позволяет сбалансировать рынок, сохранив его 
основные системообразующие элементы: свободное 
ценообразование на оптовом рынке и ограничение на 
рост розничных цен. За счет демпфера оптовые цены 
устанавливаются на уровне значительно ниже нетбэ-
ков, что позволяет оптово-розничной торговле в сред-
нем работать без убытков. 

Когда экспортные нетбэки снижаются ниже опто-
вых цен на топливо, ситуация меняется на обратную. В 
этом случае не государство уплачивает демпфер ком-
паниям, а наоборот, компании выплачивают в пользу 
бюджета. Эта мера позволяет поддержать бюджет в си-
туации провала поступлений по нефтяным налогам, в 
2020 году демпфер обеспечил 400 млрд рублей бюд-
жетных доходов. 

В 2019 году индикативные внутренние цены были 
установлены до 2024 года с учетом ежегодной индекса-
ции на 5%, что превысило фактическую инфляцию в 
2019—2020 годах. Это привело к дисбалансу на рынке 
при росте нетбэков в феврале-марте этого года. В пер-
вой половине марта оптовые цены вплотную прибли-
зились к пределу, после которого торговля топливом 
стала бы убыточной. В срочном порядке было принято 
решение о корректировке индикативной цены. Пред-
полагается, что новые параметры демпфера вступят в 
силу с 1 мая. Важно, чтобы и в будущем параметры 
демпфера устанавливались с учетом рыночных реа-
лий. Поэтому желательно закрепить решение о при-
вязке индикативных цен для расчета демпфера к теку-
щим розничным ценам на топливо. 

При этом должна быть сформулирована политика 
на период после 2024 года, ведь сейчас параметры дем-
пфера законодательно установлены только до 2024 
года. В перспективе должна быть построена более гиб-
кая система ценообразования на моторные топлива, 
спрос на которые в мире, по многим прогнозам, после 
2025 года будет падать из-за энергоперехода. С одной 
стороны, должна быть предусмотрена возможность не 
только роста, но и снижения розничных цен. С другой 
— система должна защищать российский топливный 
рынок от шоков и гарантировать надежность его обес-
печения.  

Подготовили Дарья Козлова, директор практики 

«Госрегулирование ТЭК» VYGON Consulting, 
Сергей Ежов, главный экономист VYGON Consulting

С момента введе-
ния демпфера 
росту цен 
на топливо 
установлен 
четкий предел — 
он не должен пре-
вышать инфляцию

В 2020 году демп-
фирующий меха-
низм обеспечил 
400 млрд рублей 
дополнительных 
доходов бюджета 
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Владимир Баршев

З
апрет определенных 
действий на два меся-
ца — такую меру пресе-
чения избрал суд блоге-
ру Эдварду Билу, насто-
ящее имя которого Эду-
ард Биль, совершивше-
му аварию на Садовом 
кольце в Москве. В ре-

зультате аварии в реанимацию 
попала женщина. 

Ему нельзя покидать место 
жительства с 8 вечера до 8 утра, 
общаться с кем-то по интернету, 
а также почте и телеграфу и, ко-
нечно, запрещено управлять 
транспортными средствами. 
Столь мягкая мера уже вызвала 
возмущение. А само происшест-
вие породило массу вопросов, 
в том числе к тому, как у нас обес-
печивается безопасность на до-
рогах. 

Напомним, что он управлял 
машиной, регистрационный 
учет которой был прекращен 
уже три месяца. За это время ка-
меры более 400 раз фиксировали 
этот автомобиль за превышение 
скорости. Из которых 23 превы-
шения были более чем на 80 км/ч. 
И это в столице. 

Кроме того, блогер «просла-
вился» на всю страну своими 
скандальными видеороликами, 
в которых он злостно нарушает 
Правила дорожного движения, 
создает аварийные ситуации. А в 
одном из них таранит машину 
ДПС. Правда, этот ролик был по-
становочным. И собирает за это 
лайки, которые прекрасно моне-
тизируются в деньги при 4 мил-
лионах подписчиков. А они, по 
сути, своими лайками поощря-
ют такое поведение блогера. 
И вот он докатился до тяжелой 
аварии. 

Так почему же такому злост-
ному нарушителю избрана столь 
мягкая мера пресечения? Да по-
тому, что статья, по которой воз-
буждено уголовное дело, не счи-
тается тяжкой. Нарушение пра-
вил по неосторожности, повлек-
шее причинение тяжкого вреда 
здоровью. Ключевое слово — «не-
осторожность». Хотя вся дея-
тельность блогера показывает, 
что шел он к этому уверенной 
и твердой походкой. Рано или 

поздно это должно было закон-
читься аварией. 

Как вообще могло получить-
ся, что злостный нарушитель, 
с кучей штрафов и подложными 
номерами, как ранее заявлял 
дептранс столицы, ездил по Мо-
скве? По словам члена Ассоциа-
ции юристов России Артема Ко-
ростелева, подложные номера не 
фиксируются камерами. Для 
того чтобы выявить нарушите-
лей, необходимо настроить ка-
меры таким образом, чтобы они 
распознавали подложные номе-
ра на автомобилях, а также фик-
сировали самого водителя. Тем 
самым можно будет точно опре-
делить нарушителя. Но на сегод-
няшний день в ГИБДД нет таких 
камер и оборудования. 

Как выяснилось позже, не 
было подложных номеров. Были 
номера, объявленные в розыск 
в связи с прекращением реги-
страции автомобиля. Но, види-
мо, искали их плохо. И этому 
тоже есть объяснение. Только 
в Москве по нарушениям, выяв-
ленным камерами, выносится 
более 80 тысяч штрафов в сутки. 

А сколько постановлений от-
правляется в корзину — вообще 
сложно представить. В корзину 
они идут по той причине, что ка-
мера, например, не смогла рас-
познать номер. Или номер чи-
слится за умершим человеком. 

Или учет машины прекращен. До 
инспектора такие материалы 
даже не доходят. 

С машинами, принадлежащи-
ми умершим, научились бороть-
ся. Но тем, кто рулит машиной, 
учет которой прекращен, ничего 

не грозит пока инспектор на до-
роге его не остановит. Да и тут, 
трудно будет что-то предъявить. 
Доказать, что это он столько раз 
нарушил правила, сложно, тем 
более если машина принадле-
жит, как в данной ситуации, во-
обще другому лицу. Остается вы-
писать штраф 500 рублей за 
управление незарегистрирован-
ным автомобилем и снять номе-
ра, если они в розыске. 

То есть это ДТП, по сути, си-
стемное. И получается, что систе-
ма пока способна только выпи-
сывать штрафы, а пресекать дея-
тельность лихачей на дороге она 
не в состоянии. Это могли бы де-
лать инспекторы, но их количе-
ство сильно сократили, понаде-
явшись на эффективность камер. 

По словам председателя Ко-
митета Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам ветера-
нов Ярослава Нилова, это ДТП 
показало несколько моментов. 
Первое, если бы на Садовом 
кольце было разделительное ог-
раждение, подобной аварии не 
было бы. Так же как и аварии с ак-
тером Михаилом Ефремовым. 

Второе, у нас отсутствует ответ-
ственность за агрессивное во-
ждение. 

— Мы вносили соответствую-
щий законопроект, но он «завис» 
во втором чтении, — говорит де-
путат. — Необходимо также вво-
дить ответственность за систе-
матическое нарушение правил. 
Поведение этого блогера пока-
зывает, до чего доводят вседозво-
ленность и безнаказанность — до-
рога такого не прощает. 

Депутат Госдумы Вячеслав 
Лысаков предложил создать 
в ГИБДД специальное подразде-
ление, «мониторящее соцсети 
и берущее на заметку тех, кто не 
только хулиганит на дорогах, но 
и выкладывает эти видео в соцсе-
ти. Дальше — дело техники». 

Остаются еще вопросы к тем 
4 миллионам подписчиков бло-
гера, которые поощряли его по-
ведение и своими лайками, при-
носящими деньги, толкали на но-
вые подвиги. Неужели история 
с Михаилом Ефремовым таких 
не учит? Или поржали, лайкнули 
и разошлись? Диван — не дорога, 
он все прощает.  

 АРМИЯ В Карабахе для наших 
военных строят госпиталь

25 городков 
миротворцев

Юрий Гаврилов

В Нагорном Карабахе специали-
сты строительного комплекса 
Минобороны России завершили 
возведение 25 военных блочно-
модульных городков и домика 
командного состава российских 
миротворцев. Они компактно 
расположились в Степанакерте, 
Гетаване, Каракенде, Хачмаче, 
Мартуни и Аскеране. Кроме 
того, военные благоустроили 
территорию в мини-гарнизонах. 

Теперь в регионе идет строи-
тельство нового комплекса по-
левого госпиталя. Там россий-
ские «голубые каски» смогут 
получить многие виды специа-
лизированной медицинской по-
мощи. Планируется, что эта ле-
чебница менее чем через месяц 
примет первых пациентов. 

«До конца апреля 2021 года 
мы должны полностью закон-
чить обустройство наших ми-
ротворческих сил по всем на-
правлениям и создать макси-
мально комфортные условия 
для проживания военнослужа-
щих», — заявил замминистра 
обороны РФ генерал армии 
Дмитрий Булгаков, который 
проинспектировал расположе-
ние российской группировки.

В ведомстве сообщили, что 
на стройплощадках в Карабахе 
было задействовано около 
600 специалистов и 65 единиц 
техники. Поставка в регион 
блочно-модульных конструк-
ций и комплектующих к ним 
главным образом велась желез-
нодорожным транспортом. 
Но к этой масштабной опера-
ции подключали и авиацию. 
При возведении городков воен-
ные строители активно исполь-
зовали материалы местных 
производителей. Это позволило 
сократить время работ и упро-
стить логистические схемы.

Кроме того, строители и ми-
ротворцы благоустроили терри-
торию как внутри своих город-
ков, так и прилегающую к ним 
местность.

Речь, заметим, идет не о вре-
менном пристанище для воен-
ных, а о полноценных объектах, 
оснащенных всеми необходи-
мыми системами жизнеобеспе-
чения. В Минобороны России 

рассказали, что типовые доми-
ки в городках миротворцев из-
готовлены специализированны-
ми промышленными предприя-
тиями в соответствии с требова-
ниями ГОСТа и техническими 
условиями. Они соответствуют 
всем установленным нормам 
и требованиям. Там есть элек-
троснабжение, автономное ото-
пление, санузлы, водоснабже-
ние и водоотведение. Места про-
живания солдат и офицеров 

обеспечили комплектами ме-
бели. Туда входят кровати, шка-
фы, кухонный гарнитур, столы 
и стулья, душевая кабина. Име-
ется и бытовая техника — элек-
троплита, холодильник, сти-
ральная машина, микроволно-
вая печь, телевизор, кондицио-
нер и бойлер. 

На территории каждого во-
енного городка есть спортзал 
с искусственным покрытием, 
баня, медицинский пункт, су-
шилка, комната для чистки об-
мундирования, помещение для 
досуга, канцелярия, кладовая 
для имущества, столовая, а так-
же продуктовый склад.

В минобороны отметили, 
что в таких блочно-модульных 
городках наши военные могут 
жить как в регионах с низкими 
температурами, так и в странах 
с жарким климатом.

В ведомстве напомнили, что 
при содействии российских ми-
ротворцев в Нагорном Караба-
хе восстанавливают социально 
значимые объекты инфра-
структуры. Так, в частности, 
произошло с Лачинской гидро-
электростанцией. Безопа-
сность ее сотрудников сейчас 
обеспечивают наши военнослу-
жащие.  

Авто 
по подписке

Большое количество людей берут машину 
в аренду по случаю: 44% ездят на вокзал и в аэ-
ропорт, 38% в бары и рестораны, откуда не уе-

дешь за рулем, 23% перевозят на арендованной машине 
вещи, по данным «Яндекс.Драйв».

Пользователи каршеринга, использующие поминут-
ную оплату, могут выбирать автомобили разных компа-
ний. Это не удобно сервисам, которым приходится кон-
курировать друг с другом буквально в пределах одного 
перекрестка. Поэтому они начали переходить на «закре-
пляющие» клиентов тарифы. «Тарифная политика кар-
шеринговых операторов стремится в сторону модели 
подписок — абонентская плата за длительное или пакет-
ное использование. Поминутная аренда, с которой все 
начиналось, перестает быть привлекательной как для 
операторов, так и для пользователей из-за растущих 
цен», — считает Лилия Маркова, глава «Газпромбанк 
 Автолизинг». Постепенно растет срок действия абоне-
ментов и подписок. Ассортимент долгосрочных тари-
фов, который сейчас в основном состоит из почасовых 
и суточных, расширяется за месячных и даже годовых.

К примеру, в абонемент на месяц от YouDrive заложе-
ны ежедневные поездки на 30 или 60 минут. Самым дол-
госрочным форматом сотрудничества является подпи-
ска, которая предполагает аренду автомобиля с обслу-
живанием со стороны каршеринговой компании. Она 
может быть оформлена на срок 1—18 месяцев. Подписку 
уже предложили «Яндекс.Драйв» и BelkaCar. Если корот-
кие поездки обходятся в среднем в 7 рублей за минуту, 
суточная аренда в 3000 рублей, то подписка на месяц на-
чинается от 19 тыс. Растут и средние чеки на поездки, 
по итогам 2020 года — на 31% у «Делимобиль», на 30% 
у BelkaCar и на 22% у YouDrive, по данным Tinkoff Data.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Вседозволенность, безнаказанность и поощрение 
публики довели блогера до скамьи подсудимых

Смертельное Садовое кольцо

Планируется, 
что к концу апреля 
новый полевой 
госпиталь 
в Карабахе примет 
первых пациентов

АВТОМОБИЛИ 
20 автобрендов увеличили 
ценники в марте

Стремление 
к роскоши

Владимир Баршев

В марте продолжился рост цен на автомобили, и виной 
тому явно не отложенный спрос. Стоимость машин 
увеличили сами производители. Так, по итогам марта 
подорожали 20 марок автомобилей, утверждают ана-
литики портала Авто.ру, изучившие рекомендованные 
производителями розничные цены.

Впрочем, рост цен оказался не столь значительным, 
как в предыдущие месяцы. В среднем стоимость авто-
мобилей этих 20 марок выросла на 1,2%. Наиболее 
резкие повышения цен зафиксированы за массовыми 
моделями таких не очень популярных у россиян брен-
дов, как Opel и Suzuki. Подросла в цене Skoda. Прайс-
листы на машины еще 27 брендов не изменились.

Автомобили премиальных брендов подорожали 
в среднем на 1%. Рост отмечен на модели Porsche, так-
же производители пересмотрели цены на Mini (плюс 
1%), Infiniti (плюс 0,7%) и Lexus (плюс 0,5%). Массо-
вые модели стали дороже на 1,2%.

Среди отдельных моделей сильнее всего подорожал 
не пользующийся популярностью Peugeot 408. Его цена 
выросла на 7,9%, или 100 000 рублей. Самый доступ-
ный седан с 1,6-литровым бензиновым мотором и меха-
нической трансмиссией оценивается минимум 
в 1 299 000 рублей.

Резко выросли в цене Skoda Superb (плюс 4%, или 
108 000—113 000 рублей) и совсем недавно появив-
шийся на рынке JAC J7 (плюс 3,6%, или 20 000—
50 000 рублей). Чуть меньше прибавил Opel Vivaro 
(плюс 3,1%, или 60 000 рублей).

Среди премиум-моделей сильнее всего подорожали 
Porsche Cayenne Coupe Turbo S E-Hybrid — плюс 
660 000 рублей, или 5%. «Экологичный» 550-сильный 
кроссовер стоит минимум 13 830 000 рублей. Чуть 
меньше прибавил в цене «обычный» Cayenne в таком 
же исполнении — плюс 630 000 рублей и те же 5%. 
Стартовая цена — 13 240 000 рублей.

С начала же года цены на новые автомобили выро-
сли в среднем на 2,5%. Сильнее всего подорожали Audi. 
Автомобили этой марки прибавили в цене в среднем 
6,4%. Чуть меньше добавилось к среднему ценнику 
у Genesis — 6,3%. В целом премиум-сегмент подорожал 
на 3,2%. «Масс-маркет» стал дороже на 2%. Среди 
этих машин самый значительный рост отмечен у ки-
тайского Chery — плюс 3,6%.  
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Эдуард Биль признал, что находился за рулем Audi, вылетевшей на встречку, при этом свою вину в ДТП отрицает.

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о наступле-
нии 26 марта 2021 г. страхового случая, предусмотрен-
ного пунктом 1 части 1 статьи 8 Федерального закона  
от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов 
в банках Российской Федерации» (далее — Закон о стра-
ховании вкладов), в отношении кредитной организации  
Общество с ограниченной ответственностью Коммерче-
ский банк «Мегаполис» (далее — ООО КБ «Мегаполис»),  
г. Чебоксары, регистрационный номер 3265, в связи с от-
зывом у нее лицензии Банка России на осуществление 
банковских операций на основании приказа Банка России 
от 26 марта 2021 г. № ОД-474. 

Порядок и условия выплаты возмещения по сче-
там и вкладам (далее также — возмещение) установлены   
Законом о страховании вкладов, текст которого размещен 
на официальном сайте Агентства в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» https://www.asv.org.ru 
(далее — сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкладов воз-
мещение выплачивается Агентством в валюте Российской  
Федерации за счет средств фонда обязательного страхо-
вания вкладов. Размер возмещения вкладчику определя-
ется исходя из суммы всех его вкладов (счетов) в банке,  
подлежащих страхованию (далее — вклады), но не более 
максимального размера (лимита) страхового возмеще-
ния, установленного для соответствующего вида вкладов. 
Проценты по вкладам на дату наступления страхового случая 
определяются исходя из условий договора вклада и включа-
ются в расчет возмещения. Вклады в иностранной валюте 
включаются в расчет возмещения по курсу, установленному 
Банком России на день наступления страхового случая. При 
наличии встречных требований банка к вкладчику их сум-
ма уменьшает размер обязательств по соответствующему 
виду вкладов при расчете размера возмещения в порядке, 
установленном статьями 11, 13.1, 13.2, 13.10  Закона о стра-
ховании вкладов.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
(далее — заявление о выплате возмещения) и иных необ-
ходимых документов, а также выплата возмещения будет 
осуществляться с 5 апреля  2021 г. через ПАО Сбербанк, 
действующее от имени Агентства и за его счет в качестве бан-
ка-агента (далее также — банк-агент).

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим 
их работы размещены на сайте Агентства (раздел  
«Банки/Страховые выплаты/ООО КБ «Мегаполис»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-
агента, осуществляющих выплату возмещения, и режиме 
их работы можно получить по телефонам горячих линий:  
ПАО Сбербанк —  8 (800) 555-55-50, Агентство — 
8 (800) 200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий 
по России бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопреемник (их представи-
тели) вкладчика вправе обратиться за выплатой возмещения 
в любое подразделение банка-агента, указанное на сайте 
Агентства.

Для получения возмещения вкладчик — физическое 
лицо, а также лицо (лица), уполномоченное (уполномо-
ченные) действовать от имени вкладчика — юридического 
лица без доверенности, при личном обращении представля-
ют паспорт или иной документ, удостоверяющий лич-
ность, а также заявление о выплате возмещения по уста-
новленной Агентством форме. Бланки заявлений можно 
получить и заполнить в подразделениях банка-агента или 
скопировать с сайта Агентства (раздел «Документы/
Формы документов»).

Прием заявлений о выплате возмещения будет осуществ-
лять ПАО Сбербанк на основании заключенного с Агент-
ством агентского договора в течение  не менее 1 года. 
После окончания указанного срока прием заявлений о вы-
плате возмещения, иных необходимых документов и вы-
плата возмещения будут продолжены через этот же или 
иной банк-агент либо будут осуществляться непосредствен-
но Агентством, о чем Агентством будет сообщено дополни-
тельно.

Вкладчики — физические лица ООО КБ «Мегаполис», 
которые одновременно являются клиентами ПАО Сбербанк, 
могут обратиться с заявлением о выплате возмещения 
в электронной форме (без посещения офиса банка-
агента) через сервис «Сбербанк Онлайн». Сервис до-
ступен как в мобильном приложении для Android и IOS,  
так и в WEB-версии. 

ПАО Сбербанк осуществляет прием заявлений о выплате 
возмещения, за исключением заявлений о выплате возмеще-
ния по вкладам отдельных видов, порядок выплаты воз-
мещения по которым установлен статьями  13.1, 13.2 и 13.10 
Закона о страховании вкладов, а также заявлений о выпла-
те возмещения в повышенном размере в связи с наличием  
особых обстоятельств, указанных в статье 13.3 Закона 
о страховании вкладов, прием которых осуществляется не-
посредственно Агентством.

Вкладчики ООО КБ «Мегаполис», имеющие право на вы-
плату возмещения по вкладам указанных выше отдельных 
видов и (или) в повышенном размере при наличии особых 
обстоятельств, а также проживающие вне населенных пун-
ктов, где расположены подразделения банка-агента, осу-
ществляющие выплату возмещения, вправе направить 
заявления о выплате возмещения по почте либо пере-
дать через экспедицию Агентства по адресу: 109240,  
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. 

Подпись на заявлении о выплате возмещения, направля-
емом по почте (при размере возмещения свыше 15 000 руб.), 
должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутст-
вия в населенном пункте нотариуса подлинность подписи 
вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномочен-
ное должностное лицо органа местного самоуправления.  
К заявлению при его направлении по почте также необхо-
димо приложить копию документа, удостоверяющего лич-
ность вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения можно обращаться 
до дня завершения конкурсного производства (принудитель-
ной ликвидации) в отношении банка. 

В случае пропуска вкладчиком (его наследником,  
правопреемником) срока для обращения с требовани-
ем о выплате возмещения указанный срок по заявлению 
вкладчика (его наследника, правопреемника) может быть 
восстановлен решением Правления Агентства при нали-
чии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Закона  
о страховании вкладов.

Дополнительную информацию о получении сведений 
о размере причитающегося вкладчику возмещения с исполь-
зованием сервисов Агентства на Едином портале государст-
венных услуг, порядке обращения за выплатой возмещения 
представителя вкладчика и наследника вкладчика — физи-
ческого лица или правопреемника вкладчика — юридиче-
ского лица, порядке урегулирования разногласий по разме-
ру возмещения и другим вопросам, связанным с выплатой 
возмещения, можно получить по телефону горячей линии 
Агентства: 8 (800) 200-08-05 (звонки по России бесплатные), 
а также на сайте Агентства (раздел «Банки/Страховые 
выплаты»).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности  ООО «Газпромнефть-СМ» 
(644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1) информирует о проведении об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы федерального уровня — проектной документа-
ции объекта «Обеспечение технологических объектов ОЗСМ азо-
том, углекислым газом и осушенным воздухом с выводом из эк-
сплуатации установки по производству инертного газа», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС).

Местоположение намечаемой деятельности:  г. Омск, пр. Губ-
кина, д.1, территория филиала  ООО «Газпромнефть-СМ» 
«ОЗСМ».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение программы мо-
дернизации производственных объектов ООО «Газпромнефть-
СМ» и оптимизация технологических процессов ООО «Газпро-
мнефть-СМ» с учетом дальнейшего развития до 2025 года.

Наименование органа, ответственного за проведение обще-
ственных слушаний и организацию общественного обсужде-
ния: Департамент общественной безопасности Администрации 
города Омска (644099, г. Омск, ул. Гагарина, 32).

Форма проведения общественных обсуждений на этапе уве-
домления, предварительной экологической оценки (ПЭО) и со-
ставления технического задания (ТЗ) на проведение исследова-
ний ОВОС — в форме представления замечаний и предложений. 
Форма представления замечаний и предложений — в письмен-
ном и (или) в электронном виде.

Исполнитель ОВОС и ПД: ЗАО «ПИРС», 644033, Омск, 
ул. Красный Путь, д. 153, корп. 2.

Примерный срок проведения ОВОС: апрель 2021 — июнь 
2021 г.

Материалы для ознакомления общественности по проекту 
технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и материалы предварительной экологи-
ческой оценки будут доступны в течение 30 дней с даты публика-
ции данного информационного сообщения и размещены в каби-
нете 121 возле поста охраны ЗАО «ПИРС» (2-й корпус) по адре-
су: г. Омск, ул. Красный Путь д. 153, корпус 2, а также на сайте 
ЗАО «ПИРС»: http://www.pirsoilgas.ru.

Вопросы, замечания и предложения от общественности 
и всех заинтересованных лиц принимаются по следующим  
адресам:

—  в кабинете 121 возле поста охраны ЗАО «ПИРС» (2-й кор-
пус) по адресу: г. Омск, ул. Красный Путь, д. 153, корпус 
2. Время работы: понедельник — пятница с 10.00 до 17.00 
без перерыва на обед;

— на электронный адрес e-mail: oilgas@pirsoilgas.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОМНИМ Сегодня исполнилось бы 80 лет дипломату и большому другу «РГ» Владимиру Григорьеву

Его вера в Союз была безусловной
Александр Батыгин

Н
а его жизнь выпало нема-
ло важных, ответствен-
ных назначений, но са-

мым главным он считал приезд 
в Москву, в старинный особняк 
на Маросейке. В 1997 году Вла-
димира Викторовича назначили 
послом Беларуси в России. Без 
малого 10 лет он возглавлял бе-
лорусскую дипмиссию, оставив 
о себе самую добрую память. В 
одном из интервью Григорьев 
признался: «Возглавлять по-
сольство в Москве — огромная 
честь и колоссальная ответст-
венность. Ведь от непродуман-
ных действий, а то и просто вы-
сказываний посла может по-
страдать не какой-то единич-
ный проект, а отношения двух 
государств. Я об этом всегда 
помню и руководствуюсь в сво-
ей повседневной работе». 

Григорьев дружил с прессой. 
С журналистами всегда был до-
брожелателен, доступен. В годы 
его руководства дипмиссией 
интервью с ним часто появля-
лись на страницах «Российской 
газеты» и газеты «СОЮЗ. Бела-
русь — Россия». Оценки, ком-
ментарии посла всегда отлича-
лись взвешенностью, точно-
стью, он никогда не отделывал-
ся общими фразами.  

Родом из комсомола, Григо-
рьев не терял связи со старыми 
друзьями, одновременно обра-
стал деловыми, часто переходя-
щими в дружеские отношения-
ми с представителями властных 

структур России: Борисом Пас-
туховым, Геннадием Селезне-
вым, Павлом Бородиным, Евге-
нием Примаковым, Григорием 
Рапотой…

О хлебосольстве, радушии 
посла слагались легенды. В дни 
национальных праздников Бе-
ларуси, торжественных дат в 
истории Союзного государства 
весь столичный политический 
бомонд собирался в особняке 
на Маросейке. Выставленные во 
дворе посольства столы ломи-
лись от драников, колбасок, 
копченостей, обильной снеди 

по древним рецептам сябров. И 
тон праздничному настроению 
всегда задавал сам посол. Звуча-
ли тосты в адрес братского на-
рода, российско-белорусского 
сотрудничества — искренне, без 
фальши. 

Но работа Владимира Викто-
ровича в Москве, конечно, не 
сводилась к приемам и свет-
ским раутам. На первом месте 
для дипломата оставались, как 
он не раз говорил, защита и про-
движение экономических, по-
литических и иных интересов 
своего государства, его граждан 

на территории страны пребыва-
ния. При Григорьеве в россий-
ских регионах открылись 11 от-
делений посольства, губернато-
ры стали чаще ездить в Беларусь 
с взаимной практической поль-
зой. Своих подчиненных посол 
напутствовал: «Едешь в регион, 
обязательно должен встретить-
ся с первым лицом. Только так 
можно наладить тесные отно-
шения». 

Как бы жарко не проходили 
в ту пору дискуссии по поводу 
цен на энергоносители, Григо-
рьев всегда обходился без эмо-
ций, оставался искренним сто-
ронником Союза, углубления 
интеграции Беларуси и России. 
Говоря о союзной собственно-
сти, Владимир Викторович от-
мечал: «Она может стать пер-
вым «столбиком» в фундамен-
те Союзного государства. Ведь 
смотрите — онкологический 
центр в Гомеле построен на 
деньги союзного бюджета, при-
плюсуйте пункты пропуска на 
наших внешних границах и еще 
40 объектов». Призывал посол 
«очищать» и общее таможен-
ное пространство, чтобы из 
России в Беларусь и обратно 

свободно двигались товары, ка-
питалы, услуги. «Ненормально, 
когда россияне платят подоход-
ный налог 13 процентов, — поя-
снял Григорьев, — а приехав-
ший на работу в Россию бело-
рус отдает налог в 30 процен-
тов!»

И еще звучала просьба к 
СМИ: «Хорошо бы российские 
федеральные теле- и радиокана-
лы хотя бы минуту в сутки по-
свящали российско-белорус-
ской тематике, истории и куль-
туре Беларуси».

А в одном из интервью про-
изнес слова, четко выразившие 
его позицию: «Белорусский на-
род никогда не капризничал с 
Россией, не предавал Россию, 
является ее хорошим, добрым 
другом».

По служебным и общечело-
веческим меркам Григорьеву 
сопутствовала удачная карьера. 
В Могилеве, Витебске, Бресте, 
Москве он занимал высокие по-
сты. Но какова цена успеха? 

Семье Григорьевых принад-
лежит рекорд — 17 переездов на 
новое место работы Владимира 
Викторовича! Нелегко было 
выдержать это жене Антонине 

Александровне и сыну Игорю. 
Однако «тыл» у посла был над-
ежный. Как порой случалось, 
рассказывала его супруга: 
«Когда Володя работал в ЦК 
комсомола, он часто встречал 
международные делегации. 
Иногда представительских де-
нег не хватало. А ему надо ино-
странцев обедом или ужином 
накормить, чтобы Родина ли-
цом в грязь не упала. Вот я и 
мчалась со своей зарплатой, 
чтобы авторитет страны и 
мужа спасти, когда он и пере-
водчик уже вытрясли на кофе 
последние пятаки. Ради других 
он последнюю рубашку сни-
мет».

Будучи на комсомольской и 
партийной работе, он всегда вы-
ступал запевалой в добрых де-
лах. Знаменитый фестиваль 
«Славянский базар в Витебске» 
— это его идея. Это он организо-
вывал первые субботники на 
месте рва, где теперь соорудили 
красавец-амфитеатр. Позже 
мечтал построить при посольст-
ве Деловой и культурный ком-
плекс. Создали уже без него, но 
все помнят, кто стоял у истоков 
проекта. Планировал разобрать 
свои уникальные архивы, напи-
сать книгу воспоминаний. Все 
оставлял на потом. Увы, не 
успел - десять лет назад Влади-
мира Викторовича Григорьева 
не стало...  

Своим молодым сотрудни-
кам он любил повторять: «Мы 
находимся на переднем крае». И 
сам так жил. 

ТЕМА Надо ли делиться с другими странами классиками русской литературы

Гоголь-моголь
Игорь Вирабов 

С
егодняшнего дня 
случилось необык-
новенное приключе-
ние. Так начинает 
свои «Записки» го-
голевский чиновник 
Поприщин. Он изве-
стен тем, что разго-
варивал с собачкой 

Меджи и верил, что завтра в 
семь часов Земля сядет на Луну. 
Поприщин был серьезный чело-
век и чувствовал себя испан-
ским королем, и даже стал под-
писывать чиновные бумаги — не 
именем столоначальника тако-
го-то, а «Фердинанд VIII».

И все же речь сейчас совсем 
не про него. И приключение по 
нашим временам уже вполне 
обыкновенное.

Первого апреля украинский 
министр культуры сделал умо-
заключение о писателе Гоголе — 
и разместил его в канале «Телег-
рам». Все началось с того, что в 
«день дурня» министр решил 
«зараз глянути на свою книжко-
ву полицю та знайти там книж-
ку Гоголя». Нашел ли он на пол-
ке книжку, неизвестно. И не 
важно — министр и открестился 
сразу как от ладана: «Не хочу 
розписувати його літературний 
талант».

Но если не росписувати, то 
чего хотел министр? Не будем 
возводить напраслину: он чест-
но сообщил, что две статьи про 
Гоголя из «Википедии» прочел — 
на русском и украинском. И 
этого хватило, чтоб перехвати-
ло дух — и появилась мысль. Ми-
нистр ею поделился. Вот она: 
Миколу Гоголя «украли» у укра-
инцев. Его насильно, то есть 
«примусово записали в росія-
ни». И только потому, «що він 
писав російською» (по-русски 
то есть).

Зачем же москали присвои-
ли себе українського письмен-
ника Миколу? Ясно: чтобы 
українцям насолить. А между 
тем министр узнал из «Википе-
дии»: писатель и родился на 
Полтавщине, и среди предков у 
него имелся гетман (который 
был с Хмельницким заодно и во-
евал, по перемене ветра, то за 
поляков, то за русских). Конеч-
но, раз такое дело, классика 
надо отобрать у русских, переи-
меновать в украинского.

Слова министра тут же стали 
комментировать, цитировать. С 
ним стали спорить и доказы-
вать. Кто-то сейчас же вспом-
нил, что в духоподъемном «Та-
расе Бульбе» слово «русский» 
повторяется 24 раза. Кто-то 
привел письмо от Гоголя — Ни-
колай Васильевич просил зна-
комых, чтобы перестали взве-
шивать, сколько в его душе 
«хохлацкого» и «русского»: 
«обе природы» неразрывны, 
«слишком щедро одарены» и 
«должны пополнять одна дру-
гую». Заговорили, загалдели.

Все понимают, что перелива-
ют из пустого в порожнее. Ни 
здравый смысл, ни аргументы 
ни при чем. Тут даже нет, по 
сути, и предмета спора. Речь не 
о любви, не о культуре, даже не о 

Гоголе. Во время фейков и сло-
весных провокаций главное — 
чтоб булькало. Понятно, для 
чего это министру — политика 
зудит, он делает свою работу, 
метит территорию и расставля-
ет вешки. Разумеется, все так и 
было. Гоголь пострадал от рук 
агрессоров, которые жестокой 
ночью тайно вывезли писателя с 
Полтавщины, заставили писать 
по-русски, злонамеренно на-
звали классиком. Эти новые, на 
первый взгляд нелепые лекала — 
для новых, необремененных по-
колений. Думаете, чушь? Да шаг 
по шагу — свыкнутся.

А Гоголь что? А Гоголю не 
привыкать: он всякого наслы-
шался.

Да и его Поприщин подтвер-
ждает: «Садись, мой ямщик, 
звени, мой колокольчик, взвей-
теся, кони… Вон небо клубится 
передо мною… с одной стороны 
море, с другой Италия; вон и 

русские избы виднеют. Дом ли 
то мой синеет вдали? Мать ли 
моя сидит перед окном? Матуш-
ка, спаси твоего бедного сына!»

«А знаете ли, — добавляет он, 
— что у алжирского дея под са-
мым носом шишка?»

Между прочим, именно По-
прищин подсказал хорошую 
идею. Что уж, в самом деле, тор-
говаться. Если так хочется ми-
нистру украинскому — пусть за-
бирает. Нет, в самом деле, как 
возьмете — цельным шматом, в 
нарезку, завернуть? Отвесить 
Гоголя на полкило? Отправим 
бандеролью через Минск?

И, честно говоря, не жаль. 
Русская литература, в самом 
деле, не обеднеет, если и другие 
ею прирастут. Отзывчивость ее 
действительно всемирная — рас-
пахнутая миру. Ну захотелось 
Гоголя украинскому министру — 
пусть пользуется. Что это изме-
нит?  

А Гоголь что? Гоголю не привыкать: он всякого наслышался.

Владимир Григорьев всегда был искренним сторонником Союза, активно 
выступал за углубление интеграции Беларуси и России. 

А К Ц Е Н Т

Зачем же москали присвоили себе 
українського письменника Миколу? 
Ясно: чтобы українцям насолить 

А К Ц Е Н Т

Семье Григорьевых принадлежит 
рекорд — 17 переездов на новое место 
работы Владимира Викторовича! 

ЩЕПКИ РУБЯТ, 
А «ЛЕС» ЛЕТИТ…
Где Татьяна Васильевна Доронина? Вопрос, который 
будут еще не раз задавать, как только речь заходит о 
МХАТе. После прихода нового худрука Доронина была 
назначена президентом театра и, что называется, «ис-
чезла с радаров». Это же просто невероятно: человек, 
руководивший театром три десятилетия, ни слова не 
сказал после своего ухода. Позиция театра была и оста-
ется загадочной: Татьяна Васильевна больна… Не хоте-
лось и не хочется верить, что до такой степени. Почему 
же молчит? Ответа нет. Честный ответ необходим.

Одним из руководителей МХАТа стал Захар Приле-
пин — человек столь же талантливый, сколь и полити-
зированный. Многим стало казаться, что театр теперь 
будет заниматься не столько искусством, сколько по-
литикой.

Первый же спектакль обновленного МХАТа — по 
сути, антреприза: два известных актера в спектакле зна-
менитого кинорежиссера. А потом еще один из артистов 
уходит из театра по-
тому, что ему недо-
платили денег. 

Прибавьте к это-
му разговоры о 
скандалах, о пись-
мах протеста, о том, 
что якобы — или не 
якобы — актера уво-
лили за то, что ху-
друк почуял у него 
запах алкоголя…

В общем, если бы 
надо было специ-
ально испортить 
имидж нового худрука, лучше нельзя и придумать.

Как отвечает Эдуард Бояков на все это? Работает. 
Столь же естественный, сколь, увы, редкий ответ. За 
очень короткое время театр превратился в культурное 
пространство, где проходят выставки, читают лекции 
и, конечно, играют спектакли. Много. Иногда кажется, 
что непостижимо много. Двадцать (!!!!) премьер об-
ещает театр в этом году. 

 Все, что вокруг — здорово. И все-таки главное в теа-
тре — это спектакли. Есть театральное качество — есть 
театр. Нет… Никакое пространство не спасет.

И вот я — на одной из значимых премьер. «Лес» — 
свободная вариация Виктора Крамера на знаменитую 
пьесу А. Островского. Занавеса нет. На сцене — что-то 
очень похожее на бруствер или на дот, из которого тор-
чит пушка. Потом из программки (она, замечу совер-
шенно грандиозна, чтоб не сказать эталонна, по сути, 
ярко оформленная брошюра о спектакле) я узнал, что 
это, оказывается, лесопильная машина, которая стоит 
в опилках. Сценографию придумал режиссер спекта-
кля. Дорогие читатели, вы знаете, как выглядит лесо-
пильная машина? Я — нет. Может быть, поэтому у меня 
возникли неправильные ассоциации — личный взгляд.

В спектакле «Лес» существует режиссер, то есть не 
человек, который просто «разводит» актеров, но при-
думывает свой мир, свою историю на основании тек-
ста. Много чего придумывает. И это, конечно, абсолют-
но своеобразный взгляд и абсолютно своеобразный 
спектакль.

Роль Несчастливцева играет Андрей Мерзликин. Де-
лает это грандиозно. Ощущение, что за три часа спек-
такля он проигрывает едва ли не все состояния, в кото-
рых только может находиться человек. Мерзликин не-
вероятный. Живой, интересный, разный. В какой-то 
момент показалось, что он и Счастливцев (в блиста-
тельном исполнении Григория Сиятвинды) словно бы 
Дон Кихот и Санчо Панса. Несчастливцев превращает-
ся в героя, который — пусть наивно и бессмысленно — 
противостоит миру злобы и денег. Эта роль — мощное 
театральное открытие.

Нервная, безумная, очень узнаваемая Гурмыжская 
в точном исполнении Татьяны Поппе. Таинственная, 
странная, иногда кажущаяся инфернальной Улита — 
роль, которая еще раз доказала, что Алиса Гребенщи-
кова замечательная театральная актриса. Есть еще не-
сколько, скажем так, попаданий.

Но есть и актерские промахи. Когда артисты начи-
нают суетиться, кричать, играть себя, а не спектакль. 
Надо заметить, что названные мной актеры задают вы-
сокий уровень, и до 
него надо дотянуть-
ся — получается не у 
всех.

Иногда спасает 
жесткая и, если 
можно так выра-
зиться, талантливая 
режиссерская рука. 
Подчас и она бес-
сильна. Я не люби-
тель видео на теа-
тральной сцене, но 
это опять же дело 
вкуса. 

В целом же оче-
видно, что «Лес» — 
ни в коем случае не 
очередная поста-
новка Островского, но серьезное высказывание теа-
тра, который только-только начинает зарождаться в 
своем новом качестве. 

Виктор Крамер создал мир столь же равнодушных, 
сколь и циничных людей и поселил в него двух актеров 
— наивных и трогательных людей. Этот «Лес» не про 
любовь и одиночество, а про свет, который — используя 
название другой пьесы Островского — во тьме светит.

Мне спектакль показался не совершенным, но это 
несовершенство мне лично дороже формально совер-
шенных, а по сути, мертвых спектаклей. Это очень жи-
вая история, в которой слышен крик режиссера. Зачем 
мы живем? Что ценно, а что бессмысленно в нашей 
жизни? Во что мы верим, наконец? «Лес» на сцене 
МХАТа имени Горького об этом. Он, конечно, о нас. А 
зачем еще ставить классику?

Это очень достойная работа. И не вызывает вопросов, 
почему Бояков согласился с предложением Крамера и с 
его трактовкой. Этот спектакль из тех, что приваживают 
в театр зрителя. А это, согласимся, задача важная.

Программа Эдуарда Боякова может нравиться, мо-
жет — нет, то дело вкуса. Но она понятна. Это зрелищный, 
зрительский театр, который старается ставить самые 
важные вопросы. Не зря Бояков так любит вспоминать, 
что создатели МХАТа называли его «общедоступным».

Когда речь идет о театре, мы можем хвалить руково-
дителя за что угодно, но редко — за работоспособность, 
за мощное желание созидать. Бояков начал переделы-
вать театр решительно и внятно. Это не может нра-
виться всем. Но это не может не вызывать безусловно-
го уважения.   

Занавеса нет. 
На сцене — что-то 
очень похожее 
на бруствер или 
на дот, из которого 
торчит пушка

 Этот «Лес» не про 
любовь и одиноче-
ство, а про свет, 
который — исполь-
зуя название 
другой пьесы 
Островского — 
во тьме светит

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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КЕМ ЕЩЕ ИЗ КЛАССИКОВ МЫ МОЖЕМ «ПОДЕЛИТЬСЯ»?
1. Александр Пушкин. Великий абиссинский (эфи-

опский) поэт. Другая версия: великий камерунский. 

Прадеда Александра Сергеевича — Абрама (Ибраги-

ма) Ганнибала — взяли в плен турки. Из Константино-

поля в Москву его привез русский посол. Крестным 

отцом у принявшего православие Абрама стал Петр I. 

Если эфиопы не поделят с камерунцами — Пушкина 

можно сделать и «великим итальянским». Он сочинял 

и про Сальери, и стихи из вымышленного Пиндемон-

ти.

2. Михаил Лермонтов. Великий шотландский поэт. 

По отцовской линии предком поэта был Томас Лер-

монт, легендарный шотландский бард XIII века, вос-

петый Вальтером Скоттом.

3. Василий Жуковский. Великий турецкий поэт. Дру-

гая версия: великий украинский поэт. Главный русский 

романтик был внебрачным сыном тульского помещи-

ка Афанасия Бунина и турчанки Сальхи, попавшей в 

плен в войну 1768—1774 годов. В крещении ей дали 

имя Елизаветы Турчаниновой. Сына Василия усыновил 

и дал ему имя Андрей Жуковский, бедный киевский 

дворянин, живший на содержании у Буниных.

4. Владимир Даль. Великий датский (немецкий, 

французский) литератор и этнограф. Отцом у автора 

Толкового словаря живого великорусского языка был 

датчанин Иоганн Христиан Даль, служивший у Екате-

рины II придворным библиотекарем. У матери — Ма-

рии Фрейтаг, обрусевшей немки — в роду были еще 

французы-гугеноты.

5. Федор Достоевский. Великий белорусский писа-

тель. Вариант: великий украинский. Далекий предок 

писателя Даниил в 1506 году получил во владение 

село Достоево на землях нынешней белорусской 

Брестской области. На украинской Волыни, на Ко-

вельщине, в XVI веке проживал Феодор Достоевский, 

служивший у князя Андрея Курбского. Дед писателя 

Андрей служил священником в селе Вийтовцы  на По-

долье, откуда отца писателя Михаила за успехи в уче-

бе отправили в Медико-хирургическую академию в 

Москву.

7. Александр Блок. Великий немецкий поэт. Пра-

прапрадед по отцу фельдшер Людвиг Блок, женатый 

на дочери булочника Сусанне Катерине Зиль, жил в 

немецком городке Демитц на берегу Эльбы. Прапра-

дед Иоганн Фридрих учился медицине в Ростоке и 

Берлине. На русской службе стал Иваном Леонтьеви-

чем. Можно назвать Блока и великим скифским поэ-

том — сам же признавался: скифы, азиаты мы и мнем 

ковыль.

P.S. А Грибоедов похоронен в городе Тбилиси рядом 

с красавицей-женой Нино . Значит, грузинский драма-

тург? А от Паустовского была без ума Марлен Дитрих 

— чем он не немецкий писатель? А деда автора «Тер-

кина» Гордея после службы в Польше прозвали «пан 

Твардовский», так что внук, Александр Трифонович, 

поэт немного польский? Эренбурга, Бабеля и Ман-

дельштама можно, разумеется, назвать великими из-

раильскими. Великий Томас Манн говорил: попади он 

на необитаемый остров, он хотел бы взять с собой 

«Отцов и детей» Тургенева. А Виардо? Тургенев, стало 

быть, и немец, и француз. Так — до бесконечности.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Павел Буре 
ждет захватывающей 
борьбы за Кубок Гагарина

Пас от Русской 
Ракеты

Павел Петровский

Лучшие клубы Континентальной хоккейной лиги про-
должают сражения в плей-офф Кубка Гагарина.

Накануне в первом матче финала Восточной конфе-
ренции омский «Авангард» довольно неожиданно в го-
стях обыграл казанский «Ак Барс» — 3:1. В составе по-
бедителей отличились Кирилл Готовец, Кирилл Семе-
нов и Клим Костин. У «барсов» шайба на счету Кирил-
ла Петрова. Отметим, что для казанцев это поражение 
стало первым в нынешнем плей-офф.

Что касается Западной конференции, то вчера 
ЦСКА на своем льду во второй раз принимал питер-
ский СКА. В первой встрече столичные армейцы одер-
жали победу со счетом 3:0.

Во втором поединке москвичи также были более 
удачливы, добившись перевеса в две шайбы — 2:0. По-
бедить ЦСКА помогли точные «выстрелы» Максима 
Шалунова и Константина Окулова. Отметим, что вра-
тарь «красно-синих» Ларс Юханссон не пропускает 
уже 180 минут.

За противостоянием двух армейских клубов из Мо-
сквы и Питера с интересом следит знаменитый хокке-
ист — Русская Ракета Павел Буре.

Каковы, на ваш взгляд, шансы команд в финале Запад-
ной конференции?

ПАВЕЛ БУРЕ: Я, безусловно, переживаю за ЦСКА. Команда 
в ходе регулярного чемпионата показывала грамотный 
и зрелый хоккей. В плей-офф ребята показали характер, 
вытащив тяжелейшую серию с «Локомотивом». Счи-
таю, что ЦСКА име-
ет  все  шансы не 
просто выйти в фи-
нал, но и выиграть 
К у б о к  Га га р и н а . 
При этом жду захва-
тывающей серии. 
Питерский клуб на 
многое способен, и 
я не удивлюсь, если 
серия затянется.

А могли бы на-
звать фаворита в 
борьбе «Ак Барса» 
и «Авангарда»?

П А В Е Л  Б У Р Е :  О ч е н ь 
с л о ж н о .  Хо р о ш о 
п о д г от о в л е н н ы е 
коллективы со сво-
им почерком, плюс 
харизматичные на-
ставники. Жду вяз-
кую борьбу с непредсказуемым сюжетом. В любом слу-
чае кто бы ни победил в серии — будет достоин игры в 
финале.

Как вам уровень хоккея в Континентальной хоккейной 
лиге?

ПАВЕЛ БУРЕ: Прежде всего КХЛ — это уже узнаваемый 
бренд во всем мире. На протяжении десятилетия Кон-
тинентальная хоккейная лига развивается своим пу-
тем и вызывает огромный интерес как у болельщиков, 
так и у хоккейных людей. Многие звезды едут в Рос-
сию и становятся своими в клубах. Думаю, что само-
бытных команд в лиге с каждым годом будет стано-
виться все больше. В каждом из прошедших сезонов 
были моменты, которые запоминаются надолго. Ну и 
не могу не сказать о дебютах. Молодые игроки полу-
чают возможность раскрыться именно в матчах КХЛ. 
Это будущее российского хоккея, нашей сборной. 
Всегда очень интересно следить за появлением новых 
талантов.

Недавно стало известно, что вас выдвинули в совет 
Международной федерации хоккея (ИИХФ). Чем вы 
там планируете заниматься?

ПАВЕЛ БУРЕ: Признаюсь, что мне было очень лестно полу-
чить подобное предложение от Федерации хоккея Рос-
сии и ее президента Владислава Александровича Тре-
тьяка. Он много лет вел активную и успешную работу 
по продвижению нашего хоккея, и я собираюсь продол-
жать эту деятельность. Дело осталось за малым — те-
перь надо дождаться выборов. Надеюсь, что моя канди-
датура пройдет, и я намерен активно представлять и от-
стаивать интересы своей страны в совете ИИХФ. Вы 
прекрасно знаете, какая сейчас непростая ситуация в 
мире, насколько уязвим оказался российский спорт 
под различными санкциями. В этой ситуации я считаю 
своим долгом достойно представлять Россию на всех 
уровнях.  

ПЛАВАНИЕ Даже чемпионам приходится биться за путевку на Олимпиаду

Наполнили бассейн смыслом
Анна Козина

Н
а отборочном чемпиона-
те России по плаванию в 
Казани начались серьез-

ные сражения за места в сбор-
ной и путевки на Олимпийские 
игры в Токио. Вчера красивый 
заплыв получился на 100 м 
брассом у мужчин. Хоть и без 
неожиданностей. Правила отбо-
ра выполнили двое хорошо зна-
комых претендентов — Кирилл 
Пригода и Антон Чупков.

Пригода в финале показал 
результат 59,11 секунды. Чуп-

ков — 59,47. Основная дистан-
ция Антона — 200 м брассом (на 
ней он действующий чемпион и 
рекордсмен мира), а мировой 
лидер на стометровке — это бри-
танец Адам Пити, однако на 
внутренних стартах Пригода и 
Чупков всегда соперничают, за-
бирая друг у друга националь-
ные достижения. Сейчас резуль-
таты были чуть хуже у обоих, но 
на чемпионате страны 2020 
года национальный рекорд об-
новил Чупков (58,83) . 

На женской сотне брассом 
события тоже развиваются 

стремительно. Трехкратная ме-
далистка Игр и шестикратная 
чемпионка мира Юлия Ефимова 
вышла в финал со вторым вре-
менем — 1.06,79. Лучшее время 
пока у Евгении Чикуновой — 
1.06,49. Третий результат у Та-
тьяны Белоногофф (1.06,95), ко-
торая сменила британское 
спортивное гражданство на 
российское и теперь тренирует-
ся у экс-наставницы Юли — Ири-
ны Вятчаниной (30,78). 

Накануне, в первый день ЧР, 
Юля Ефимова отметила 29-й 
день рождения. Юля отбирается 

уже на четвертые Игры в карье-
ре. И это может оказаться не так 
просто, как кажется. 

А ведь трудности у Ефимо-
в о й  в о з н и ка л и  и  р а н ь ш е . 
Вспомним ЧР-2019, когда на 
своей коронной дистанции 200 
м брассом Юля проиграла Ма-
рии Темниковой и Евгении Чи-
куновой, которой на тот мо-
мент было всего 14. А места в 
команде — всего два. Но Ефимо-
вой повезло. Переход Чикуно-
вой, которая в том заплыве 
установила юношеский рекорд 
страны (2.22,67), на взрослый 
уровень решили не форсиро-
вать. Но и Ефимова, отдадим 
должное, не подвела ни себя, ни 
сборную: взяла «золото» на 
200-метровке на чемпионате 
мира в Кванджу.

Сейчас Чикуновой уже 16. И 
на октябрьском ЧР-2020 здесь 
же, в Казани, она выиграла все 
три личных финала в брассе. 
Пусть очного соперничества с 
Ефимовой тогда не получилось, 
так как Юля из-за ограничений 

прилететь из США не смогла. Но 
результат Чикуновой на той же 
200-метровке был впечатляю-
щим — 2.21,87. Для понимания 
расстановки сил — чемпионка и 
призеры в Кванджу выступили 
так: Юлия Ефимова (Россия) — 
2.20,17, Татьяна Шенмейкер 
(ЮАР) — 2.22,52, Синди Пикрем 
(Канада) — 2.22,90.  

ФУТБОЛ «Красно-белые» обыграли в гостях «Ростов» 
и продолжают погоню за лидирующим «Зенитом» 

«Спартак» держит след

Юлия Ефимова отбирается на четвертые Игры в карьере. У нее уже есть «серебро» Лондона и «бронза» Рио.

Тем временем

Международная федерация хоккея опубликовала 

расписание женского чемпионата мира-2021. Турнир 

пройдет с 6 по 16 мая в канадских городах Галифакс и Тру-

ро.

Группа «А», где помимо сборной России сыграют коман-

ды Канады, США, Финляндии и Швейцарии, проведет 

свои матчи на арене Scotiabank Center в Галифаксе. Рос-

сиянки откроют чемпионат матчем против сборной 

Швейцарии 8 мая в 1.30 по московскому времени.

В группе «B» выступят сборные Чехии, Германии, Японии, 

Дании и Венгрии. Игры пройдут на арене Rath Eastlink 

Community Centre в Труро.

Групповой этап продлится до 12 мая, четвертьфиналы со-

стоятся 13 мая, полуфиналы — 15 мая. Матч за бронзовые 

медали и финал состоятся 16 мая.

ТРАНСФЕРЫ  

Неймар готов
вернуться
в «Барселону»

ОБРАТНО
К МЕССИ
Сергей Литвинов

Нападающий «Пари Сен-Жер-
мен» Неймар готов вернуться в 
«Барселону». По информации 
зарубежных СМИ, бразилец 
приостановил переговоры с па-
рижанами о продлении кон-
тракта.

Неймар рассчитывает вер-
нуться на «Камп Ноу» в том чи-
сле ради того, чтобы снова иг-
рать с Лионелем Месси. И если 
несколько месяцев назад арген-
тинец склонялся к уходу из 
«Барселоны», то теперь, после 
избрания президентом клуба 
Жоана Лапорты, он передумал. 
По неподтвержденным дан-
ным, Месси намерен остаться в 
«Барселоне».

Возвращаясь к Неймару, до-
бавим, что он уже известил ру-
ководство «сине-гранатовых» о 
готовности к переходу. Брази-
лец не только желает воссоеди-
ниться с Месси, но и устал от 
критики, которой он подверга-
ется в Париже.

Справедливости ради Ней-
мар сам частенько ведет себя 
провокационно. К примеру, в 
матче 31-го тура чемпионата 
Франции против «Лилля» (0:1), 
он был удален с поля, причем 
обе желтые карточки форвард 
получил за неспортивное пове-
дение.

— Нельзя вести себя так, как 
Неймар. Ему 29 лет, он зараба-
тывает 30 миллионов евро в 
год, он одна из главных звезд 
мирового футбола. Это совер-
шенно неправильно. Возможно, 
виноваты те, кто не наказывает 
его за подобные вещи, — счита-
ет бывший защитник сборной 
Франции Биксант Лизаразю.

Добавим, что уже в среду 
Неймар и его одноклубники 
проведут первый четвертьфи-
нальный матч Лиги чемпионов: 
в Мюнхене их будет ждать «Ба-
вария». Также послезавтра 
встретятся «Порту» и лондон-
ский «Челси». Ну а во вторник в 
1/4 финала друг другу будут 
противостоять следующие ко-
манды: «Реал» — «Ливерпуль», 
«Манчестер Сити» — «Борус-
сия» Менхенгладбах.   

ЛЕГКАЯ 

АТЛЕТИКА  

Кенийка 
Чепнгтетич 
побила 
мировой 
рекорд в 
полумарафоне

ЛЕТЕЛА 
ПО СТАМБУЛУ
Николай Долгополов

Чемпионка мира-2019 в мара-
фонском беге Тут Чепнгтетич 
побила рекорд мира в беге на 
21 км 100 метров. На соревно-
ваниях в Стамбуле 26-летняя 
кенийка, до этого уже дважды в 
2017 и 2019 годах, побеждав-
шая здесь на этой дистанции, 
показала фантастический ре-
зультат — 1 час 4 мин 02 секун-
ды. Прежний рекорд мира, как 
сообщает сайт «Уорлд Атле-
тикс», улучшен сразу на 29 се-
кунд.

Этот забег стал самым бы-
стрым в истории. Впервые сра-
зу три спортсменки «выбежа-
ли» в полумарафоне из 65 ми-
нут. Ялемзерф Иехалау из Эфи-
опии была второй — 1 час 4 мин 
02 сек. Кенийка Хеллен Обири 
стала третьей — 1 час 4 мин 51 
сек. Да, любителям спорта сто-
ит постараться выучить эти 
сложные имена. Судя по всему, 
африканские бегуньи будут до-
минировать в этом олимпий-
ском сезоне.

Да и мужчины тоже. В декаб-
ре прошлого года кениец Киби-
вотт Канди на состязаниях в ис-
панской Валенсии улучшил ре-
корд мира в полумарафоне чуть 
не на полминуты — 57 мин 32 
сек. И хотя на этот раз мировой 
рекорд устоял, Канди показал 
отличное время — 59 мин 35 
сек, улучшив прежнее высшее 
достижение этой стамбульской 
трассы.

Тем временем российская 
легкоатлетка Мария Ласицкене 
подала заявку на выдачу ней-
трального статуса в Междуна-
родную ассоциацию легкоатле-
тических федераций (World 
Athletics) и выплатила требуе-
мый денежный взнос в 250 дол-
ларов. Об этом сообщила ме-
неджер спортсменки Ольга На-
зарова.   

Серия между армейскими командами Москвы и Санкт-
Петербурга проводится до четырех побед. В случае необходи-
мости пятый и седьмой матчи пройдут в Москве (10 и 14 апре-
ля), а шестой — в Санкт-Петербурге (12 апреля).

Павел Буре: 
В плей-офф ЦСКА 
показывает гра-
мотный и зрелый 
хоккей. Армейцы 
имеют все шансы 
не просто выйти 
в финал, 
но и выиграть 
Кубок Гагарина

Илья Соболев

С
егодня матчем в Пе-
т е р б у р г е  м е ж д у 
местным «Зенитом» 
и «Химками» завер-
шится 24-й тур рос-
сийской Премьер-
лиги. Лидеру чемпи-
оната необходимо 
побеждать, чтобы 

сохранить отрыв от «Спарта-
ка», одолевшего накануне в го-
стях «Ростов» — 3:2.

Перед паузой на игры сбор-
ных «Спартак» набрал отлич-
ную форму, выиграв три матча 
подряд с общей разницей 13:3. 
Чтобы продлить эту серию, 

«красно-белым» нужно было об-
ыграть вчера «Ростов». Задача 
нетривиальная хотя бы потому, 
что спартаковцы в последний 
раз побеждали на Дону в декабре 
аж 2013 года. Причем главным 
тренером «красно-белых» тогда 
был нынешний наставник ро-
стовчан Валерий Карпин. 

С первых минут на «Ростов-
Арене» пошла обоюдоострая 
игра. И поначалу успешнее в ней 
был «Спартак». На 23-й минуте 
Виктор Мозес финтами избавил-
ся от опекуна и пробил в ближ-
ний угол от голкипера хозяев 
Сергея Песьякова. Справедливо-
сти ради отметим, что вратаря 
подвел рикошет от одного из 
партнеров по команде.

Впрочем, «Ростов» момен-
тально отыгрался. Павел Маслов 
пытался прервать прострел, но 
вместо этого переправил мяч в 
свои ворота: спартаковец отме-
тился автоголом уже во втором 
матче кряду. Окрыленные успе-
хом, хозяева через пять минут 
забили еще: отличился Георгий 
Махатадзе после ошибки бра-
зильца Айртона. И все же «Спар-
так» успел отыграться еще до пе-
рерыва. Подоспело алаверды от 

ростовской обороны в виде срез-
ки норвежца Хайтама Алеесами, 
которой воспользовался Алек-
сандр Соболев — 2:2.

Второй тайм снова начался 
под диктовку «Спартака». Серия 
гостевых атак вылилась в точ-
ный удар головой Соболева по-
сле подачи слева — 3:2. Этот гол 
оказался победным. У команд 
еще были шансы забить, но счет 
на табло не изменился.

Между тем второй эшелон по-
гони за «Зенитом» не дремлет. 
Остальные три столичных клуба 
тоже одержали победы. «Локо-
мотив» одолел в Волгограде «Ро-
тор» — 2:0, продлив серию из вы-
игранных матчей кряду до пяти. 
ЦСКА не без труда справился на 
выезде с «Тамбовом» — 2:1. Пер-
вая победа армейцев под руко-
водством Ивицы Олича получи-
лась волевой. Что еще интере-
сно: все три гола были забиты с 
пенальти. А всего в этой игре су-
дья назначил четыре 11-метро-
вых: один в пользу «Тамбова» и 
три в пользу армейцев. Но лидер 
ЦСКА Никола Влашич, реализо-
вав первую свою попытку, вто-
рую запорол. Третий пенальти 
забивал уже Саломон Рондон.

Наконец, «Динамо» разгро-
мило «Уфу» — 4:0, что побудило 
главного тренера проигравших 
Рашида Рахимова подать в от-
ставку. Но тут все логично: у ко-
манды шесть поражений в семи 
последних матчах и место в 
зоне вылета.

Рахимов — не единственный 
тренер, освободивший свой пост 
в 24-м туре. «Краснодар» уму-
дрился на своем поле пропу-
стить пять безответных мячей от 
грозненского «Ахмата». После 
этого в отставку ушел рулевой 
«быков» Мурад Мусаев. Без-
условно, этот специалист оста-
вил свой след в истории клуба. 
Две «бронзы» чемпионата Рос-
сии, выход в плей-офф Лиги Ев-
ропы и в групповой этап Лиги 
чемпионов — все это было при 
Мусаеве. Но сейчас у «Краснода-
ра» шесть поражений в восьми 
матчах после зимнего перерыва 
и полная потеря контроля над 
ситуацией со стороны тренер-
ского штаба, что подтвердил и 
сам Мусаев. Самое интересное, 
что клуб не собирался увольнять 
тренера. Гендиректор «Красно-
дара» Владимир Хашиг после по-
ражения южан от «Спартака» 
1:6 в 21-м туре выдал Мусаеву 
полный кредит доверия: мол, 
даже если команда проиграет 
все оставшиеся матчи, переста-
новок все равно не будет. За этим 
заявлением угадывается непо-
нимание клуба, в каком направ-
лении ему двигаться дальше. 

Кроме того, вероятно, Мусаев 
своей лояльностью абсолютно 
устраивал владельца «Краснода-
ра» Сергея Галицкого, который, 
как известно, любит, когда с ним 
соглашаются. Любопытно, по-
дойдет ли под этот критерий 
Виктор Гончаренко, совсем не-
давно ушедший из ЦСКА: гово-
рят, что именно белорус — один 
из основных кандидатов на ва-
кантный пост.   

Матч «Ростова» и «Спартака», 
как и ожидалось, получился зре-
лищным и богатым на голы.

А К Ц Е Н Т

«Спартак» обыграл «Ростов» в гостях 
впервые с 2013 года

СТАТИСТИКА

«Ротор» — «Локомотив» — 0:2
Голы: Крыховяк, 21, Жемалетди-

нов, 79.

«Краснодар» — «Ахмат» — 0:5
Голы: Харин, 5, Семенов, 49, Бери-

ша, 51, 68, Ионов, 90+3 — автогол.

«Рубин» — «Сочи» — 1:0
Гол: Кварацхелия, 71.

«Динамо» — «Уфа» — 4:0
Голы: Лесовой, 10, Тюкавин, 27, 

Нойштедтер, 52, Комличенко, 61 — 

пенальти.

«Урал» — «Арсенал» — 2:0
Голы: Погребняк, 13, Гаджимура-

дов, 85.

«Тамбов» — ЦСКА — 1:2
Голы: Архипов, 16 — пенальти — 

Влашич, 26 — пенальти, Рондон, 52 

— пенальти.

«Ростов» — «Спартак» — 2:3
Голы: Маслов, 28 — автогол, Маха-

тадзе, 32 — Мозес, 23, Соболев, 44, 

57.
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Прямая речь

Владимир Сальников, 
президент Всероссийской федерации плавания: 
— Мы ожидаем увидеть сильную конкуренцию, я думаю, результаты бу-

дут очень высокие, будут и рекорды, — цитирует Сальникова пресс-

служба ВФП. — Сам факт, что это прямой отбор, влияет на то, чтобы 

спортсмены здесь показывали то, на что они способны, чтобы попасть 

в олимпийскую команду. Соответственно, отбор еще идет на чемпионат 

Европы. Уверен, большинство спортсменов, которые поедут на Игры, 

также выступят и в Будапеште. 

МЕЖДУ ТЕМ

Международная федерации плава-

ния (FINA) приняла решение о пе-

реносе олимпийского отборочно-

го турнира по плаванию на откры-

той воде, который должен был 

пройти в японской Фукуоке 29—

30 мая. На нем российские плов-

цы-марафонцы должны были бо-

роться за квоты на Игры в Токио.

Кроме того, из-за ситуации с коро-

навирусом FINA отменила в Токио 

олимпийскую квалификацию у 

синхронисток и Кубок мира по 

прыжкам в воду, который также 

носил статут отборочного к Олим-

пиаде.

Положение команд

И В Н П М О
Зенит 23 14 6 3 53–21 48

Спартак 24 14 5 5 49–28 47

Локомотив 24 13 4 7 32–26 43

ЦСКА 24 13 4 7 42–25 43

Динамо 24 13 3 8 36–26 42

Рубин 24 12 4 8 33–29 40

Сочи 24 11 7 6 38–26 40

Ростов 24 11 4 9 32–26 37

Химки 23 10 5 8 30–32 35

Краснодар 24 10 4 10 44–35 34

Ахмат 24 9 5 10 27–29 32

Урал 24 6 11 7 22–30 29

Ротор 24 4 6 14 12–38 18

Арсенал Т 24 4 5 15 19–42 17

Уфа 24 3 5 16 15–41 14

Тамбов 24 3 4 17 15–45 13
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